
L e g i s l a t u r a Ordinarla 

Sesión 3.a en Miércoles 2 de Junio de 1 9 4 8 
(Ordinaria) 

(De 16 a 19 horas) 

PRESIDENCIA DEL SEÑOR ALESSANDRI PALMA 

SUMARIO DEL DEBATE 

]. Se rechaza la indicación del señor 
Contreras Labarca, en el sentido de 
aplazar indefinidamente la discusión 
del proyecto por el cual se faculta al 
Presidente de la República para pos-
tergar o dispensar, mientras dure la 
actual situación de emergencia, el 
cumplimiento de la exigencia de to 
mar parte en cursos de aplicación en 
las Escuelas de Armas y en cursos de 
informaciones en las Academias res-
pectivas, a los Oficiales de las insti-
tuciones de la Defensa Nacional ; y 
s» aprueba dicho proyecto. 

Se aprueba el informe de mayoría 
de la Comisión de Constitución, Le-
gislación y Justicia, recaído en la 
consulta de là Comisión de Policía In-
terior, a propósito del caso de señor 
Neruda, acerca de si es procedente 
<pie un Senador desaforado continúe 
percibiendo la dieta parlamentaria 

Se aprueba el proyecto, iniciado en 
moción del señor Walker, sobre con-
cesión de amnistía en favor del señor 
Rafael Orlando Rubio Céspedes. 

4. Se acuerda aplazar hasta la próximu 
b^sión la discusión del proyecto so-
bre pago de la semana corrida a los 
obreros. 

5. Se califica de '"simple" la urgencia 
del proyecto soüre Defensa Perma-
nente de la Democracia, que declara 
fuera de la ley al Part ido Comunista. 

(i Se acuerda aplazar hasta la próxima 
sesión la elección de Consejero del 
Instituto de Fomento Minero e LH'U: 
trial de Tarapacá, en representaoió 
del Senado, y se f i j a el f inal de la 
Primera Hora de dicha sesión para 
efectuarla. 

7. A indicación del señor Muñoz Cor 
nejo, se acuerda incluir en la Cuent;: 
de la presente sesión los informes de 
Comisión recaídos en los Mensaje« so 
bre ascensos en las Fuerzas Armadas, 
y para t ra tar éstos de inmediato. 

Aprobada esta indicación, la Sala 
se constituye en sesión secreta. 

8 _ Reanudada la sesión pública, se 
acuerda oficiar, en nombre del señor 
Del Pino, al Vicepresidente de la Cor-
poracion de Fomento de la Produc-



ción, insinuándole la conveniencia de 
que ese organismo venda directamente 
H los agricultores las maquinarias 
agrícolas que se adquieran en los Es-
tados Unidos, y solicitándole se sirva 
informar acerca del recargo de pre-
cio que se aplica a dichas maquinarias 
al ser vendidas en la actualidad por 
intermedio de casas comerciales. 

9. En nombre del señor Guzmán, se 
acuerda oficiar al señor Ministro de 
Defensa Napional transcribiéndole un 
memorándum referente a la situación 
creada al personal de las \ Institucio-
nes Armadas, con más de 20 años de 
servicios, que ha sido eliminado, de 
acuerdo con el A r t . 18 de la ley 8,762, 
por encontrarse afectado de tubercu-
losis, y un cuadro sinóptico e inter-
pretativo de los requisitos que exige 
y de los beneficios que concede dicho 
artículo. 

A solicitud del mismo señor Sena-
dor, se acuerda insertar ambos docu-
mentos en e] Diario de Sesiones. 

10. El señor Errázuriz (don Maximia-
i¡o) se refiere a la importancia del 
proyecto de Convenio sobre unión 
aduanera y cooperación económica y 
financiera entre Chile y Argentina, en 
relación con los caminas transcordi-
lleranos y especialmente con los de 
Curicó a Malargüe y Talca a Malar-
güe. 

Solicita que, en su nombre, se ofi-
cie al señor Ministro de Obras Públi-
cas y Vías de Comunicación transcri-
biéndole sus observaciones. ' 

11 El señor Aldunate se refiere a la 
necesided, en relación con el aumen-
to de la producción en la provincia de 
Arauco, de mejorar el puerto de Le-
bu, y termina solicitando que, en su 
nombre, se oficie al señor Ministro 
de Obras Públicas y Vías de Comuni-
cación transcribiéndole sus observa-
ciones-

El^ señor Ortega se refiere a la si-
tuación en que se encuentra el per-
s t j a l a contrata de los diferente« De-
partamentos de la Dirección General 
de Obras Públicas, debido a que no 
puede ser pagado de sus sueldos por-

que la Contraloría General de l a R e 
pública ha tardado varios meses e i l 
pronunciarse respecto de los decretoa 
de nombramientos. 

Solicita que, en su nombre, se ofi-
cie al señor Ministro de Obras Públi-
cas y Vías de Comunicación transcri-
biéndole sus observaciones. 

El señor Grove pide se agregue su 
nombre al oficio solicitado. 

13 El señor Lafer t te formula critican 
al Mensaje con que el Presidente de 
la República inauguró la actual le-
gislatura ordinaria de! Congreso Na-
cional, y, a propósito de ello, se re-
fiere a la situación político-social del 
País durante el actual período de fa-
cultades extraordinarias del Ejecu-
tivo. 

Se suspende la sesión. 

14 A Segunda Hora, el señor Allende 
se refiere al déficit alimenticio qne 
aqueja a la población de] País, espe-
cialmente, al problema de la lech^ 
en relación con la Caja de Seguro 
Obligatorio y la intervención de la 
Central de Leche "Chile" en la pas-
teurización y distribución de este 
producto; y expone sus puntos de 
vista sobre las maneras de dar solu-
ción a ese problema. 

3'5 El señor Allende alude al problema 
del abastecimiento de azúcar en e! 
País y, sobre todo, en Magallanes, y 
anuncia que en próximas sesiones ha-
blará más extensamente de este asun-
to. 

Con es te motivo, el señor Senador 
queda inscrito para usar de la palabra 
en la sesión del martes próximo. 

16 El señor Guzmán explica las razo-
nes que ha tenido para pedir qtífe, en 
su nombre, se oficie al señor Ministro 
de Defensa Nacional representándole 
la situación creada al personal de las 
Instituciones Armadas con más de 20 
años de servicios y que ha sido eli-
minado por estar afectado de tubercu-
losis. 

Hace también observaciones sobre 
el incumplimiento de la ley N.o 7.256. 
que dispone que los cargos de Gu-sr-
daalmacenes de la Armad-a sean des-
empeñadas por civiles 



Finalmente, se refiere a que otra 
ley, la N . o 8,0'55, que reconoce al per-
sonal de la Imprenta de la Armada, 
tampoco lia sido cumplida. 

Solicita que ios memorándum y de-
más antecedentes relacionados con 
estas materias, sean insertados en el 
Diario de Sesiones, y que, en su nom-
bre, se oficie al señor Ministro de De-
fensa Nacional transcribiéndole sus 
observaciones. 

El señor J irón pide que se agregue 
su nombre al oficio solicitado. 

El señor Torres se refiere a la ne-
cesidad de resolver definitivamente 
lo concerniente al abastecimiento de 
agua potable en la comuna de Frei-
rina, y solicita que, en su nombre,, se 
oficie al señor Ministro de Obras Pú-
blicas y Vías de Comunicación trans-
cribiéndole sus observaciones. 

18 El señor Torres se refiere a ano-
malías que ocurren en el Hospital de 
Ovalle en relación con nombramientos 
y actuaciones de personal, y solicita 
que, en su nombre^ se oficie al señor 
Ministro de Salubridad, Previsión y 
Asistencia Social, pidiéndole adopte 
las medidas pertinentes para solucio-
nar el estado de cosas a que se ha 
referido. 

19 El señor. Grove se refiere a las con-
clusiones aprobadas en la Segunda 
Convención de las Provincias, cele-
brada a principios del año en cui'so 
en Concepción, y a la importancia que 
encierra la relacionada con la des-
centralización administrativa. 

Se levanta la sesión. 

SUMARIO DE DOCUMENTOS 

Se dió cuenta : 

•—*De dos mociones: 
Una de los Honorables Senadores, 

señores Rivera y Optiz, con la que ini-
, cian un provecto de ley sobre prórro-

ga de la pensión de que actualmente 
disfrutan doña Mercedes y doña Ju-
lia Pineda Ríos; 

—Pasa a la Comisión de Solicitudes 
Particulares. 

Una del Honorable Senador, señor 

Alvarez, con la que inicia un proyec-
to de ley que autoriza a la Corpora-
ción de Reconstrucción y Auxilio pa-
ra que invierta hasta la suma que iu-
dica en la construcción de un edificio 
para el Cuerpo de Bomberos de Ova 
lie; 

—Pasa a la Comisión de Hacienda. 

2.— De tres informes de la Comisión di-
Defensa Nacional, recaídos en los men 
sajes de ascenso en las Fuerzas Arma-
das, de las siguientes personas: 

1) A Coronel de Ejército, del Tr-
íllente Coronel, don Alfredo Ríos Al 
meyda; 

2) A Comandante de Grupo, Rama 
del Aire, del Comandante de Escua-
drilla, Rama del Aire, don Washing-
ton Silva Escobar, y 

«) A Contraalmirante del Capitán 
. de Navio, don Roberto Gillmore Stocl. : 

—Quedan para Tab 'a . 

3.— De dos comunicaciones: 
Una del Excmo. señor Eimbajade 

de la República Argentina, don Jul o 
A. López Muñiz, con la que agradece 
el homenaje rendido por esta Corp. -
ración con motivo de la conmemora-
ción de la Revolución de Mayo; 

—Se manda archivar. 
Una del Centro de Derecho de i a 

Universidad Católica, con la que for 
muía diversas consideraciones al pr > 
yecto de ley sobre Defensa de la De-
mocracia; 

—Se manda agregar a sus antecc 
dentes. 

4.— De cinco solicitudes: 
Sobre aumento de pensión, de la 

siguientes personas: 
1) ÍDoña Leontina Fuenzalida Ba 

rahona; 
'2) Doña Berta Rojas viuda de Si! 

va; 
3) Don Manuel Santiago Villar Vi 

llar, y 
4) Don José O'ayo López Cabrera. 
—Pasan a la Comisión de Solicitu-

des Particulares. 
Una de don Ricardo Guerra Herre-

ra, con la que solicita devolución de 
los antecedentes que indica; 

—Se accede a lo solicitado. 



ASISTENCIA 

Asistieron los señores: 

Aldunate, Fernando 
Alessandri, Fernando 
Alvarez, Humberto 
Attende, Salvador 
Ara uni te g-ui, Gregorio 
Bórqiioz, Alfonso 
Bulnes, Francisco 
Cerda, Alfredo 
Contrrras, Carlos 
Correa, Uiises 
Cruz Coucha, Ernesto 
Domilisruez, Eliodoro 
DuhaJde, Alfredo 
Duran, Fiorendo 
Errâzuriz, Ladislao 
Errâzuri/, Maximiano 
Grove, Marmaduqne 
Guevara, Guillermo / 
tiuzmân, Eleodoro E. 

Jirón, Gustavo 
Lafertte, Elias 
Larraín, Jaime 
Martínez, Carlos Alberto 
Martínez, Julio 
Meza, José 
Muñoz, Manuel 
Opitz, Pedro 
Ortega, Rudecindo 
Pino, Humberto del 
Pcklepovic, Pedro 
Prieto, Joaquín 
Rivera, Gustavo 
Rodríguez, Héctor 
Torres, Isa uro 
Vasquez, Angel C. 
Videla, Hernán 
Walker, Horacio 

Secretario: Altamirano, don Fernando. 
Prosecretario: Halas, don Eduardo 

ACTA APROBADA 

Sesión 1.a, ordinaria, 
mayo de 1948. 

en martes 25 de 

Presidencia del señor Alessandri Palma. 
Asistieron los señores : Aldunate, Ales 

samdri (don Fernando) , Alvarez, Allende. 
Amunátegui , Bórquez, Bulnes, Cerda, Con-
treras, Cruchaga, Cruz Colee, Duhalde, Du-
ran, Errázur iz (don Ladislao), Errázur iz 
(den Maximiano), Grove, Guevara, Guz-
mán, Haverbeck. Lafer t te , Martínez (don 
Carlos A.), Martínez Montt , Muñoz. Opaso, 
Optiz, Ortega, Pino del, Polclepovic, Prieto, 
Rivera. Rodríguez, Torres, Vásquez. Vide-
La v Walker . 

Ei señor Presidente da por aprobada el 
acta de la sesión 3.a, ordinaria, de 1.a legis-
la tura ext raordinar ia pasada, en fecha 12 
del presente, que no ¡ha sido observada. 

El acta de la sesión 4.a ordinar ia , últi-
ma de dicha legislatura, en 18 del actual, 
queda en Secretar ía , a disposición de los 
señores Senadores, has ta la sesiói próxima, 
para su aprobación. 

Se da cuenta, en seguida, de los negocio» 
que a continuación se indican: 

Mensaje 

Uno de S. E. el Presidente de la Repúbli-
ca, con el que solicita el acuerdo constitu-

cional necesario p a r a confer r el empleo d^ 
Contraalmirante , a f avor del Capitán '<},. 
Navio, ̂ señor Roberto Gillmore Stock-

s -Pasa a la Comisión de Defensa Nació, 
nal . 

Oficio 

Tino del señor Ministro de Economía » 
Comercio, con el que contesta la« observa 
ciones formuladas por el Honor ab'e Sena-
dor, señor Allende, relacionadas e 0 n el 
monto de las divisas autorizadas y la nó-
mina de la* f i rmas a las cuales se ha en-
tregado la importación de drogas v empecí 
fieos. 

—Queda a disposición de .lo señores Se. 
«adores, 

Informes 

Uno d<* la Comisión de Defensa Nacional, 
recaído en el mensaje del Ejecutivo por el 
cun¡ se autoriza al Presidente de la Repú-
blica para que postergue o dispense, en el 
.isreti^o de Oficiales de las Fuerzas Arma-
das, d°l requisito de determinados cursos en 
Escuelas de Armas y Academias . 

Dos de la Comisión de Constitución, Le-
gislación y Just icia . recaídos en los si-
guientes asuntos: 

1) Consulta de la Comisión de Policía 
Interior, acerca de si es procedente que el 
Honorable Senador señor Neruda conti-
núe percibiendo la dieta parlamentaria, y 

Moción del Honorable S°na.!or, señor 
WMker. sobre concesión de amnistía en fa-
vor de don Rafael Orlando Rubio Céspedes. 

- Quedan para Tabla . 

Solicitudes 

Robre devolución de antecedentes, de las 
siguientes personas: 

1) Doña Benita Valdebenito viuda de San-
hueza; 

2) Doña Demófila Cifuentes viuda de 
Mardones, y 

3) Doña Margar i ta Ohávez viuda de La-
ra . 

- S e accede a lo solicitado. 

E n conformidad a lo dispuesto por el ar-
tículo 47 del Reglamento, se procede a 1« 
elección de Pres idente y Vicepresidente, en-
contrándose presentes en la sala, en el n10" 
mentó de la votación, 33 señores Senadores, 
igual al número de cédulas recogidas. 



Verificado el escrutinio, da el siguiente 
resu l t ado : 

Vara Presidente: 
Por el señor Alessandri (don Arturo) 31 

rotos. 
Por el señor Opaso, 1 voto. 
En blan'co, 1 voto. 
Para Vicepresidente: 
Por el señor Martínez (don Julio) 26 vo 

tos. 
En blanco, 7 votos. 
Quedan, en consecuencia, elegidos Pre-

sidente y Vicepresidente del Senado, para 
]a legislatura 1948-1949, los señores Arturo 
Alessandri Palma y Julio Martínez Montt, 
respectivamente. 

El señor Presidente agradece, a nombre 
de la Mesa, la confianza que se le ha dis-
pensado . 

Por asentimiento unánime se da por apro-
bada, en seguida, la tabla ordinaria que pro 
pone el señor Presidente, f i jada por la Co-
misión Especial de Presidentes de las Co 
misiones Permanentes, que comprende los 
siguientes asuntos: 

1) Proyecto de la Cámara de Diputados, 
en cuarto trámite constitucional, que amplía 
las facultades de la Caja de Previsión de 
Empleados Particulares en lo que se refiere 
a la fiscalización del pago de los aportes pa 
trouales, y 

2) Informe de la Comisión de Higiene, Sa 
lubridad y Asistencia Pública, recaído en el 
proyecto de la Cámara de Diputados que 
establece los requisitos para el ejercicio de 
la especialidad de radiología y curieterapia. 

Asimismo, quedan incluidos en esta tabla 
ordinaria, y por e'fectos de la mecánica del 
Reglamento, los siguientes asuntos en estado 
dé tabla de que se ha dado cuenta en la pre 
sente sesión; 

3) Informe de la Comisión de Defensa 
Nacional recaído en el Mensaje del Ejecu-
tivo que faculta al Presidente de la Repúbli-
ca para que postergue o dispense, en el as-
censo de Oficiales de las Fuerzas Armadas, 
del requisito de determinados cursos en Es-
cuelas de Armas y Academias; 

4) Informe de la Comisión de Constitu 
ción, Legislación y Justicia, recaído en la 
consulta de la Comisión de Policía Interior 
sobre si es procedente que el señor Neruda 
continúe percibiendo la dieta parlamenta 
tfa, y 

5) Informe de la Comisión de Constitución, 
legislación y Justicia, recaído en la moción 

del señor Walker que concede amnistía * 
don Rafael Orlando Rubio. 

A indicación del señor Presidente, y por 
acuerdo unánime, se f i jan los días martes 
y miércoles de cada semana, de 4 a 7 de la 
tarde, para celebrar las sesiones ordinarias. 

A indicación del señor Martínez (don Ju-
lio), y oor asentimiento tácito, se concede 
la palabra al señor Cruchaga, quien rinde un 
homenaje a la República Argentina en el 
aniversario de su emancipación política. 

El señor Martínez (don Julio) usa, en 
seguida, de la palabra para adherir a este 
homenaje, y termina proponiendo se envíe 
un cable de saludo al Senado argentino. 

El señor Presidente adhiere al homenaje 
y a la insinuación del señor Martínez Montt . 

Por asentimiento unánime se da por apro 
bada la indicación del señor Vicepresidente. 

A indicación del señor Videla Lira se 
acuerda suspender la sesión ordinaria pró 
xima, que corresponde celebrar el día de 
mañana 26 del actual . 

Se levanta la sesión. 

CUENTA DE LA P R E S E N T E SESION 

Se dió cuenta. 

l o De las siguientes mocüenes: 

Honorable Senado.-
Por ley N o 4,467, de 24 de noviembre de 

1928, se concedió una pensión de grccia, por 
diez años, a las hi jas solteras del ex Minis-
tro de la Corte Suprema don Pedro N. Pi-
neda, que prestó abnegados servicios a la 
judicatura durante cuarenta años. Esta 
pensión fué prorrogada por un nuevo perío-
do de diez años por ley N . o 6,321, de 31 de 
diciembre de 1938. Como el plazo f i jado 
por esta ley termina el 31 de diciembre del 
año en curso, estimamos de justicia pre-
sentar a la consideración del Honorable Se-
nado el siguiente 

Proyecto de ley: 

Artículo único.— Prorrógase por el pla-
zo de diez años, a contar desde el l . o de 
enero de 1939, el goce de la pensión de gra-
cia de que disfruten, al 31 de diciembre de 
1948, doña Mercedes y doña Ju l ia Pineda 
Ríos, hijas solteras del ex Ministro de la 
Corte Suprema don Pedro N. Pineda. ---
Gustavo Rivera Pedro Opitz. 

Honorable Senado: El Cuerpo de Bombe-
ros de Ovalle funciona en un local que en 
la actualidad resulta absolutamente inade-



cuado f rente al progreso que ha alcanzado 
la ciudad de Ovalle y el organismo mismo 
a que me refiero. 

Se hace necesario, en consecuencia, pro 
veer a la reconstrucción de ese edificio, pa 
ra lo cual el referido Cuerpo de Bomberos, 
carece de recursos, y a fin de alcanzar esa 
finalidad estimo que la Corporación de Re-
construcción y Auxilio, que, a vir tud de la 
legislación vigente, ha extendido su acción a 
la provincia de Coquimbo, podría facil i tar los 
medios necesarios, como lo ha hecho a otros 
Cuerpos de Bomberos a vir tud de lo dispues-
to en la ley 7,581, de 18 de octubre de 1943. 

En mérito de lo expuesto, vengo en propo-
ner al Honorable Senado el siguiente 

Proyecto de ley: 

Artículo l . o Autorízase a la Corporación 
de Reconstrucción, y Auxilio para invertir la 
suma de hasta un millón de pesos en la cons-
trucción de un edificio para el Cuerpo de 
Bomberos de Ovalle. 

Artículo 2 .0 El gasto que demande la 
presente ley se imputará a los fondos con-
sultados por la ley 7,581, publicada en el 
"Diario Oficial" de 18 de octubre de 1943. 

Artículo 3 . 0 Esta ley comenzará a regir 
desde su publicación en el "Diario Oficial". 
— Humberto Alvarez Suárez.— Santiago, 
2 de junio de 1948. 

2. o De tres informes de la Comisión de De-
fensa Nacional, recaídos en los Mensajes de 
ascenso en las Fuerzas Armadas, de las si-
guientes personas: 

1) A Coronel de Ejército, del Teniente 
Coronel, don Alfredo Ríos Almeyda; 

2) A Comandante de Grupo, Rama del 
Aire, del Comandante de Escuadrilla, Rama 
del Aire, don Washington Silva Escobar, y 

3) A Contraalmirante, del Capitán de Na-
vio, don Roberto Gillmore Stock; 

Quedan para tabla. 

3 .o De dos comunicaciones: 

Una del Excmo. señor Embajador de la 
República Argentina, don Julio A . López 
Muñiz, con la que agradece /-el homenaje 
rendido por esta Corporación con motivo de 
la conmemoración de la Revolución de Mayo, 

— Se manda archivar. 
Una del Centro de Derecho de la Uni-

versidad Católica, con la que formula di-
verjas consideraciones al proyecto de ley 
sobre Defensa de la Democracia; 
' - - Se manda agregar, a sus antecedentes 

4 .o .— De cinco solicitudes. 

Sobre aumento, de pensión,, de laa ¿j 
guientes personas: 

1) Doña Leontina Fuenzalida Baraliona 
2) Doña Berta Rojas viuda de Silva- ' 
3) Don Manuel Santiago Villar Villar; 
4) Don José Olayo López Cabrera. 
— Pasan a la Comisión de Solicitudes 

Particulares. 
Una de don Ricardo Guerra Herrera 

con la que solicita devolución de los ante-
cedentes que indica; 

— Se accede a lo solicitado. 

DEBATE 
PRIMERA HORA 

—Se abrtó la sesión a las 16 horas, 13 
minutos, con la presencia en la Sala de 15 
señores Senadores. 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
— En el nombre de Dios, se abre la sesión. 

El acta de la sesión 1.a, en 25 de mayo, 
aprobada. 

El acta de la sesión 2.a, en l .o de junio, 
queda a disposición de los señores Senado-
res. 

Se va a dar cuenta de los asuntos que han 
llegado a la Secretaría. 

—El señor Secretario da lectura a la 
Cuenta. 

POSTERGACION O DISPENSA DE CUM-
PLIR CURSOS EN ESCUELAS DE AR-
MAS Y ACADEMIAS DURANTE AC-
TUAL PERIODO DE FACULTADES EX-

TRAORDINARIAS DEL EJECUTIVO 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
— No hay tabla de Fácil ' De-pacho. 

En el Ó'rden del Día. corresponde seguir 
ocupándose del proyecto de ley sobre pos-
tergación de ciertos requisitos o dispensa 
de los mismes, para los aicensos en las 
Fuerzas Armadas. 

El proyecto está en discusión general. 
Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
El señor Grove.— Pido la palabra, seña 

Presidente. 
El señor Alessandri Palma (Presidente). 

— Tiene la palabra Su Señoría. 
El señor Grove.— El proyecto en debate, 

originado en un Mensaje del Ejecutivo, tie-
'•c p~r objeto dar solución a las dificulta* 
des que se prevenían al personal d d Eie '" 
cito —generalmente a los más meritorios 
Cuando, por desempeñar comisiones ajenas 



la-; labores específicas que les correspon-
den dentro de las Fuerzas Armadas, no 
pueden cumplir con los requisitos que de-
berían llenar en tiempos normales para po-
,1er ascender. 

Efectivamente, de acuerdo con ¡a orga-
nización militar y con la disciplina d~ los 
Cuerpos Armados de nuestro país, ningún 
inicial u hombre de tropa que sea designado 
rara desempeñar una misión tiene derecho a 
no aceptarla. Más aún, debe procurar des-
empeñarla en la mejor forma posible, den-
tro de su capacidad y de acuerdo con la« 
leyes y reglamentos vigentes. Pero, como 
tainp' co es posible que estos hombres, por 
desempeñar misiones que están obligados a 
acepiar, pierdan, dentro de la institución a 
que pertenecen, derecho-; iegítimamenti ad-
quiridos a t ravés de toda una carrera, la 
Comisión que informa este proyecto, a mi 
inicio, ha hecho bien al aceptar esta pos-
tergación o dispensa de requisitos y al ' i-
njifririas a un año de duración. 

Sin embargo, me parece que habría sido 
más justo que se las hubiera hecho aura r 
p] mismo tiempo que están autorizadas las 
facultades extraordinarias, ya que ese es el 
motivo que ha provocado esta situación 
que indujo a distraer al personal de la« 
Fuerzas Armkdas en actividades ajenas a 
las que les son específicas. 

\ Es de esperar, también, que al término 
de e^tas facultades el Ejecutivo no se vea 
obligado a pedirlas de nuevo, porque no es 
lógico que, dentro de un régimen democrá-
tico como el nuestro, un Gobierno legalmen-
te constituido no pueda vivir sino bajo un 
régimen de facultades extraordinarias, que, 
como su nombre lo indica, es extraordina-
riov anormal. 

De tal modo que estimo sería justo, y aaí 
lo pido a los miembros de la Comisión res-
pectiva, que se modifique esta disposición 
«i el sentido de que el plazo de posterga-
ción o dispensa de los requisitos menciona-
dos corresponda a la duración de la.s f a -
cultades extraordinarias, terminadas las 
cuales el personal de las Fuerzas Armadas 
debería volver a su servicio regular y no 
leñaría por qué quedar exento de cumplir 

e.stos requisitos. 
Por otra parte, ayer hemos escuchado en 

Ñ. Honorable Senado los graves cargos re-
velados por nuestro Honorable colega el se-
Jor Gontreras Labarca, derivados de docu-
mentos enviados de los centro« mismos don-
d e se encuentran esas p¿r¿onas castigadas 
Por cuestiones políticas, las cuales, en con-
tenencia, no son delincuentes corrientes. 

En realidad, los cargos denunciados regis-
iran bastante gravedad y repercuten direc-
tamente en contra del respeto y de ia bue-
na opinión que merecen al País el correcto 
desempeño de nuestras Fuerzas Armadas y 
del Cuerpo de Carabineros, que siempre 
han actuado en condiciones dignas, aun 
cuando !a misión que les ha correspondido 
haya sido difícil de desempeñar. 

Sería, entonces, muy interesnte y casi 
una exigencia, esperar que, estando desem-
peñada la cartera de Defensa Nacional por 
un General de prestigio, estudioso y Heno 
de merecimientos, se hiciera una seria in-
vestigación al respecto, después de la cual, 
si se hubiere comprobado la efectividad de 
los cargos formulados en la denuncia y en 
los documentos que se han leído en esta Cor-
poración, se aplicaran severas sancioue? a 
los que hubiesen delinquido. Las Fuerzan 
Armadas necesitan que su tradicional repu-
tación no sea menoscabada, pero, como ocu-
rre en toda organización de hombres, hav 
al gunos que se extralimitan en el cumpli-
miento de sus deberes,, y esto es tanto más 
grave si, como se ha dicho, en sus proce-
dimientos denotan inclinaciones sádicas al 
p e ja r a perdonas que están cumpliendo con-
denas no per ser delincuentes, sino por es-
presar idea« distintas a las que el Gobier-
no sustenta. 

Abrigo la esperanza de que el Ejecutivo, 
en conocimiento de estas serias denuncias 
que se han formado, ordenará que se to-
men las medidas que correspondan. Esta 
esperanza es tanto más justificad» cuanto 
que, en la. última Convención del Partido 
Democrático, el Presidente de la República 
dijo que, efectivamente, reconocía que den-
tro del cumplimiento de las obligaciones de 
las autoridades subalternas se solían come-
ter errores y abusos, pero que él respon-
día de que cada vez que estos errores o 
abusos habían llegado al conocimiento de 
•as autoridades correspondientes, se había 
hecho una seria investigación y se había 
sancionado a los que habían delinquido. 

Espero que, en esta oportunidad, el Pri-
mer Mandatario será, consecuente con esta« 
declaraciones conocidas por toda la opinión 
pública del País, y que el Honorable Sena-
do llegue a conocer, por conducto del señor 
Ministro de Defensa Nacional, si realmen-
te ha habido delincuentes y si éstos han si-
do sancionados, a fin de que. en todo caso, 
quede limpio de manchas el personal de 
las Fuerzas Armadas que no ha tomado par-
te en los desmanes qye se denuncian. 

De acuerdo con lo que he manifestado, 



formulo indicación pa r a que la facu l tad 
o torgada al ¡Presidente de la República en 
el ar t ícu o l.o, le sea concedida por el tiem-
po que dure el período de facul tades ex-
t raordinar ias , en vez de un año, como lo 
propone la Comisión. 
' El señor Alessandri Pa lma (PresidenteV 
— Se tendrá presente la indicación de Su 
Señoría. 

El señor Guzmán.— Pido la pa ' abra . 
Me iparece que nuestro colega el Honora-

ble señor Grove ha olvidado un poco cómo 
funcionan estos Inst i tutos a los cuales de-
ben pasar los -Tefes u Oficiales para cum-
plir sus requisitos en las Fuerzas Armadas. 
Está algo olvidado, señor Presidente, por-
que él sabe que estos Ins t i tu tos funcionan 
anualmente con un número determinado de 
alumnos, que tienen un período de instruc" 
c'ón previsto. De manera que, si la vigencia 
de la Ley de Facul tades Ext raord inar ia« 
t ' r n r n a en ñocos días más, no será posible 
que estos Je fes que han debido cumplir con 

requisitos a que se ref iere el proyecto, 
puedin ent rar a cumplirlo* inmediatamente 
porque los cursos estarán ya funcionand 
con anue'los que no Rabian podido eummlir 
«anr roan-'«'tos por haber estado al f ren te 
de a'Jgún Regimiento o a cargo de alguna 
m :sión duran te este período de facul tades 
extraordinarias . 

De manera que la Comisión, al establecer 
el plazo de un año p i r a la postergación o 
di-'ppwa de los reonísiios, estuvo perfecta-
mente en lo cierto. No se podía proceder de 
otra manera, porque aún cuando te rminara 
e' período de facul tades extraordinar ias , 
no bnbía posibilidad alguna de reunir lo-s 
renu'Vfos oue se exigen. 

El señor Martínez Montt.— Por lo demás, 
vacantes van a estar ocupadas por los 

que las hayan rol 'ci tado. 
El señor Alessandri Palma (Pres idente) . 

— Ofrezco la ipalabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
Se va a votar la indicación previa que ha 

formu 'ado el I íonorab 'e señor Contreras 
Labarca. 

El señor Secretario.— El Honorable señor 
Gontreras Labarca ha formulado indicación 
para el aplazamiento indefinido de este 
proyecto. 

/ S e acepta o no esta indicación? 
— ( D u r a n t e la votación). 
l'jl • eñor Grove.— ; pen jv te señor I ' r - -

sidente 1 

El aplazamiento indefinido del proyecto 
ofrece el inconveniente de no resolver 
problema. Sería más interesante, a mi jui-
cio, pronunciarse sobre la materia, sga en 
sentido af i rmat ivo o en sentido negativo 

Voto que nó. 
Él señor ATessancüri palma (Presidente' 

— Terminada la votación. 
El señor Secretario.— Resultado de 1» 

votación: 21 vetos por la negativa y 3 p o r 
la afirmativa. 

El señor Alessandri Palma (Presidente) 
— Rechazada la indicación previa. 

Corresponde pronunciarse sobre si aprue-
ba o no en general el proyecto. 

Si le parece a la Sala, quedará aproba-
do en general con la misma votación. 

Aprobado. 
Si al Honorable Senado le parece, en-

traremos de inmediato a su discusión par-
ticular. 

Acordado. 
El señor Secretario.—. "Artículo l . o . — 

Facúltase al Pres idente de la República, 
mientras dure la actual situación de emer 
gencia nacional, pa ra postergar o dispen-
sar el cumplimiento de la exigencia de to-
mar pa r t e en cursos de aplicación en las 
Escuelas de Armas y cursos de informa-
ciones en las Academias respectivas, que 
establece la ley N.o 7,161. a los Oficiales 
de las Inst i tuciones de la Defensa Na-
cional". 

La Comisión propone redactar este a r 
t íc-lo l.o, como sigue.-

"Facúl tase al Pres idente de la Repúbli-
ca, por el plazo de un año, para postergar 
o dispensar el cumplimiento de la exigen-
cia de tomar pa r t e en cursas de aplicación 
en las Escuelas de Armas y cursos de in-
formaciones en las Academias respectivas, 
que establece la ley N.o 7,161, a los Ofi-
ciales de las Insti tuciones de la Defensa 
Nacional". 

Además, el Honorable señor Grove ha 
submodificado el informe de la Comisión, 
en el sentido de deci r : "Facúl tase al Pre-
sidente de la República, durante 'el perío-
do que r i j a n las actuales facultades ex-
traordinar ias , pa r a postergar o dispen-
s a r . . . e t c . . . . " . 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
— En discusión el artículo propuesto po r 

Ja Comisión, con la modificación del Ho-
norable señor GroVe. 

Ofrezco la pa labra . 
Ofrezco la pa labra . 
El señor Guzicán.— ; Se votará prime-

ro en la par te no observada? 



El señor Walfcír.— Se podría votar el 
a rtículo propuesto por la Comisión, enten-
diéndose que si es aprobado, queda recha-
zada la indicación del Honorable señor 
fírove. 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
___ Si al Honorable Senado le piareee, po-
dríamos aprobar por unanimidad el ar-
tículo propuesto por la Comisión y votar, 
a continuación, la indicación del Honorable 
señor Grove. 

El señor Martínez Montt.— Formulo in-
dicación para que se establezca que esta 
facultad regirá mientras dure la actual si-
tuación de emergencia, pero solamente por 
el presente año, porque lo demás reedita 
muy ambiguo. 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
Da Comisión ha interpretado la idea de 

Su Señoría. 
El señor Martínez Montt.— Si se otorga 

la facultad por un año, ocurrirá que, des-
pachada esta ley en junio del presente año, 
en el mes de junio del año próximo se pro-
ducirán dificultades para abrir las ma-
trículas en las Escuelas de Armas. » 

El señor Guzmán.— Estos Jefes u Ofi-
ciales, seguramente, t endrán oportunidad 
de ingresar al primer curso que se abra 
después de junio del año próximo. 

El señor Martínez Montt.— Retiro mi 
indicación, señor Presidente. 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
— En votación el informe de la Comisión. 

El señor Contreras Labarca.— Formulo 
indicación para que se vote el artículo en 
la parte no objetada. 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
— Si le parece al Honorable Senado, daré 
por aprobado el artículo en la parte no 
objetada. 

Aprobado. 
Correspondería, a continuación, votar la 

indicación del Honorable señor Grove, que 
es la única crae se ha presentado. 

El señor Lafertte.— Y la modificación 
introducida por la Comisión. 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
—• En votación el informe de la Comisión, 
con respecto al artículo l.o. 

El señor Martínez Montt.— ¿Se ha da-
do por rechazada la indicado del Hono-
rable señor Grove, señor Presidente T 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
— No, Honorable Senador. Se votará, en 
primer lugar, la modificación propuesta 
P°r la Comisión y a continuación la indi" 
*ap.<1n propuesta por el Honorable; señor 
''ÍOVP 

Comprendan los Honorables Senadores 
que no es posible llegar a un acuerdo si 
todos queremos dirigir el debate. Tengo 
encendido que para eso está el Presidente... 

El señor Muñoz Corifcjo.— ¡Así debiera 
ser. . . ! 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
— Como el Honorable señor Martines 
Montt es presidente de algunas Comisio-
nes del Senado, está acostumbrado a diri-
gir los debates y viene a la 'Sala a hacer 
lo mismo desde su asiento de Senador. 

El señor £3xretario.— El señor Presiden-
te pone en votación las modificaciones que, 
con respecto al artículo l.o. propon« la 
Comisión en su informe. 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
— En votación. 

—(Durante la votación). 
El señor Grove.— Deseo aclarar, señor 

Presidente, que mi indicación tiene por 
objeto el cese inmediato de la situación 
de emergencia en que se encuentra el per-
sonal de las Fuerzas Armadas que tiene 
que cumplir con estos requisitos, con mo-
tivo de la aplicación de la Ley de Facul-
tades Extraordinarias. Da igual que la au-
torización se establezca por un año o has-
ta la terminación de la ley que he mencio-
nado, porque, como los cursos ya han em-
pezado. no podrán ingresar a ellos los que 
quedaron fuera. No obstante, si se con-
cediera la autorización por el tiempo que 
rija la Ley de Facultades Extraordinarias, 
se produciría un periodo de tranquilidad 
y de confianza, tanto en lo que respecta 
a la situación en que se encuentran las 
Fuerzas Armadas, como en lo que se re-
fiere al resto de la ciudadanía, porque se 
sabría que ya no se estaría viviendo bajo 
este régimen funesto, que tanto hemos dis-
cutido y al cual negamos nuestro apoyo 
en una oportunidad-

Este es el objeto de mi indicación, que 
no perjudica, sino que beneficia, al per-
sonal de las Fuerzas Armadas. 

El señor Guzmán.— ¿Me permite, se-
ñor Presidente? 

Ocurre, Honorable señor Grove, que da-
da la modalidad de estos cursos, si la au-
torización se concede por un año, los Ofi-
ciales que no hayan podido cumplir los 
requisitos mencionados, no perderán 1* 
oportunidad de cumplirlos una vez t rans-
currido el año, mientras que ei la autori-
zación se concede p o r el tiempo de vigen-
cia de la Ley de Facultades Extraordina-
rias, podría ocurrir que, terminado el pe-
ríodo de emergencia, los Oficiales que no 



hubieren cumplido con esos requisitos no 
pudieran n¿ ascender ni ingresar a ¡os 

cursos indicados. 
El señor Alessandri Palma (Presidente) . 

— Continúa la votación. 
El señor Errázuíiz (don Ladislao). — ¿Se 

está votando el informe de la Comisión? 
El señor Alessandri Palma (Presidente) . 

—> Sí, Honorable Senador. 
El señor Secretario. — Resultado de la 

votación: 25 votos por la afirmativa y 4 
votos por la negativa. 

El señor Alessandri Palma (Presidente) . 
- r Aprobado el informe de la Comisión. 
. El señor Secretario.— Artículo 2.o.— El 

Presidente de la República sólo podrá ha-
cer uso de la facultad que se le otorga en 
el articulo anterior, a propuesta escrita de 
los Comandantes en Jefe del Ejército, Ar-
mada o Fuerza Aérea. 

El señor Alessandri Palma (Presidente) . 
- Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la p a ^ b r a . 
Cerrado el debate. 
Si no se pide votación, daré por aprobado 

el artículo. 
Aprobado. 
El último artículo traía de la vigencia de 

la ley. 
Si le parece a la Sala, quedará aprobado. 
Aprobado. 

PERCEPCION DE LA DIETA PARLA-
MENTARIA POR UN SENADOR DES 

AFORADO. SITUACION DEL SESOR 
NERUDA 

El señor Secretario.— Corresponde, a 
continuación, ocuparse del informe de ma-
yoría de la Comisión de Constitución, Le-
gis1 ación y Justicia, recaído en la consul-
ta de la Comisión de Policía Interior, hecha 
a propósito del caso del señor Neruda, acer-
ca de si es procedente que un Senador des-
aforado continúe percibiendo la dieta par-
lamentaria. 

—El informe aparece inserto en la Cuen-
ta de la sesión 1.a, en 25 de mayo del pre-
sente año. 

El señor Alessandri Palma (Presidente) 
*-- En discusión el informe. 

La mayoría de la Comisión estima que se 
debe seguir pagando la dieta a un Senador 
desaforado. 

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la pa 'abra. 

. Cerrado el debate. 

En votación, si se aprueba o no e] infor-
me de mayoría de la Comisión.• 

El señor Secretario.— El señor Presiden-
te pone en votación el informe de mayoría 
de la. Comisión de Constitución, Legislación 
y Justicia recaído sobre esta materia. 

—(Durante la votación): 
El señor Bórquez.— Voto por la acepta-

ción de este informe, como demostración de 
lo que es una verdadera democracia. 

El señor Contreras Labarca.— Cumple 
(ion la ley y la Constitución. No siempre 
se cumple con ellas. Precisamente se en-
cuentra pendiente, en estos momentos, un 
proyecto de ley contra la democracia. 

El señor Martínez Montt.— De acuerdo 
con la posición que mantuve como Dipu-
tado, en 1934, cuando se planteo eote pro-
blema en la Honorable Cámara de Dipu-
tados frente a un caso similar de un miem-
bro de esa Corporación, voto que sí. 

El señor Del Pino.— En vista de la dis-
paridad de opiniones producida entre dos 
distinguidos jurisconsultos de la Comisión 
de Constitución, Legislación y Justicia, y 
de la duda en que ella me coloca, me abs-

- tendré de votar . 
El señor Errázuriz (don Ladislao). — A 

indicación mía, la Comisión de Policía In-
terior del Senado acordó pedir informe a 
la Comisión de Constitución, Legislación y 
Justicia sobre la solicitud de pago de die-
ta del Honorable Senador señor Neruda. 
Era partidario de no dar lug'-ir al pago de 
esta dieta, porque me parecía absurdo que 
un Senador desaforado por los tribunales, 
decorado reo y que, además, se encontraba 
prófugo, para eludir la acción de la justi-
cia, tuviera derecho a percibir dieta co-
mo si efectivamente estuviera ejerciendo el 
cargo de Senador. 

Desgraciadamente, en la Comisión que 
preside el señor Presidente del Senado no 
encontré asidero legal en qué fundar mi 
negativa y por eso pedí y obtuve que se 
enviara este asunto, en informe, a la Co-
misión técnica en la materia, es decir, a la 
de Constitución, Legislación y Just icia . 

El informe de Comisión que suscribe mi 
respetado maestro, Honorable señor Fer-
nando Alessandri, ha confirmado los temo-
res que yo tenía. Efectivamente, en dere-
cho público no puede hacerse sino lo que 
está expresamente autorizado en una dis-
posición legal; y no hay norma legal al-
guna que permita negar la dieta a un Par-
lamentario, aunque esté desaforado y P r 0" 
fugo . Por lo tanto, para diferenciar nues-
tro procedimiento jurídico de las arbitra 



riedades de facto del comunismo interna-
cional, voto en favor del informe de mayo-
ría de la Comisión. 

El señor Bulnes.— Deseo funda r mi vo-
to señor Presidente. Debo declarar que 
lo emitiré apar tando de mi espíritu toda 
consideración de orden político. 

Estoy plenamente de acuerdo con las opi-
niones emitidas por el Honorable señor 
Walker, en su informe de minoría. Esti-
mo como él, que la cuestión queda resuel-
ta por el artículo 35 de la Constitución Po-
lítica del Estado, en cuanto éste establece 
que el Senador desaforado queda suspendi-
do de sus funciones. Suspendido de sus fun-
ciones un Parlamentario, no tiene, a mi jui-
cio, derecho a percibir su dieta durante el 
proceso. Para que pudiera pagarse esa dieta 
sería necesario que así lo manifestara en for-
ma expresa una disposición de la Constitu-
ción Política o de las leyes de la República, 
porque la suspensión de sus funciones trae 
como consecuencia la suspensión de su re-
muneración. 

Se ha invocado el hecho de que los em-
pleados civiles o militares suspendidos pue-
den cobrar, en general, la totalidad o una 
parte de su sueldo. Estas son disposiciones 
de excepción que las leyes han querido 
crear en favor de quienes se supon 3 no tie 
nen otras fuentes de ingreso. Y si esas dis-
posiciones de excepción no existieran, que-
darían, por el hecho de la suspensión, pri-
vados de la totalidad de sus sueldos. 

Estamos discutiendo una cuestión jurí-
dica y no un asunto político y, dentro de 
ese criterio estrictamente jurídico, estimo 
.que la suspensión del cargo trae consigo 
la supresión de la remuneración. Se ha di-
cho que ninguna persona ni ninguna au-
toridad o cuerpo de derecho público puede 
arrogarse otras facultades que las que ex-
presamente le atribuye l a Constitución. 

En realidad, ése es un principio básico 
de derecho público, pero no viene al caso 
en este debate. 

No se t ra ta de denegar el pago de la die-
ta a un Parlamentario desaforado, de arro-
garse una atribución que la Constitución o 
las leyes no hayan dado al respectivo Cuer-
po Legislativo. El problema en examen es 
otro-, se t ra ta de pronunciarse sobre las 
consecuencias jurídicas de una suspensión 
de funciones producida constitucionalmen-

Y, a mi juicio, la consecuencia jurídica 
de la suspensión, en lo que se refiere a la 
dieta, es que el pago de ésta debe suspen-
derse durante el proceso, porque ese Parla-
mentario no está en funciones. 

Basado en este concepto, y apartándome 
—repito—de toda consideración de orden 
político, voto en contra del informe de ma-
yoría — lamentándolo mucho, por llevar 
la f irma de mi Honorable colega don Fer-
nando Alessandri —, y manifiesto mi pleno 
acuerdo con el informe de minoría. 

El señor Rodríguez de la Sotta.— Voto 
que no, porque estoy de acuerdo con el in-
forme de minoría. 

El señor Secretario.— Resultado de la 
votación: 21 votos en favor del informo. 11 
en contra y 2 abstenciones. 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
— Aprobado el informe de mayoría. En 
consecuencia, queda establecido que el Ho-
norable Senado estima que un Senador 
desaforado tiene derecho a percibir la dieta. 

AMNISTIA AL SEÑOR RAFAEL OR-
LANDO RUBIO 

El señor Secretario— Siguiendo el orden 
de la tabla, corresponde al Honorable Sena-
do t ra ta r el proyecto de ley de amnistía 
en favor de don Rafael Orlando Rubio 
Céspedes, que dice: 

"Artículo único.— Concédese amnistía y 
rehabilítase en su calidad de ciudadano con 
derecho a sufragio a don Rafael Orlando 
Rubio Céspedes, condenado por el delito 
de infracción a la ley electoral por senten-
cia del Juzgado de Letras de San Vicente 
de Tagua Tagua, de fecha 11 de junio de 
1947. 

Esta ley regirá desde 1a fecha de su pu-
blicación en ei "Diario Ofic ia l" ." 

El informe evacuado por la Comisión de 
Constitución, Legislación y Justicia, recaí-
do en este proyecto, dice: 

"Honorable Senado: 
Vuestra Comisión de Constitución, Legis-

lación y Justicia ha considerado el proyec-
to de ley, iniciado en una moción del Ho-
norable ¡Senador señor Walker, que conce-
de amnistía y rehabilita en su calidad de 
ciudadano con dereoho a sufragio a doD 
Rafael Orlando Rubio Céspedes. 

Consta de los antecedentes que se acom-
pañan a la moción que el señor Rubio fué 
condenado por sentencia firme, de 11 de 
junio de 1947, pronunciada por el señor 
Juez de Letras del Departamento de San 
Vicente de Taigua Tagua, a la pena de re-
clusión menor en su grado mínimo y a la 
pérdida de 1.a calidad de ciudadano con de-
reoho a sufragio por el término de 610 días, 
por el delito de infracción a la Ley Electo-



ral, consistente en no haber asistido a la 
constitución de la mesa receptora de su-
fragios de la Sección Segunda Extraordi-
nar ia del Registro General de la Comuna 
de Pichidegua, de la cual había sido nom-
brado vocal, que se llevó a efecto el día 
29 de marzo de 1947. 

Expresa !a moción que el señor Rubio no 
eoncurrió a la constitución de esta mesa 
receptora de sufragios porque había sido 
designado candidato a Regidor por la Co-
muna de Pichidegua, cargo que desempeña 
en la actual idad, y había solicitado del no-
tar io del depar tamento que se le nombrara 
reemplazante con el objeto de quedar en 
libertad para ocuparse de sus t r aba jos elec-
t o r e s . Agrega que, como esta excusa no 
la hizo valer con las formalidades corres-
pondientes, fué desestimada, resul tando en 
defini t iva condenado el señor Regidor don 
Rafael Orlando Rubio a una penal idad que 
re u l t a manifiestamente- in jus ta si se con-
sideran los motivos que impidieron su asis-
tencia a este acto electoral. 

,Vuestra Comisión de Constitución, Legis-
lación y Justicia estima de just icia conce-
der al Regidor señor Rubio la amnist ía que 
se propone, porque los motivos que le im-
pidieron cumpli r con la Ley Electoral pue-
den estimarse razonables y just i f icados y 
considera que el Congreso Nacional, que 
muchas veces ha despachado leyes de am-
nistía pa ra esta c'ase de de ' i tos electorales, 
que han beneficiado a ciudadanos realmen-
te culpables de estas infracciones, debe con 
mayor razón, en este caso, aprobar la ley 
que se propone en favor de una persona que 
la merece. 

En mérito de lo expuesto, vuestra Co-
misión de Constitución, Legislación y Jus-
ticia t iene el honor de recomendaros la. 
aprobación del proyecto de ley en estudio 
en los mi mos términos en que lo ha for-
mulado el Honorable Senador señor "Walker. 

Sa la de la Comisión, a 14 de enero de 
1948. 

Horacio Wa'ker.— Fernando Alessandri. 
— Manuel Muñoz Cornejo". 

El señor Alessandri Pa lma (Presidente) . 
—- E n discusión general y par t icu la r el 
proyecto. 

Ofrezco la pa labra . 
Ofrezco la paWbra. 
Cerrad» el deba te . 
En votación. 
El señor Secretario.— Rebultado de la 

votación: 24 votos por la afirmativa y 1 
por la negativ» 

El señor Alessandri Palma (Presidente) 
—Aprobado el informe de la Comisión. 

PAGO D E LA SEMANA CORRIDA A 
LOS OBREROS 

Ei señor Alessandri Palma (Presidente) 
-Corresponde al Honorable Senado ocu-

parse del proyecto sobre /pago de la sema 
na corrida a los obreros. 

Se va a dar lectura al informe de !a Co-
misión, porque no está impreso. 

E ' señor Rivera.— Esperemos mejor el 
impreso. Sería conveniente que lo cono-
cieran todos los Senadores. 

El señor Ortega.—- Creo que es mejor, 
porque se t r a t a de una materia de impor-
tancia. 

El señor Rivera.— Además, el proyecto 
de la ¡Cámara de Diputados ha sufr ido mu-
chas modificaciones en la Comisión. 

El señor Alessandri Pa lma (Presidente) . 
— Si 1-e parece al TIonoraVe Senado, tra-
traremns el proyecto la semana próxima, 
una vez que esté impreso el informe. 

El señor Ortega.— Es decir, la próximu 
se. i ó n . . . 

El señor Alessandri Pa lma (Presidente) . 
— Efect ivamente. Honorable Senador. 

Acordado. 

DEFENSA PERMANENTE DE LA DE-
MOCRACIA— PROYECTO QUE DECLA-
RA FUERA DE LA LEY AL PARTIDO 

COMUNISTA— CALIFICACION DE 
URGENCIA 

El señor Secretario.— Corresponde, en 
seguida, calif icar la urgencia declarada por 
el Ejecut ivo re&prcto del proyecto de ley 
de Defensa de la Democracia . 

El señor Lafer t te .— ¿Por qué no lo ha-
cemos como con el proyecto de ley de los 
radiólogos, que pnsó catorce años sin po-
der ser despachado? 

El señor Torres.— ] No conviene sentar el 
p r e c e d e n t e . . . ! 

E l señor Alessandri Pa lma (Presidente) 
— P a r a este proyecto se ha propuesto la 
simple urgencia . 

Si le parece al Honorable Senado, daré 
por aprobada la simple urgencia . 

El señor Lafertte.— ¡Lást ima que no h«" 
ya una urgencia a más largo plazo! 

E l señor Alessandri Palma (Presidente) . 
— Acordado. 



DESIGNACION DE CONSEJERO DEL 
INSTITUTO DE FOMENTO MINERO E 

INDUSTRIAL DE TARAPACA 

El señor Secretario.— E n conformidad ai 
acuerdo adoptado en la sesión de ayer, co-
rresponde al Honorable Senado designar 
reemplazante a don Carlos Rubke, en el 
Consejo de! Inst i tuto de Fomento Minero e 
Industrial de Ta rapacá . 

El señor Prieto.— ¿Cuándo se tomó ese 
acuerdo? 

El señor Secretario.— En la sesión de 
ayer, señor Senador . 

El señor Alessandri Pa lma (Presidente i 
— Se dijo bien claro. 

El señor Alessandri (don F e r n a n d o ) . -
Podría postergarse esta elección hasta la 
semana próxima. 

El señor Walker.— Estoy de acuerdo. 
El señor Prieto.— E-? mejor, señor Presi-

dente . 
El señor Alessandri Palma (Pres idente) . 

— Si al Honorable Senado le parece, se 
procederá a hacer esta elección al f inal de 
la Primera l lo ra de la sesión del martes 
próximo, a las 18 horas . 

Acordado. 

SESION PARA ASCENSOS EN LAS 
FUERZAS ARMADAS 

El señor Secretario.— El Honorable se-
ñor Muñoz Cornejo ha formulado indica-
ción para incluir en la Cuenta de la pre-
sente sesión t res informes de la Comisión 
de Defensa Nacional, recaídos en Mensa-
jes del E jecu t ivo sobr« ascensos en las 
Fuerzas Armadas, y para dest inar los últ i-
mos diez minutos de la Segunda Hora, a 
t ratar dichos informes. 

El señor Alessandri Pa lma (Pres idente) . 
— Propondr ía que entráramos a conocer 
inmediatamente los informes recaídos en 
esos Mensajes, para aprovechar lo que que-
da de la Pr imera Hora y de ja r la Segunda 
Hora para Incidentes . 

El señor Lafertte.— Creo que convendría 
entrar a Incidentes en esta Primera Hora, 
porque esta tarde, a las 19 horas, celebra 
i na reunión la Comisión Mixta . 

El señor Videla.— ¿No estamos en Inci-
dentes? 

El señor Secretario.— Se ha formulado 
una indicación por par te del Honorable se-
lo r Muñoz Cornejo, para incluir en la 
Cuenta de la presente sesión, tres informes 
de la Comisión de Defensa Nacional, recaí-
aos e n Mensajes del Ejecut ivo sobre ascen-

sos en las Fuerzas Armadas, y para desti-
na r los últimos diez minutos de la Segun-
da Hora, a t r a t a r dichos informes . 

El señor Videla.— Procede considerarla, 
entonces. 

El señor Alessandri Palma (Pres idente) . 
— Si al Honorable Senado le parece, se 
procederá en la forma propuesta por el 
Honorable señoT Muñoz Cornejo. 

Acordado. 
—Se va a constituir la Sala en sesión se-

creta. 

SESION SECRETA 

—Se constituyó la Sala en sesión secreta 
para tratar Mensajes sobre ascensos en las 
Fuerzas Armadas. 

—Se reabrió la sesión pública a las 1? 
horas. 

VENTA DIRECTA A AGRICULTORES 
DE MAQUINARIA ADQUIRIDA E N ES-
TAD OS UNIDOS POR LA CORPORA-
CION DE FOMENTO — PETICION DE 

OFICIO 

El señor Secre ta r io .— El Honorable se-
ñor Del Pino formula indicación para que, 
en su nombre, se oficie al señor ,Vicepresi-
dente de la Corporación de Fomento de la 
Producción solicitándole se sirv.a a rb i t ra r 
la« medidas necesarias a f i n de vender las 
maquinar ias agrícolas que adquiera en los 
Estados Unidos, directamente a los agricul-
tores, y al mismo tiempo se sirva informar 
acerca de cuánto recargo s u f r e actualmente 
dicha maquinaria en la forma en que se 
vende por intermedio de las casas comer-
ciales . 

El señor Alessandri Pa lma (Presidente) , 
— Se mandará el oficio solicitado, en nom-
bre de Su Señoría. 

SITUACION DEL PERSONAL DE LAS 
FUERZAS ARMADAS ELIMINADO POB 

TUBERCULOSIS — PETICION DE 
OFICIO 

El señor Secre tar io .— El Honorable se-
ñor Guzmán formula indicación para que 
se oficie al señor Ministro de Defensa Na-
cional transcribiéndole un memorándum 
referente a la situación creada al personal 
con más de 20 años de servicios, eliminado 
por tuberculosis de las Insti tuciones Arma-
das, de acuerdo con el art ículo 18 de la 
ley N.o 8,762, como también u n cuadro 
sinóptico e in terpreta t ivo que démueetra 



los requisitos que exige y los beneficios 
que concede el artículo 18 de dicha ley, 
y pa ra que ambos documentos se inserteu 
en el Diario de Sesiones. 

El señor Alessandri Palma (Presidente) . 
— Se oficiará al señor Ministro de Defensa 
Nacional en nombre del señor Senador y 
se insertarán en el Diario de Sesiones del 
Senado los documentos a que se ha referi-
do Su Señoría. 

—El documento cuya inserción se acordó 
a pedido del señor Guzmán, es el siguiente: 

"MEMORANDUM PARA EL SEÑOR -MI-
NISTRO DE DEFENSA NACIONAL 

Se refiere a situación creada al personal 
con más de 20 años de servicios, eliminado 
por TBC de las Instituciones Armadas, de 
acuerdo con el artículo 18 de la ley nú-
mero 8,762. 

1.— Al discutirse en el Senado, el pro-
vecto de aumento de sueldos al personal 
dependiente del Ministerio de Defensa Na-
cional, que se convirtió después en la ley 
número 8,762, apoyado por los señores Mi-
nistros de Defensa y Hacienda, presenté 
una indicación para dar una solución más 
justa que la que había aprobado la Cáma-
ra de Diputados, al problema del personal 
afectado de TBC en cualquiera de sus for-
mas. 

2.— La indicación resultó aprobada, que-
dando definitivamente incorporada a la ley 
8,762, como artículo 18. •* 
, 3 .— La Cámara de Diputados, en el pri-

mer trámite constitucional del proyecto, ha-
bía aprobado para el personal TBC, que 
fue ra eliminado del servicio, un aumento de 
un 30 o'o sobre sus pensiones. En el Se-
nado estimamos que ese aumento era insig-
nificante y que no iba a repor tar ninguna 
ventaja ni alivio a los enfermos, e iba 
agudizar 'el problema de la TBC que afec-
ta a grandes masas de la población del 
país, ponqué los lanzaba a la calle sin pro-
porcionarles los medios económicos adecua-
dos para combatir la enfermedad. 

4.—El Senado tenía f i jado su pensamien-
to í obre esta materia del personal TBC de 
las Fuerzas Armadas, desde el mes de junio 
de .1943, fecha en que prestó su aprobación 
al proyecto presentado por el suscrito para 
dar solución al problema de la tuberculosis 
en las instituciones de la Defensa Nacional 
y.'Cftrabínerps. 

5 .— En la indicación que, en-compañía 
de los señores Ministros de Defensa y Ha 
cienda, presenté al discutirse la ley d e au-
mento de sueldos, reproduje, en sus líneas 
generales, la modalidad que ya había apro-
bado el Senado en el proyecto despachado 
favorablemente en 1943. Con nuestra indi-
cación quisimos los firmantes, o sea, los se-
ñores Ministros con el suscrito, qu e l a l e y 
reconociera a los enfermos de TBC, que fue-
ran eliminados del servicio, además de la 
pensión que les correspondiera por sus años 
de servicios, de acuerdo con la ley común 
de retiro, un aumento escalonado de un 40 
50, o 100 por ciento del sueldo de activi-
dad, según acreditaran más de 10, pero me-
nos de 15 años de servicios; más de 15, pe-
ro menos de 20 años de servicios, o más 
de 20 años de servicios, respectivamente. 

6 .— Para hacer más ¿laro y categórico 
aún el alcance y espíritu del artículo que 
iba a otorgar estos beneficios al personal 
TBC., el Senado, después de un extenso 
debate, acordó suprimirle ai artículo un in-
ciso que habría permitido restringir el mon-
to de los aumentos señalados en su texto 
a un máximo no superior al sueldo de acti-
vidad. El inciso ique el Senado suprimió, 
decía: "En ningún oaso Ja pensión podrá 
exceder de las remuneraciones válidas para 
el retiro de que se goce". 

7.— Al leer el artículo 18 de la ley 8,762, 
salta a la vista que su propósito es conce-
der un mayor porcentaje de aumento o de 
beneficios, a los que acrediten más años de 
servicios. Sin embargo, en la práctica, se 
está viendo todo lo contrario; se ha estado 
apocando l a ley contrariando su letra y 
espíritu, lesionando con ello a todos aque-
llos eliminados por TBC con más de 20 años 
de servicios. 

Dos ejemplos de liquidación destacarán 
nítidamente al señor Ministro, el error en 
que se ha estado incurriendo al aplicar la 
ley: 

A un individuo de tropa, con 16 años de 
servicios, eliminado por TBC, su pensión 
se le ha liquidado así; 

Pensión que le corresponde, de acuer-
do con el artículo 47, del DFÍL. 
N .o 3,743. (ley común de retiro), 
con relación al sueldo de actividad 38% 

Aumento que le corresponde, calcula-
do sobre el sueldo de actividad, de 
acuerdo con la letra b) del artículo 

. 18 de la ley .8,762 . . . . . ... . . . . . . ó0% 



Con respecto al sueldo de actividad, 
el monto total de la pensión otor-
gada, es del 88% 

Esta liquidación está conforme a la 
ley. 

En cambio, a otro individuo de tropa, con 
23 años de servicios, eliminado por TBC, sp 
]e ha liquidado así : 

Pensión que le corresponde, de .acuer-
do con el artículo 47, del DFL N.o 
3,743 (ley común de retiro), con re-
lación a l sue ldo de actividad . . . - 80% 

Aumento calculado sobre el sueldo de 
actividad, de acuerdo con la letra 
c) del artículo 18 de la ley 8,762. . 20% 

Con respecto al sueldo de actividad, el 
monto de la pensión otorgada, ee 
del 100% 

Esta liquidación contraría abiertamente 
la ley. 

La letra c) del artículo 18 de la ley 8,762 
dispone terminantemente que el aumento de-
be consistir en un 100 o|o del sueldo de acti-
vidad, y no en un 20 ojo como el ejemplo 
citado. 

A pesar de que la ley no admite dudas 
respecto a que sus aumentos deben ser mayo-
res para los que tengan más años de ser-
vicios, aquí vemos en la práctica, con los 
ejemplos anotados, que se está haciendo lo 
contrario. Un individuo con 23 años de ser-
vicio®, sólo lia obtenido un aumento de 
un 20 o[o, y un individuo con 16 años de 
servicios, ha obtenido, en cambio, un 50 
por ciento de aumento. Ni l a letra ni el 
espíritu de la ley iha sido respetado en esas 
liquidaciones. 

Me permito acompañar al presente Me-
morándum, un cuadro impreso, sinóptico e 
interpretativo, sobre la materia de mi refe-
rencia, a fin de que el señor Ministro, quie-

ra tener la bondad de estudiarlo y resol-
ver como corresponde la aplicación del 
artículo 18 de la ley número 8,762, ordenan-
do, para este efecto, la modificación de to-
dos aquellos decretos que se han cursado, 
respecto al personal con más de 20 años de 
servicios, y en los cuales se ha interpreta-
do erróneamente la disposición legal ci-
tada . 

Santiago, 2 de junio de 1948. 
Eleodoro E. Guzmán F." 

"CUADRO SINOPTICO E INTERPRETA-
TIVO QUE DEMUESTRA LOS REQUISI-
TOS QUE EXIGE Y LOS BENEFICIOS 
QUE CONCEDE EL ARTICULO 18 DE 

LA LEY N o 8,762 

I .— REQUISITOS ; 

A 

Sanitario: 

Estar afectado de tuberculosis en cual-
quiera de sus fortnas-

B 

De procedencia u orifen: 

1. Ser personal dependiente del Minis-
terio de Defensa Nacional. 

2. Ser personal de la Caja de Retiro j 
Montepío de las Fuerzas de Defensa Na-
cional. 

O 

De circunstancia : 

1. Haber dado término a todos los per-
misos que otorga la Ley de Medicina Pre-
ventiva. 

2. Haber sido declarado irrecuperable 
por la respectiva Comisión. 



I I .—BENEFICIOS: 

B 

Pension que corresponde a los años 
servidos 

Aumentada en la 
forma establecida en 
el Art. 11 del D. F. L. 

N o 3,743 

Años de servicios:. 

I . — Oficiales y em-
pleados, s e g ú n sus 

años de servicios. 

% 'o del sueldo de 
actividad de acuer-
do con la ley co-
mún de retiro: 

Art. 30 
D- P. L. 3,743 

% da aumento del 
sueldo de actividad, 
que corresponde, de 
acuerdo con la pro-
porción especial esta 
blecida en las letras 
a), b) y c). 

Art. 18 
Ley 8,762 

Pensión total que 
corresponde con re-
lación al sueldo de 
actividad, según los 
años de servicios, ex-
presada en % de di-
cho sueldo: 

10 
11 
12 
13 
14 
15 

Más de 15 
16 
17 
18 
19 
20 

Más de 20 
21 
22 
23 
24 
25 
26 
27 
28 
29 
30 
31 
32 
33 
34 
35 

25 % 
27 % 
29 % 
31 % 
33 % 
35 % 
35 % 
37 % 
39 % 
41 % 
43 % 
45 % 
45 % 
48 % 
51 % 
54 % 
57 % 
60 % 
63 % 
66 % 
69 % 
72 % 
75 % 
80 % 
85 % 
90 % 
95 % 

100 % 

40 % 
40 % 
40 % 
40 % 
40 % 
40 % 
50 % 
50 % 
50 % 
50 % 
50 % 
50 % 
00 % 
00 % 
00 % 
00 % 
00 % 
00 % 
00 % 
00 % 
00 % 
00 % 
00 % 
00 % 
00 % 
00 
00 

% % 
00 % 

65 % 
67 % 
69 % 
71 % 
73 % 
75 % 
85 % 
87 % 
89 % 
91 % 
93 % 
95 % 

145 % 
148 % 
151 % 
154 % 
157 % 
160 % 
163 % 
166 % 
i69 % 
172 % 
175 % 
.180 % 
185 % 
190 % 
195 % 
200 % 



I I . _ Tropa de armas 
y gente de mar de fi-

liación blanca 

Art. 47 
D- F. L. 3,743 

Art. 18 
Ley 8,762 

III.— Tropa asimila-
da y gente de mar de i 

filiación azul I 
Art. 48 

D- F. L. 3,743 
Art. 18 

Ley 8,762 

10 25 % , 
11 27 % 
12 29 % ¡ 
13 31 % 
14 33 % 
15 35 % 

Más de 15 35 % j 
16 38 % 
17 41 % 
18 44 % 
19 47 % 
20 50 % 

Más de 20 50 % 
21 55 % 
22 60 % 
23 65 % 
24 70 % 
25 75 % 
26 80 % 
27 85 % 
28 90 % 
29 95 % 
30 100 % 

40 % 
40 % 
40 % 
40 % 
40 % 
40 % 
50 % 
50 % 
50 % 
50 % 
50 % 
50 % 

100 % 
100 % 
100 % 
100 % 
100 % 
100 % 
100 % 
100 % 
100 % 
100 % 
100 % 

Pensión total que 
corresponde con re-
lación al sueldo de 
actividad, se¿ún los 

años de servic, os, ex-
presada en % de di-
cho sueldo: 

10 | . 25 % 40 % | 65 % 
11 1 27 % * 40 % | 67 % 
12 | 29 % 40 % | 69 % 
13 | ' 31 % 40 % 1 71 % 
14 | 33 % 40 % 1 73 % 
15 ! 35 % 40 % 1 75 % 

Más de 15 | 35 % 50 % 85 % 
16 38 % 50 % 88 % 
17 41 % 50 % 91 % 
18 44 % 50 % 94 % 
19 47 % 50 % 97 % 
20 50 % 50 % 100 % 

Más de 20 i 50 % 100 % 150 % 
21 60 % 100 % | 160 % 
22 70 <% 100 % 170. % 
23 80 % 100 % | 180 % 
24 90 % 100 % 190' % 
25 100 % 100 % f 200 % 

Pensión total que 
corresponde con re-
lación al sueldo de 

¡actividad, según los 
' años de servicios, ex-
presada en % de di-
cho sueldo: 

65 % 
67 % 
69 % 
71 % 

1 73 % 
75 % 
85 % 
88 % 
91 % 
94 % 
97 % 

100 % 
150 % 
155 % 
160 % 
165 % 
170 % 
175 % 
180 % 
185 % 
190 % 
195 % 
200 % 



I I I .— ANALISIS INTERPRETATIVO: 

A 

Gramatical (*) 

3. Modificar, en general, significa al-
t e r a r o cambiar alguna cosa. E n Gra-
mática se dice que una pa labra o f ra -
se modifica a otra palabra o f rase 
cuando a l te ra o cambia su significado. 
La manera más corriente de modificar 
en Gramática consiste en l imitar o res-
t r ingir la cantidad del significado de 
la palabra o f rase modif icada aumen-
tando su calidad. 

2. Si decimos: "se le otorgará l a pen-
sión de ret iro que corresponda a sus 
años servidos, en la forma establecida 
en ei Art- 11 del decreto C. P . L. 3,743", 
estamos expresando una idea mucho 
más amplia y más general que cuando 
decimos: "se le otorgará la pensión de 
ret i ro que corresponda a sus años ser-
vidos, aumentada en la forma estableci-
da en el Art . 11, del decreto C. F . L . 
3,743". Esta segunda fórmula , —que es 
la del texto exacto de la ley—, es más 
l imitada en cantidad y más connotada 
o rica en calidad que la p r imera que se 
ha propuesto, que ha sido la que erró-
neamente han usado pa r a su argumen-
tación los Auditores de Defensa Na-
cional. Es más limitada en cant idad y 
más connotada en calidad, porque el 
adje t ivo participio " a u m e n t a d a " ha 
restr ingido la extensión de la idea de 
aplicación del Art . 11, citado, sola-
mente a la forma o modo de aumento 
que en él se establece, excluyendo las 
demás normas que, en «tro orden de 
cosas, esa disposición contiene. E n 
cambio, en la pr imera fórmula pro-
puesta —que, como ya se ha dicho, 
f u é la que sirvió de base pa ra los ar-
gumentos de los Auditores, y que no 
es la consignada en el Art . 18—, no 
existe tal restricción y, por tanto, si 
la ley hubiera tenido esa redacción, en 
ese caso —en ese único caso—, el Art-
11 del decreto C. P. L. N.o 3,743, ha-
bría tenido que ser aplicado en forma 
total, o sea, en el máximo de su com-

prensión. Pero, como ése no es el caso 
sino el inverso, dicho Art• 11 tiene a u ' 
ser aplicado en fo rma restringida B o 
lamente en cuanto se refiere a la forra-" 
de aumento y a nada más. 

3. A mayor abundamiento, cabe recor-
dar que siempre la f rase adjetiva de 
participio es especificativa, de modo 
que el papel que desempeña en el con-
junto de la oración es el de restringir 
o l imitar el significado de la palabra o 
f rase que está modificando. 

4. Por tanto, del examen gramatical de 
la disposición en estudio, se llega a la 
conclusión evidente de que el Art. 11 
del decreto C. F. L- N.o 3,743, no pue-
de ser aplicado en fo rma total y en 
consecuencia, su aplicación debe limi-
tarse solamente a la forma de aumen-
to que en él se establece, esto es, a un 
tanto por ciento del sueldo de activi-
dad, sin considerar las otras materias 
que dicho art ículo aborda, incluso las 
restricciones, porque éstas son precisa-
mente lo contrario de aumentos y la 
ley se remite a él únicamente en cuan-
to a aumento se refiere. 

B 

Lógico (*) 

1. Si con fecha 19 de mayo de 1947, 
—Informe N.o 532—, el Auditor Ge-
neral del Ejérci to , en un extenso estu-
dio, llegó a la conclusión de que las 
pensiones de re t i ro derivadas de la 
aplicación del Art. 18 de la ley núme-
ro 8.762, podían, conforme a su texto 
y espíritu, exceder del sueldo de acti-
vidad del respectivo empleo; si con 
fecha 14 del mismo mes y año, el Au-
ditor General de la Armada, también, 
después de un extenso estudio, —In-
forme N.o 13—, llegó a una conclusión 
completamente opuesta y divergente, 
es decir, a la conclusión de que no pue-
den esas pensiones exceder del sueldo 
de actividad del respectivo emple°> 
quiere decir que la disposición 1 egal 
aludida es obscura, quiere decir que ^ 
sentido de la ley a este respecto no re-

(*) Carlos Vicuña Fuentes: "Tratado Elemen-
tal de Análisis Lógico de la proposición caste-
llana". 

Pedro Peón Loyola: "Curso Elemental de Filo-
sofía«.— XII Parte: Lógica Formal". 

(*) Carlos Vicuña Fuentes: "Tratado Elemen-
tal de Análisis Lógico de la proposición caste-
llana". 

Pedro León Loyola: "Curso Elemental de 
sofía.— III Parte: Lógica Formal". 



sulta claro, y que, por lo mismo, para 
f i jar su verdadera intención o alcance 
debe acudirse a las correspondientes 
reglas de interpretación de la ley-

2. A menudo usamos términos o pensa-
mos ideas cuyo contenido — extensión 
y comprensión — no seríamos capaces 
de determinar de un modo exacto y 
preciso. Estas son las ideas llamadas 
obscuras. Una idea es obscura cuando 
no la diferenciamos bien de las demás, 
cuando, en consecuencia, no sabemos 
a ciencia cierta qué entra y qué no en-
t ra en su extensión. Lo contrario de la 
idea obscura es la idea clara: la que 
aparece al entendimiento con caracte-
res lo suficientemente precisos para 
que no se le pueda confundir con nin-
guna o t ra : en posesión de una • idea 
clara, nunca nos equivocaremos al 
afirmarla o al negarla respecto de un 
determinado sujeto, porque dominare-
mos bien su extensión. 

3. No ocurre esto último en el A r t 18 
de la ley N.o 8,762. En verdad, de bue-
nas a primeras, nadie sería capaz de 
determinar de un modo exaeto y pre-
ciso el contenido de la idea que con-
templa la f rase : ' 'aumentada en la for-
ma establecida en el Art. 11 del decre-
to C. F- L. N.o 3,743". Nadie podría 
sostener que en ella se advierte, sin el 
menor esfuerzo, de una manera f ran-
ca, evidente, la voluntad del legisla-
dor. No sabemos, en realidad, a cien-
cia cierta, qué entra y qué no entra en 
su extensión y, por eso, tenemos que 
llegar a la conclusión de que ee t ra ta 
de una expresión obscura d e la ley 
que, para interpretarla, debemos recn-
rr i r a su intención o espíritu, clara-
mente manifestado en ella misma, o en 
la historia fidedigna de su estableci-
miento. 

4. Es incuestionable que se presta a 
dudas resolver al tenor literal del Art. 
18, si la pensión de retiro puede o no 
exceder del sueldo de actividad del 
respectivo empleo. Se presta a dudas, 
porque la letra del artículo no se avie-
ne, no se concilia con la idea de que 
la pensión no pueda exceder del suel-
do de actividad- En efecto, en el inci-
so l.o se dice que: "se le otorgará la 
pensión de retiro que corresponda a 
sus años servidos, o sea, un determi-
nado tanto por ciento del sueldo de 
actividad, según sean los años de ser-

vicios comprobados, de acuerdo con la. 
escala de porcentajes establecida en la 
ley común de retiro. Y esta pensión, 
según el mismo Art . 18, será: "aumen-
tada en la forma establecida en el Art. 
1.1 del decx'eto C. F- L. N.o 3,743, o sea, 
en otro tanto por ciento del sueldo de 
actividad. Y el mismo Art. 18 se en-
carga de determinar en sus letras a), 
b) y c), el tanto por ciento de aumen-
to, el que varía en forma progresiva, 
según sean los años de servicios. Así 
que, aplicando estrictamente la letra 
del Art. 18, tenemos que al personal 
con más de 20 años de servicios, habría 
que darle como pensión de retiro, el 
porcentaje a que tiene derecho por la 
ley común de retiro, más un cien por 
ciento del sueldo de actividad, como 
aumento especial que le concede la le-
tra c) del Art. 18. Y de aquí es, pues, de 
donde surge la duda de si la letra del 
Art. 18 sufre o no alguna restricción 
por efecto de la cita que en él se hace 
del Art. 11 del decreto C. F. L. núme-
ro 3,743; surge la duda si la pensión que 
resulta de la aplicación literal del Art. 
18 está afecta a alguna restricción. 
Dicho en otros términos, si el Ar t . 11 
del decreto con fuerza de ley núme-
ro 3,743, que en él se menciona, opera 
en forma total sobre su texto. Se pres-
ta a dudas, porque aplicada estricta-
mente la letra, resulta que la pensión 
puede ser mayor que el sueldo de ac-
t ividad; y según se tome el Art . 11 
del decreto C. F. L. N.o 3,743, en toda 
«u extensión o restringido únicamente 
a 1a. forma de aumento que en él se es-
tablece, será 1a, conclusión a que se lle-
gue, en orden a su estricta y verdadera 
interpretación. Si se aplica el referido 
Art- 11 en toda su extensión, habría 

, una f lagrante contradicción en la letra 
del Art. 18, porque jamás podría cum-
plirse lo que ordena esta última dis-
posición en la letra c), o sea, conceder 
un cien por ciento de aumento del suel-
do de actividad sobre la pensión co-
rrespondiente a los años de servicios 
comprobados. Por eso, el único cami-
no lógico y legal a seguir par.a com-
probar en forma fehaciente el alcan-
ce o interpretación que debe darse a 
este artículo —que es obscuro— es re-
currir, como ya se ha dicho, a la histo-
ria fidedigna de su establecimiento. Y 
ahí se comprueba inequívocamente que 
las pensiones del Art. 18 pueden exce-



rter del sueldo del respectivo empleo, o 
sea, que, tanto la letra como el espíri-
tu de la aludida disposición, guardan 
la debida correspondencia y armonía. 

C 

Legal 

1. j Cuál fué la idea que animó al le-
gislador al incluir en la ley N-o 8,762, 
el Art . 18? 

¿Fué beneficiar o no beneficiar al 
personal de que ahí se t ra ta? 

—BENEFICIARLO. 
2. ¿Sobre qué base el legislador ha con-

cedido al personal un mayor o menor 
aumento ? 

—Sobre la base de los años de servi-
cios. A un mayor número de años de 
servicios corresponde un mayor au-
mento. 

3. ¿Dónde se comprueba que el legisla-
dor otorgó un mayor porcentaje de au-
mento a los que tengan más años de 
servicios? 

—En las letra a), b) y c) del artícu-
lo pertinente. Ahí se ve que a los que 
tienen menos dé 15 años de servicios 
les otorgó un 40% de aumento; a los 
que tienen menos de 20 años de servi-
cios, pero más de 15, les dió un 50% 
de aumento, y a los que tienen más de 
20 años de servicios, les concedió un 
100% de aumento-

4. ¿Cómo debe otorgarse la pensión de 
retiro de que t ra ta el Art . 18 de la ley 
N.o 8,762? 

—La pensión de retiro será la que 
corresponda a sus años servidos au-
mentada en la forma establecida en el 
Art. 11 del decreto C- F. L. N.o 3,743, 
y de acuerdo con la siguiente propor-
ción: 40% para los que cuenten con 10 
o más años de servicios, pero menos de 
15; 50% para los que cuenten con más 
de 15, pero menos de 20 años de ser-
vicios; y 100% para los que cuenten 
con más de 20 años de servicios. 

5. ¿Ordena el Art. 18 que la pensión 
debe otorgarse en la forma establecida 
en el Art- 11 del D. F. L. N.o 3,743? 

—No ordena tal cosa: Dice que la 
pensión será aumentada en la ío rma 
establecida en ese Art. 11, lo que, evi-
dentemente, no es lo mismo. 

6. ¿Cuál es la forma de aumento que 
contempla ese Art . 11? 

—LTn tanto por ciento del sueldo de 
actividad del respectivo empleo. 

7. ¿ Cuál era la forma de aumento que 
la H . Cámara de Diputados había 
aprobado, en el primer trámite consti-
tucional del proyectó, para las pensio-
nes de este personal? 

—Un tanto por ciento de la pensión 
que corresponda a sus años de servi-
cios. Lo f i jó la Cámara en esa oportu-
nidad en un 30% general. 

8. ¿Qué fué, entonces, lo que hizo el 
H. Senado, a " f in de dar una solución 
más justa y adecuada al problema del 
personal afectado de tuberculosis''? 

—Reemplazó la forma de aumento 
aprobada por la Cámara y en vez de 
que la pensión que corresponde a los 
años servidos, fuera aumentada en un 
30%, dispuso que dicha pensión fuera 
incrementada en un tanto por ciento 
del sueldo de actividad del respectivo 
empleo, según fueran los años de ser-
vicios (40% para los con más de uno, 
pero menos de 15; 50% para los con 
más de 15, pero menos de 20; y 100% 
para los con más de 20 años de servi-
cios) . 

9. ¿Si el Art. 18 de la ley N.o 8,762, no 
dipone que la pensión debe otorgarse 
en la forma establecida en el Art. 11, 
del D- F. L. N.o 3,743, sino solamente 
establece que la pensión será aumenta-
da en la forma especial de aumento 
que en dicho precepto se contempla, 
pueden aplicarse, para el caso de las 
pensiones de este Art. 18, otros precep-
tos que no sean los que se refieran ex-
clusivamente a la modalidad de, au-
mento que en dicho Art. 11 se consig-
nan? 

—Evidentemente no procede su apli-
cación, porque el Art . 18 de la ley nú-
mero 8,762 se ha remitido únicamente 
a todo cuanto signifique aumento que 
se consigne en el referido Art. 11, y no 
a otras materias. Por eso, las pensiones 
que se acuerden en vir tud del Art- 18 
de la ley N.o 8,762, no eon por una "in-
utilidad proveniente de acto determi-
nado del servicio", como lo son las del 
Art. 11 y, por tanto, asi como no pro-
cede la aplicación de las clases y cate-
gorías de inutilidad que en este Art . 
11 se contemplan, así tampoco le po-
drán ser aplicables, a las pensiones del 
Art- 18, las restricciones o limitaciones 
que el Art . 11 contiene y, en conse-
cuencia, el monto de ellas, conforme a 



la ley puede exceder al sueldo de acti-
vidad-

10. ¿Qué se entiende por aumento? "¿Qué 
significa aumentar? 

—Aumento, aumentar, significa in-
crementar, adicionar, sumar. En nin-
gún caso puede significar disminuir, 
rebajar, restar, restringir. 

11. i Puede, entonces, aplicarse a las pe n 
siones del Art . 18, la restricción o re-
baja que contiene el Art. 11 del D . 
F . L . N.o 3,743, on orden a que las 
pensiones por inutilidad no pueden 
exceder en su monto al sueldo de acti-
vidad? 

—Evidentemente no procede su apli-
cación, por cuanto el Art- 18 se ha re-
mitido al Art . 11 citado, tan sólo para 
aquello que diga relación con los au-
mentos; y las restricciones o limitacio-
nes que él pueda contemplar, son pre-
cisamente lo contrario de aumentos; 
son disminuciones, son rebajas. 

12. i Con cuántos años de servicios la 
tropa de armas del Ejército y de la 
Aviación, y la gente de mar, de filia-
ción blanca, de la Armada, tienen de-
recho a pensión de retiro equivalente 
a] sueldo íntegro de su empleo, según 
la ley común de retiro? 

—Con 20 años los que se rigen por el 
decreto ley N.o 600 (ley anterior de 
retiro) y con 25 años, los que se rigen 
por la ley actual. (Decreto C. F. L. nú-
mero 3,743). 

13. ¿Qué beneficio obtiene el personal 
que se encuentre en el caso del número 
anterior, con la aplicación del Art . 18 
de la ley N.o 8,762? 

—Según los Auditores Generales de 
Defensa, ninguno. Según nosotros, ten-

, drá derecho a la pensión que corres-
ponda a sus años servidos, de acuerdo 
con la ley común de retiro, aumenta-
da en un 100% del sueldo de actividad, 
de conformidad a la letra c) del Art . 
18 de la ley N.o 8,762, sin restriccio-
nes de ninguna especie-

14. i Por qué debe ser como nosotros lo 
sostenemos y no como lo han mani-
festado los señores Auditores? 

—Porque la conclusión a que han 
llegado los Auditores no sólo está er 
contradicción con el tenor literal del 
Art. 18, sino que está en pugna abierta 
con la idea misma que animó al legis 
lador al incluir esta disposición en la 
ley N.o 8,762, cual fué, como ya se ha 
Tls*o, beneficiar al personal en forma 

que, a un mayor número de años de 
servicios, correspondiera un mayor au-
mento, todo lo cual se comprueba en 
la letra misma del referido Art. 18. 
Además, la tesis de los Auditores en 
estos casos, lleva al absurdo de que la 
aplicación del Art. 18, perjudicaría al 
personal, en vez de beneficiarlo, por 
cuanto, al ser eliminado del servicio, 
sin ninguna franquicia especial, ocu-
rriría que sus emolumentos se verían 
^preciablemente disminuidos por los 
capítulos de asignación de rancho, asig 
nación familiar y asignación de ropas 
que, según la ley, no son computables 
para f i ja r el monto de las pensiones de 
retiro. 

15. ¿Qué ocurre con el personal de Ofi-
ciales y Empleados que según la ley 
común de retiro, tienen derecho a pen-
sión equivalente al sueldo íntegro al 
cumplir, ya sean 30 o 35 años de servi-
cios, al aplicarles el Art. 18 de la ley 
N-o 8,762? 

—Según los Auditores Generales de 
Defensa. Nacional, no ocurre nada ; la 
ley para ellos sería inoperante. Nos-
otros no aceptamos esa tesis tan curio-
sa de que el Congreso Nacional haya 
dictado una ley para que no tenga apli-
cación. Nosotros nos atenemos a la le-
tra del Art. 18, y sacamos por conclu-
sión que este personal tiene derecho a 
la pensión que corresponda a sug años 
servidos, de acuerdo con la ley común 
de retiro, aumentada en un 100% del 
sueldo de actividad, en virtud de la 
letra c) del referido Art . 18, porque 
así se respeta la letra de la disposición 
y su espíritu general, de que el au-
mento sea tanto mayor cuantp sean 
los años de servicios, ya qué proce-
diendo en cualquiera otra forma no 
habría equidad; el personal con 21 
años de servicios, por ejemplo, tendría 
mayores beneficios, mayor aumento, 
que el que acreditara 30 ó 35 años ser-
vidos, que no obtendría ninguno. Evi-
dentemente, este solo ejemplo demues-
t ra que la tesis sostenida por los Au-
ditores Generales de Defensa, no está 
acorde con el espíritu del legislador-

Establecido que el legislador quiso 
dar a la ley ese efecto que hemos ex-
puesto, —lo que se confirma, por lo 
demás, en la historia fidedigna de su 
establecimiento—. su intérprete no tie 
ne sino que aplicarla con BU genuir 
alcance, sin detenerse a estudiar la 



conveniencia o inconveniencia de ta l 
excepción legislativa. 

Además, la interpretación de los Au-
ditores no se deduce de la respectiva 
disposición legal, y como ella es de ca-
rác te r restrictivo, para ser valedera, 
debería constar en el texto expreso de 
la ley. 

Finalmente, si se aceptara —contra 
lo dispuesto expresamente por la ley— 
de que el personal que tiene por la ley 
común de retiro, e¡ derecho ya adqui-
rido a una pensión de ret i ro equiva-
lente a su sueldo íntegro, no aprove-
chará el beneficio especial que con-
templa para, él la letra c), del Art , 18, 
quer r ía decir que esta úl t ima disposi-
ción sería inútil y no habría tenido ob-> 
jeto su dictación, porque quedar ía sin 
aplicación práctica, contrar iando los 
f ines con qu e fué promulgada la ley . 
Natura lmente no ocurre ta l cosa, si se 
da a los preceptos indicados correcta 
aplicación, o s?a, se le da a la cita del 
Ar t . 11 del decreto C. F . L . N-o 3,743, 
en el Art . 18, su único y verdadero al-
cance, que no es otro que puntual izar 
la modalidad de aumento de las pen-
siones del Art, 18, y en n ingún caso, 
restr ingir las en su cuantía, ya que es-
ta última., su tenor l i teral se ha en-
cargado de precisar. 

A N T E C E D E N T E S QUE J U S T I F I C A N EL 
CUADRO SINOPTICO 

A.— Antecedentes legales 

1— L E Y N.o 8,762 

"Art . — Al personal dependiente 
del Ministerio de Defensa Nacional y al de 
la Caja de Retiro y Montepío d£ las P\ier-
zae de la Defensa Nacional, a fec tado de 
tuberculosis en cualquiera de hus formas, 
(jue haya dado término a todos los permisos 
que otorga la Ley de Medicina Prevent iva , 
o que fuere declarado no recuperable para 
el servicio por la respectiva Comisión, se 
le o torgará la pensión de ret i ro que corres-
ponda a sus años servidos, aumentada en 
la forma, establecida en el Art , 11 del de-

vcre to con fuerza de ley N.o 3,743, de 26 de 
diciembre de 1927, y de acuerdo con la si-
guiente proporción: 

a) Con un 40% al personal que cuente 
con diez o más años de servicios y menos 
de 15 ; 

b) Con un 50% al personal que cuente 
con más de quince años de servicios y me_ 
nos de veinte , y 

c) Con un 100% al personal que cuente 
con más de veinte años de servicios. 

Al personal que tenga menos de diea 
años de servicios, pero que tenga más de 
uno, se le considerará como en posesión d» 
dicho t iempo". 

Ti.—CODIGO CIVIL 

Art. 19.— Cuando el sentido de la ley es 
claro, no se desatenderá su tenor literal, a 
pretexto de consultar su espíri tu. 

Pero bien se puede s pa ra in terpre tar una 
expresión obscura de la ley, recurr ir a su 
intención o espíritu, claramente manifesta-
do en ella misma, o en la historia fidedigna 
de su establecimiento. 

III .—D. F . L. N o 3,743 

Art . 11.— La inuti l idad proveniente de 
acto determinado del servicio, se cláaifica-
rá como sigue, para los efectos de la fija-
ción de la pensión de retiro.-

a) Inutilidad de Primera Clase.— Será la 
que simplemente imposibilite para conti-
nuar en el servicio. 

E n este caso, la pensión de retiro será la 
correspondiente a los años de servicios au-
mentada con un diez por ciento del suelde 
del respectivo empleo. 

AI personal que no tenga 10 años de ser-
vicios se le considerará como en posesion 
de dicho tiempo. 

E n ningún caso la pensión podrá exse 
der del sueldo del empleo. 

b) Inutilidad de Segunda Clase- — Será 
la que, además de imposibilitar al perso-
nal p a r a cont inuar en él servicio, lo deje 
en inferioridad fisiológica para ganarse el 
sustento en ocupaciones privadas-

Esta inuti l idad será de cuatro grado«, 
cuyas característ icas se determinarán en el 
reglamento respect ivo. 

La pensión de ret iro será la correspon-
diente a los años de servicios, aumentada 
con un veinte por ciento del sueldo del res-
pectivo empleo, pa r a el pr imer grado; con 
un t re inta por ciento para el segundo; con 
un cuarenta por ciento para el tercero , y 
con un cincuenta por ciento para el cuarto. 
- Al personal que no tenga diez años de 

servicios, se le considerará como en pose-
sión de dicho tiempo. 

E n ningún caso la pensión podrá exceder 
del sueldo del empleo. 



A inutil-dad de Tercera Clase— Será 
u e además, de imposibilitar al personal 

'a \ continuar en el servicio, lo deje inea-
Pa^itado para ganarse el sustento en ocu-
P a

c i o n e S privadas, por pérdida absoluta e 
Remediable de la vista o del uso de sus 
f I t a d e s mnntales, por amputación múl-
• le de miembros o por lesiones múltiples 

trivalentes-
pensión de retiro, por esta elase de 

i n u t i l i d a d , será equivalente al sueldo del 
emple®- . , . 

¿ a comprobación de la inutilidad, su cla-
sificación y graduación, se hará en ,forma 
definitiva por el decreto que la concede y 
ge regirá por el respectivo reglamento que 
dicte el Presidente de la República. 

B. —Antecedentes históricos 
SENADO 

Boletín N o 13,049 

PROYECTO DE LA CAMARA DE DIPU-
TADOS SOBRE AUMENTO DE SUEL-
DOS AL PERSONAL DEPENDIENTE 

DEL MINISTERIO DE DEFENSA 
NACIONAL 

Art. 18.— Al personal de las Institueio-
nes de Defensa Nacional afectado de tu-
berculosis en cualquiera de sus formas y 
que fuere declarado no recuperable para 
el servicio por la respectiva Comisión de 
Medicina Preventiva, se le otorgará la pen-
S Í Ó H de retiro que corresponda a sus años 
de servicios, aumentada en un 30%. 

Al personal aue en los casos anteriores 
DO tenga diez años de servicios, pero que 
tenga más de uno, se le considerará como 
en posesión de dicho tiempo. 

En ningún caso, la pensión podrá exce-
der de las remuneraciones válidas para el 
retiro de que se goce. 

LEGISLATURA EXTRAORDINARIA 
Sesión 23 a en Miércoles 26 de Febrero 

de 1947 

CUENTA D E LA PRESENTE SESION 
Se dió cuenta : 
l,o—Del siguiente informe de la Comí-

de Defensa Nacional, recaído en el 
P^yecto sobre mejoramiento económico 

personal dependiente del Ministerio de 
f ensa Nacional. 

*j°norable Senado ¡ 
uestra Comisión de Defensa Nacional. 

ha estudiado un proyecto de ley, remitido 
por la Honorable Cámara de Diputados, 
que mejora la situación económica del per-
sonal dependiente del Ministerio de De-
fensa Nacional. 

Artículo 18 

A fin de dar una solución más adecuada 
y justa al problema del personal afectado 
de tuberculosis en las Fuerzas Armadas, y 
sobre la base del proyecto ya aprobado por 
el Honorable Senado, referente a dicho per-
sonal, el señor Guzman propuso reempla-
zar este artículo por el siguiente; 

"Ar t í cu lo . . .— El personal dependiente 
del Ministerio de Defensa- Nacional afecta-
do de tuberculosis en cualquiera de sus 
formas, que haya dado término a. todos los 
permisos otorgados por la Ley de Medicina 
Preventiva, será eliminado de servicio y 
tendrá derecho a los beneficios estableci-
dos en el artículo 11 del D- F. L. N.o 3,743, 
de 26 de diciembre de 19¡27, en la siguien-
te fo rma : 

a) El personal que cuente con menos de 
10 años de servicios se le considerará con 
15 años de servicios para los efectos de la 
pensión de retiro y, además, como afecto a 
una inutilidad de segunda clase en segundo 
grado (30% de abono;. 

b) El personal que cuente con más de 10 
años de servicios y menos de 15, se le con-
siderará también con 15 años de servicios 
para todos los efectos de la pensión de re-
tiro y, además, afecto a una inutilidad de 
segunda dase en tercer grado (40% de 
abono). 

c) El persona] que cuente con 15 o má£ 
años de servicios y menos de 20 se le con-
siderará afecto a una inutilidad de segun-
da ij^ase en cuarto grado (50% de abono). 

d) El personal que cuente con 20 o más 
años de servicios se le considerará afecto 
a una inutilidad de tercera clase (100% 
de abono). 

DEBATE 

El señor Alessandri Palma (Presiden-
te)-

En discusión el artículo 18. 
El señor Secretario.— La Comisión dice, 

a propósito de este artículo: "A f in de dar 
una solución más adecuada y justa al pro-
blema del personal afectado de tuberculo-
sis en las Fuerzas Armadas, y sobre la ba-



se del proyecto ya aprobado por el Hono-
rable Senado, referente a dicho personal, 
el señor Guzmán propuso reemplazar este 
artículo por el siguiente: ' 

El señor Guzmán.— Hay otra indicación 
aceptada por los señores Ministros de Ha-
cienda y de Defensa Nacional. 

El señor Secretario— La indicación a 
que se refiere el señor Senador lleva la fir-
ma de Su Señoría y de los señores Minis-
tros de Hacienda y Defensa Nacional- Di-
ce como sigue: 

"Substituir el Art. 18 del proyecto por 
el siguiente: "Al personal de las Institucio-
nes de Defensa Nacional y al personal a 
que vse refiere la ley N.o 6,669, afectado de 
tuberculosis en cualquiera de sus formas, y 
(pie fuera declarado no r e c u p e r a r e para 
el servicio por la respectiva Comisión de 
Medicina Preventiva, se le otorgará la 
pensión de retiro que corresponda a sus 
años de servicios, aumentada en la siguien-
te forma: 

a) Con un cuarenta por ciento al per.s«-
nal que cuente con 10 o más años de ser-
vicios y menos de 15; 

b) Con un cincuenta por ciento al per-
sonal que cuente con más de 15 años de 
servicios y menos de 20, y 

c) Con un cien por ciento al personal 
que cuente con más de 20 años de servi-
cios. Al personal que tenga menos de 10 
años de servicios, pero que tenga más de 
uno, se le considerará como en posesión de 
dicho tiempo 

En ningún caso la pensión podrá exce-
der de las remuneraciones válidas para el 
retiro de que se goce". 

El señor J i r ó n — Rogaría al señor Se-
cretario que leyera nuevamente la letra c). 

El señor Secretario.— Dice: 
"c) Con un cien por ciento al personal 

que cuente con más de 20 años de servici,osj 
Al personal que tenga menos de 10 años de 
servicios, pero que tenga más.c]^ uno, se le 
considerará como en posesión de dicho 
tiempo". 

El señor Bulnes (Ministro de Defensa 
Nacional).— Estimo ; señor Presidente, qne 

da f rase " . . . al personal que tenga menos 
de 10 años de servicios, pero no m e n o s . . . " , 
etc-, debe constituir un inciso aparte. Se 
t ra ta de un error de copia de la indicación. 

El1 señor Alessandri Palma (Presidente). 
— En discusión la indicación formulada 
por el Honorable señor Guzmán, que cuen-
ta con el apoyo de los señores Ministros de 
Hacienda y Defensa Nacional. 

Ofrezco la palabra. 

Cerrado el debate. 
Si no se pide votación, la daré-por apro-

bada-
Aprobada. 
Hay, además, una indicación del Hono-

rable señor Jirón. 
El señor Secretario.— El Honorable se-

ñor Jirón formula (indicación para suprimir 
el inciso final del atículo, que dice: 

"En ningún caso, la pensión podrá ex-
ceder de las remuneraciones válidas para 
el retiro de que goce". 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
— ¿Su Señoría pide que se rechace la in-
dicación presentada por el Honorable se-
ñor Guzmán y los señores Ministros? 

El señor Jirón— No, señor Presidente. 
Mi indicación es para suprimir el inciso fi-
nal del artículo propuesto. 

El señor Secretario.— La indicación se 
refiere al artículo del proyecto de la Cá-
mara, que ha sido reemplazado por la del 
señor Guzmán. 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
— Como ha sido aprobada la indicación 
formulada por el Honorable señor Guzmán, 
aceptada por los señores Ministros, la in-
dicación de Su Señoría no tiene cabida. 

El señor Martínez Montt.— Y, en conse-
cuencia, se daría por rechazada-

El señor Guzmán,— ¿Me permite, señor 
Presidente ? 

No obstante haber firmado, en unión 
del señor Ministro, la indicación aprobada, 
creo que si se maqtieiie este inciso final, se 
va a anular totalmente el beneficio que 
eeneeden las letras a), b) y c), de mi indi-
cación. De manera que rogaría a los seño 
res Ministros aceptaran eliminar este in-
ciso. 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
•— ¿También está el inciso en la indicación 
hecha por Su Señoría y por los señores Mi-
nistros! 

El señor J i r ó n — Y yo hago indicación 
para suprimirlo. 

El señor Aldunate.— ¿Para qué pende-
mos tiempo, señor Senador? El señor Mi-
nistro no ha apoyado su indicación. 

El señor Jirón— Todavía no se ha pro- • 
nunciado el señor Ministro. 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
— ¿Aceptan los señores Ministros la supre-
sión del inciso ? 

El señor Picó Cañas (Ministro de Ha-
cienda).— Significa un mayor gasto y que 
determinado personal en retiro tendría 
mayor sueldo que el correspondiente al que 
está en servicio. 



El señor Guzmán.— ¡Me permite, señor 
] »residente? 

Quiero dejar constancia de que en nin-
gún caso era el ánimo de los señores Mi-
nistros y del Senador que habla que se 
anulen los beneficios que se dan por las 
letras a), b) y c ) . De manera que el inci-
so no se aplicaría si estuviera en contra-
dicción con lo que ya disponen esas letras. 

El señor Aldunate.— Es bien claro el ar-
tículo, señor Senador. 

El señor Guzmán— Si se aplican las dis-
posiciones contenidas en las letras a), b) y 
e) del artículo, los beneficiados recibirán 
los porcentajes de aumento en ellas indi-
cados. El inciso final limita ese aumento, 
j.jro. por lo dispuesto anteriormente, se ve 
cue algunos podrán tener mejor pensión. 

El señor Prieto.— No j porque la limita 
il inciso final-

p]] señor Guzmán.— Sí, si se aplican bien 
las letras. 

El señor Jirón— Por lo demás, esto be-
neficiará a muy pocas personas y se refie-
re a los tuberculosos no recuperables, o 
sea, a enfermos que no podrán ganarse la 
vida en ninguna cosa y que, incluso, tie-
nen una corta vjda. Solamente estas perso-
nas van a sacar una pensión un poco supe-
rior al resto del personal. 

El señor Aleisandri l 'a lma (Presidente). 
— j Por qué no aceptan los señores Minis-
tros, y se suprime el inciso ? 

El xeñor Aldunate.— Tendrían que con-
sultar al Presidente de la, República. 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
•— Entonces votemos. 

El señor P r i e to— Parece que los seño-
res Ministros no desean apoyar la indica-
ción. ¿Cómo vamos a votar? 

El señor Amunátegui.— ¿No ven los in-
convenientes de esta manera de legislar? 
Los señores Ministros tienen que estar me-
ditando aquí . Tenía razón el Honorable se-
ñor Martínez Montt hace un momento; hay 
que pedir la notita-

El señor Jirón.— Los señores Ministros 
tienen derecho a meditar. Si lo hacemos 
nosotros, ¿por qué no lo han de hacer ellos? 

El señor Amunátegui.— ¡ Pero no aquí! 
El señor Picó Cañas (Ministro de Ha-

cienda).— La Constitución no. dice dónde 
hay que meditar. Lo lógico es dilucidar si 
hay un malentendido, como parece que lo 
hay 

El señor Jirón.— Es natural que los se-
ñores Ministros mediten sobre estos pro-
blemas. ¿Quién nos apura? 

El señor Amunátegui— ¡ N a d i e . . ! 

¡Faltan cinco minutes para las 12 de la 
noche, y estamos empezando! 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
•— Se prorrogará la hora. 

En votación la indicación para suprimir 
este inciso del artículo 18. 

El señor Aldunate— No se puede votar. 
El señor Alessandri Palma (Presidente). 

¿Por qué? 
El señor Prieto.— Porque importa ma-

yor gasto. 
El señor Cerda— Y no hay pronuncia-

miento del señor Ministro, en nombre del 
Presidente de la República. 

El señor Prieto.— El señor Ministro de 
Hacienda ha dicho también que si se supri-
me el inciso, los jubilados que gozan de es-
tas pensiones tendrán un mayor sueldo que 
los que están en servicio. 

El señor Ortega— Si no hay acuerdo de 
los señores Ministros, no se puede votar. 

El señor Guzmán— Me parece que 
señor Ministro de Hacienda ha estudiado 
la, modificación que pidió el Honorable se-
ñor Jirón para suprimir el inciso final del 
artículo 18. 

El señor Picó Cañas (Ministro de Ha-
cienda).— Hay que suprimirlo, señor Pre-
sidente. porque quedó pendiente este asun-
to. 'r 

El señor Alessandri Palma, (Presidente). 
— Me parece muy bien- Me ha convencido, 
tiene toda la. razón. 

E] señor La fe r t t e— ¿Qué parte se su-
prime ? 

El señor Secretario.— El inciso final del 
Art. 18, señor Senador. 

El señor Picó Cañas »(Ministro de Ha-
c ienda)— Que destruye todo lo anterior. 

131 señor Martínez M o n t t — Que no se 
vaya a sentar precedente. 

El señor Walker.— No hay acuerdo para 
reabrir el debate. 

Ej señor P'có Cañas (Ministro de Ha-
cienda).— Quedó pendiente; no se votó. 

El señor Walker-— Sí, se votó. 
El señor Picó Caüas "(Ministro de Ha-

cienda).— No se votó, porque se dijo que 
ne discutiría al final, mientras se ponían 
de acuerdo el Ministro con el señor Sena-
dor autor de la indicación. 

El señor Walker.— El señor Secretario 
podrá certificar si se votó o no. 

El señor Martínez Montt.— Pediría a! 
señor "Walker que no se oponga, porque se 
va a perjudicar a. gente modesta-

El señor Picó Cañas (Ministro de Ha-
cienda) .— Se t ra ta de favorecer a unos 
cuantos enfermos. 



El señor Martínez Montt.— Y que les 
quedan uno o dos años de vida. 

El señor Guzmán.— Yo ereo que mi Ho-
norable colega, el señor Walker, no se va 
a oponer. 

En todo caso pido que se reabra debate 
sobre este asunto-

El señor Walker.— Hay oposición, señor 
Presidente. 

El áeñor Ortega.— Que la Mesa aclare 
la situación producida. ¿Quedó pendiente 
este asunto cuando se planteó en el momen-
to oportuno? 

El señor Martínez Montt— Creo que no 
cabe oposición, cuando se t ra ta de hacer 
justicia-

El señor Walker.— Si hay algún caso 
particular, que solicite una pensión de gra-
cia. 

El señor Martínez Montt.— Es una cosa 
tan humana. 

El señor Guzmán— En homenaje a que 
se acaba de despachar el proyecto5 creo 
que el Honorable señor Walker no debie-
ra oponerse-

El señor Walker.— Si hubiera algún ca-
no particular, puede solicitar una pensión 
de, gracia. 

El señor Guzmán.— E.so no puede ser. 
El señor Amunátegui— Sin sentar pre-

cedente, podríamos reabrir debate-
El señor Ocampo.— Por nuestra parte, 

señor Presidente, no hay oposición. 
El señor Alessandri Palma (Presidente). 

— Si le parece a la Sala, queda suprimido 
el inciso final del Art. 18. 

Acordado. 

Sesión 24-a en Martes 4 de Marzo de 1947 

AUMENTO DE SUELDOS AL PERSO-
NAL DE LAS FUERZAS AJAMADAS.— 
ACLARACION DE UNA DISPOSICION 

DEL PROYECTO 

El señor Secretario.— El Honorable se-
ñor Guzmán, formula indicación para que 
se dir i ja oficio a nombre del Senado, a la 
Honorable Cámara de Diputados, en el que 
se exprese que la Corporación al aprobar 
en el Proyecto de Mejoramiento Económico 
de las Fuerzas Armadas, el Art. 18 pro-
puesto por el señor Senador, apoyado pol-
los señores Ministros de Defensa y Hacien-
da, lo hizo en la inteligencia de que sus 
disposiciones alcanzarán, sin excepción, a 
todo el personal dependiente del Ministe 

rio de Defensa Nacional que padece de tu-
berculosis, tal como lo estimó la Comisión 
de Defensa en su informe, a fin de que, en 
la historia de la ley, quede el espíritu que 
tuvo el Congreso a l despachar dicho ar-
tículo en la forma que ha quedado. 

El señor Guzmán— Hay un error de re-
dacción, señor Presidente- En vez de refe-
rirse sin excepción a todo el personal de-
pendiente del Ministerio de Defensa Na-
cional, dice, sencillamente "personal de 
Defensa Nacional", cambiando así el espí-
ri tu de la Comisión y de la indicación que 
me permití hacer sobre el particular. 

El señor Ortega.— El procedimiento co-
rrecto es reabrir el debate y modificar el 
texto. 

El señor Alessandri (don Fernando). 
—Claro. 

El señor Walker-— Lo que corresponde, 
señor Presidente, es reabrir el debate. 

El señor Ortega.— Ese es el procedi-
miento reglamentario señp-r Presidente. 

El señor Walker.— No podemos mandar 
' 'recados" a la Honorable Cámara de Dipu-
tados. 

El señor E r r ázu rz , (don Ladislao).— 
Tampoco podemos mandar oficios a nom-
bre del Honorable Senado. 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
—- Se votará mañana la reapertura del de-
bate, para hacer en el texto del proyecto 
la modificación a que se refiere la indica-
ción del Honorable señor Guzmán. 

Sesión 25.a en Mercóles 5 de Marzo 
de 1947 

AUMENTO DE SUELDOS DE LAS FUER-
ZAS ARMADAS.— REAPERTURA 

DE DEBATE 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
— Se va a votar la indicación del Honora-
ble señor Guzmán sobre reapertura del de-
bate en los Arts. 6-o y 18 del proyecto so-
bre aumento de sueldos a las Fuerzas Ar 
madas. 

En votación. 
Si no hay oposición, ¡a aprobaríamos por 

unanimidad. 
Acordado. 
El señor Secretario-— Expresa el Hono-

rable señor Guzmán en su indicación: 
"El inciso l.o del Art. 18 lo aprobó el 

Honorable Senado con la siguiente redae-
ción: 

"Art. 18.-— Al personal de las Ins t i tu to-



n e s de Defensa Nacional y a l persona] a 
u e se refiere la ley N.o 6,669, afectado de 

tuberculosis en cualquiera de sus formas y 
e fuere declarado no recuperable para el 

servicio por la respectiva Comisión de Me-
dicina Preventiva, se le otorgará la pen-
sión de retiro que corresponda a sus años 
de servicios, aumentada en la siguiente 
proporción:...". 

"Se propone redactar el inciso l-o del 
Art. 18, en la siguiente forma: 

Art. 18.— Al personal dependiente del 
.Ministerio de Defensa Nacional y al de la 
(laja de Retiro y Montepío de las Fuerzas 
(7e la Defentsa Nacional afectado de tuber -
culosis en cualquiera de sus formas, que 
haya dado término a todos los permisos 
que otorga la 'Ley de Medicina Prevent iva 
o que fuere declarado no recuperable pa-
• a el servicio por la reslpectiva Comisión, 
t,e le otorgará la pensión de ret iro que 
corresponda a sus años servidos, aumen-
tada en la forma establecida en el ar t ícu-
lo 11 del decreto con fuerza de ley núme-
ro 3,743, de 26 de diciembre de 1927, y de 
acuerdo con la siguiente p r o p o r c i ó n . . . " . 

El señor Alessandri Palma (Presidente)-
En discusión las modificaciones que propo-
ne e' Honorable señor Guzmán, respecto de 
lofi Arts. 6.o y 18. 

Ofrezco la palabra. 
El señor Guzmán.— ¿Me permite, señor 

Presidente ? 
El Faro de Evangel is tas es el que está 

en peor condición que todos los demás, y 
aun puede decirse qlie es el que está en peo-
res condiciones en el mundo entero. 

El señor Alessandri Palma (Presidente)-
— Ofrezco la palabra. 

Ofrezco la palabra . 
Cerrado el debate. 
Si no se pide votación, da ré por aproDa-

<la/i las modificaciones propuestas por el 
Honorable señor Guzmán, respecto de los 
Arts. 6.o y 18-

Aprobadas. 

C.—Antecedentes de autoridad 
H. Senador don Eleodoro È. Guzmán, 
autor de la indicación que se tradujo 
finalmente en el artículo 18 de la ley 
N.o 8,762, remitió al Contralor General 
die la República, los siguientes memo-
rándum, sobre la correcta aplicación 
del artículo en referencia. 
I—MEMORANDUM de 24-V-947: 

l'or Informe Confidencial N.ó 43, 
de 14 de mayo en curso, el señor Au-

ditor General de la Armada, ha soste-
nido la tesis de que de acuerdo con el 
Art- 18 de la ley N.o 8,762, el personal 
acogido a la Ley de Medicina Preven-
tiva, que se ret i re del servicio de las 
Instituciones de la Defensa Nacional, 
no puede obtener una pensión de ret iro 
superior a las remuneraciones de activi-
dad, no obstante que expresamente esa 
restricción fué suprimida por el Con-
greso. 

2. Desde luego llama notablemente la 
atención de que pa ra probar que el te-
nor l i teral de la disposición en estudio, 
es claro, el señor Audi tor haya tenido 
que extenderse en un informe de más 
de 10 páginas. 

3. E n cuanto al fondo mismo de la 
la cuestión planteada, sostenemos que 

* no es efectivo que el Art . 18 se remi-
ta/ en cuanto a los aumentos, a lo que 
prescribe el Art . 11 del decreto C. F. L 
N-o 3,743. Los aumentos están especí-
f icamente determinados en las le t ras 
a ) , b) y c) del Art . 18. Y s i en su pro-
pio texto están señalados los aumentos, 
mal podría sostenerse que, para tal 
efecto, se remite a lo establecido en el 
Art . 11 del decreto C. F. L- N.o 3,743. 

4 . Lo único a que quiso referirse el 
Ar t . 18 del Senado —que es el actual-
mente vigente en la ley— al ci tar en 
su texto el Art . 11 del decreto C- F . L. 
N.o 3,743, fué a la forma de aumento-
Y tenía que hacerlo así para de ja r bien 
en claro que rechazaba la idea primitiva 
contenida en el Art . 18 aprobado por 
la Cámara, que consistía en dar otra 
fo rma de aumento muy diversa a la que 
quedó f inalmente incorporada en la ley. 

5. E n efecto, según el Art . 18 de la Cá-
mara , el beneficio se reducía únicamente 
a un aumento de un 30% sobre la pen-
sión que correspondiera, según los años 
de servicios comprobados. Y el Senado, 
en cambio, varió substancialmente esi 
modalidad y quiso y aprobó que el tan-
to por ciento en que se debía incremen-
ta r la pensión que correspondiera, según 
los año® servidos, no f u e r a sobre la 
pensión, sino sobre el total de las re-
muneraciones válidas para el retiro que 
se estuviera disfrutando al momento de 
concederse el retiro. P o r eso, conside-
rando que el Ar t -11 del decreto C. F . L. 
N.o 3,743, contenía en sus disposicio-
nes esa misma idea de aumenta r las 
pensiones en un tanto por ciento del 
sueldo de actividad, se recurrió a su 



cita en el texto del artículo 18, con ese 
único y exclusivo fin. 

6. En ningún momento el Senado, ni la 
Cámara, ni el Ejecutivo, al aceptar la 
cita en el texto del Art. 18 de la ley 
N.o 8,762, del Art. 11 del decreto C. F. L. 
N.o 3,743, han querido referirse a aque-
lla regla contenida en alguno de sus 
acápites, que restringe el derecho a la 
pensión de retiro, a un máximo que no 
puede excede r del sueldo de actividad. 
Es de toda evidencia que el legislador 
no ha querido jamás referirse a esa 
restricción, sino únicamente a la forma 
de aumento, puesto que en el inciso l .o 
del Art. 18, estableció que: "se le Por-
gará la pensión que corresponda a sus 
años servidos, aumentada en la forma-., 
etc.". Nótese bien: "aumentada en la 
forma". La ley no dice "aumentada 
conforme"; "aumentada de acuerdo" 
con el Art. 11 del decreto C. F- L. nú-
mero 3,743. No. No dice eso. Se remi-
te solamente a la forma de aumento 
contenida en el referido Art. 11, y pa-
ra af i rmar aún más su idea de que so-
lamente quiere referirse a la fo rma de 
aumento contenida en dicho artículo y 
no a lo demás que en él se estipula, 
agrega a continuación, una proporción 
de aumentos que difiere substancial-
mente de la que preceptúa el Art- 11, 
ya citado. 

7. I'or otra parte, la misma historia 
f idedigna del establecimiento de la ley, 
que el señor Auditor General de lg, Ar-
mada ha consignado en su informe en 
todos sus detalles, está demostrando la 
inconsistencia legal de la tesis susten-
t ada por este funcionario. En efecto, 
en el informe de la Comisión de De-
fensa del Senado aparece transcri ta 
una indicación formulada en su seno, 
en que se proponía que al personal 
afectado de tuberculosa, se le diera 
derecho a los beneficios establecidos 
en el Art. 11 del decreto C. F. L- nú-
mero 3,743, considerándolo, para tal 
objeto, como afecto a una inuti l idad. 
Esta indicación fué rechazada, de mo-
do que es evidente que el legislador no 
aceptó la idea de aplicar en todos sus 
efectos, para el aludido personal, las 
disposiciones del Art. 11 del decreto 
C. F- L. N.o 3,743. 

8. Además, es sabido que, de acuerdo 
con una disposición del Código Civil, 
nadie puede alegar ignorancia de la 
ley. Menos puede aceptarse entonces la 

idea de que el legislador hubiera ig 
norado que, de acuerdo con las dispo-
siciones comunes del decreto C. F. L 
N-o 3,743, todo el personal, ya sea sano 
o enfermo de tuberculosis, tiene dere-
cho —después de 10 años de servicios 
— a una pensión de retiro equivalen-
te a un tanto por ciento de las remu-
neraciones válidas para el retiro que 
esté percibiendo, según les años de ser-
vicios que compruebe. Y si tal situa-
ción legal no la ha podido ignorar el 
legislador, resultaría absurdo que en 
las letras a), b) y c) del Art. 18, hu-
biera consignado, un aumento de 40% 
para los que acreditaran 10 o más años 
de servicios, y menos de 15; un 50% 
para los que acreditaran 15 años de 
servicios, y menos de 20; y un 100%, 
a los que acreditaran más dé 20 años 
de servicios, si su propósito era f i jar 
a estas pensiones un máximo que no 
pudiera exceder de las remuneraciones 
de actividad. 

!). Es de toda evidencia que el legisla-
dor no podía ignorar que quien acre-
ditara 20 años de servicios, tiene de-
recho, por las disposiciones comunes 
del decreto C. F . L . N.o 3,743, a una 
pensión equivalente al 45% de las re-
muneraciones que estuviere disfrutan-
do. De manera que si quería mantener 
la restricción contenida en el Art- 11 
del decreto C. F. L. N.o 3,743, no ha-
bría colocado en la letra c) del Art. 18 
un aumento del 100 o|o, sino simple-
mente un aumento de un 55%, para 
así completar un 100%;, entre lo que 
da la ley corriente, y el benefició que 
pensaba otorgar por el referido Art-
18 de la ley N.o 8,762. En consecuen-
cia, si no lo hizo es porque su espíritu 
no fué precisamente el que sostiene en 
-su informe el señor Auditor General de 
la Armada. 

10. Todo lo anterior demuestra que pa-
ra la aplicación de la disposición en es-
tudio, hay que consultar el espíritu con 
que el legislador la dictó, pese a la 
opinión en contrario del señor Auditor 
General de la Armada . Y de; ahí se 
desprende nítidamente que el Congre-
so suprimió expresamente de este ar-
tículo el inciso pertinente que contenía 
la restricción que el funcionario nom 
brado pretende sostener que está vi-
gente y de plena aplicación para el ca-
so de los beneficiados con el Art . 18 
de nuestra referencia. 



La verdad es que tal restricción no 
es aplicable a las pensiones que se 
otorguen en vir tud del Art . 18 de la 
ley N.o 8,762, y, por tanto, ellas pue-
den ser mayores a las remuneraciones 
qüe el personal esté percibiendo en ac-
tividad. 

II. MEMORANDUM de 15-X-947: 

1. La tesis sustentada por los señores 
Audi tores Generales de Defensa en su 
Informe N.o 944, de 16 de agosto de 
1947, que ha servido de antecedente 
ai decreto supremo N-o 1,684, de 12 de 
septiembre último, de la Subsecretaría 
de Marina, no está conforme ni con la 
letra ni con el espíritu con que el Con-
greso aprobó esa disposición legal en 
favor del personal tuberculoso de las 
Fuerzas Armadas. 

2. La diferencia entre lo que quiso y 
aprobó el Congreso y lo que los men-
cionados Auditores sostienen, se redu-
ce simplemente a definir si debe apli-
carse en su total idad al personal alu-
dido, el Ar t . 11 del D. F . L. N-o 3,743, 
de 1927, o solamente ceñirse, para liqui-
darle sus pensiones, a la modalidad es-
pecial de aumento de éstas que en él 
se establece. 

3. Como autor de la indicación, que se 
t r adu jo posteriormente en el actual 
Art- 18 de la ley N.o 8,762, sostengo 
que no puede aplicarse —sin haber 
prevención sobre este asunto— en su 
total idad, en estos easos, el Ar t . 11 del 
D. F. L. N.o 3,743, entre otras, por las 
siguientes razones: 

a) Porque la idea de considerar la 
tuberculosis como u n a inuti l idad pro-
veniente de acto determinado del ser-
vicio, o simplemente como una inutili-
dad, en la fo rma establecida en el re-
ferido Art- H , fué propuesta por mí en 
la Comisión y ésta la aprobó, pero fué 
rechazada por eí Congreso. 

b) Porque el Art . 11 del D. F . L . 
N.o 3,743, legisla en fo rma expresa y 
exclusiva pa ra la inut i l idad provenien-
te de acto determinado del servicio 
que, como ya queda dicho, no es el ca-
so del personal tuberculoso-

c) Porque el referido Art . 11 esta-
blece seis categorías de pensiones de 
inutil idad y, por ende, seis proporcio-
nes diversas de aumentos, las que no 
guardan ni la más remota similitud ni 
analogía con las proporciones de au-
mentos establecidas en las letras a), 

b) y c) del Art. 18 de la ley N.o 8,762. 
d) Porque la f r a s e : "aumentada en 

la forma establecida en ©1 Art. 11 del 
C. F . L. N-o 3,743, de 26 d e diciembre 
de 1927", consignada en el Art . 18 de 
la ley N.o 8,762, no tiene otro alcance 
que el de disponer que el aumento de 
las pensiones consista en un tanto por 
ciento del sueldo del respectivo empleo, 
según corresponda aplicarse las letras 
a) , b) , o c) del Ar t . 18, y no en un tan-
to por ciento de la respectiva pensión. 
Para eso únicamente, para de ja r bien 
en claro que se modificaba el criterio 
primitivo de la Cámara de Diputados, 
que había -aprobado un aumento sobre 
la respectiva pensión, es que se recu-
rrió a la cita del Art . 11 del D . F . L . 
N.'Cf 3.743, en el texto del Art , 18, y en 
atención, además, a que en dicho Art. 
11 los aumentos que se conceden con-
sisten precisamente en un tan to por 
ciento del sueldo del respectivo em-
pleo. 

4. Por otra parte, debo recordar al se-
ñor Contralor que la Caja de Retiro 
y Montepío de las Fuerzas de Defensa 
Nacional, de acuerdo con el Art . 13 de 
la ley N.o 3,029, no está obligada al 
aumento que en las pensiones de reti-
ro y montepío puedan hacerse por le-
yes espec'ales, de modo que, es eviden-
te que, en estos casos, sólo el aumento 
es de cargo fiscal y no la total idad 
de la pensión, como tendr ía que serlo 
si se aceptara el decre to N.o 1,684, de 
Marina, y los demás que van a dictar-
se basados en la tésis de los señores 
Auditores de las Fuerzas Armadas, la 
que, de prosperar, al eximir a la Ca-
ja de su contribución al pago de estas 
pensiones en lo correspondiente a los 
años de servicios comprobados, repre-
sentar ía una cuantiosa carga para el 
Era r io Fiscal, que jamas el Congreso 
ha pensado imponerle, ya que esa par-
te debe ser de cargo a los fondos de 
la Caja-

5. Finalmente, debo decir a V. S., que 
la historia f idedigna del estableci-
miento de la ley, aclara ampliamente 
el alcance y espíritu con que tanto el 
Congreso como el Ejecut ivo, represen-
tado por los señores Ministros de Ha-
cienda y Defensa Nacional, aprobaron 
el mencionado Art . 18, alcance y espí-
r i tu que no fué otro que el que, en sín-
tesis, se ha expresado en este Memo-
rándum. 



III.—CAUTA DEL AUTOR DE LA INDI-
CACION, H- SENADOR Sr. DON ELEO-
DORO E. GUZMAN F., EN QUE PUN-
TUALIZA A UN ENFERMO DEL SANA-
TORIO MILITAR DE GU A YACAN, EL 
ALCANCE DEL ART 18, DE LA LEY 
NT.o 8,762, EN CUANTO SE R E F I E R E AL 
PERSONAL CON MENOS DE 10 ANOS 

DE SERVICIOS 
Muy señor mío: 
Tengo el agrado de acusarle recibo a su 

carta en que me solicita que como aator 
de la indicación aprobada por el H. Senado 
en favor del personal de la Defensa Nacio-
nal que padece de tuberculosis, le absuel-
va una consulta que atañe a Ud- y a otros 
enfermos del Sanatorio, con relación al 
Art. 18, de la ley en proyecto. 

Según los datos que me proporciona, a 
Ud. le corresponderían los siguientes bene-
ficios, en el caso de que le sean aplicables 
las disposiciones del Art. 18 del proyecto: 

l.o Se le otorgará la pensión de retiro 
que corresponde a sus años de servicios-

Como Ud. tiene más de un año, pero me-
nos de 10 afiois servidos, de acuerdo con el 
inciso final del artículo mencionado, se le 
considerará como en posesión de dicho 
tiempo. 

2.o La pensión de retiro que así resulta, 
deberá serle aumentada en la forma esta» 
blecida en el Art. 11 del -decreto con fuer-
za de ley N.o 3,743, de 26 de diciembre de 
1927, o sea, —en el caso part icular suyo— 
con un 40Jo del sueldo de actividad de su 
actual empleo, de acuerdo con la letra a) 
del Art. 18 del proyecto. 

Este aspecto está claramente establecido 
en el artículo pertinente. En efecto, se 
hace un análisis comparativo de la redac-
ción de las letras a), b) y e ) del Art. 18, se 
comprobará lo siguiente: 

En la letra a) se dice: "Con un 40% al 
personal que cuente con 10 o más años de 
servicios. En la letra b), la redacción es 
distinta. Se dice: "Con un 50% al perso-
nal que cuente con más de 15 años de ser-
vicios". Y en la letra c), también se usa es-
ta misma expresión: "que cuente con más 
de 20 años de servicios". 

Mientras en las letras b) y c) se exige 
para tener derecho a los porcentajes que 
ahí se señalan, más de 15 años y más de 20 
años, respectivamente, en la letra a) no se 
exige más de 10 años. Se ha considerado, 
especialmente, para el beneficio que allí se 
contempla, también a los que solamente 
tengan 10 años. 

Este último es el caso suyo y el de todos 

los que quedan comprendidos en el incj 
final del Art. 18 del proyecto, a quienes 
timé indispensable que la ley los prote<»i 
ra un poco más, considerando la exigu* 
pensión que les habría correspondido 
sólo se Ies hubiera dado lo que la l e y ' c

W 

miin de retiro concede -a todo el personal 
que en la plenitud de su capacidad física 
es decir, absolutamente sano, se acoge 'a 
retiro con 10 años de servicios. A eso pues 
obedece exclus'vamente la forma diversa 
de redacción que usé en la letra a) de1 

Art . 18.- a darle a] personal con menos de' 
10 años de servicios, ademas de la pensión 
corriente que la Ley de Retiro concede a! 
personal que reúne dicho tiempo, el aumen-
to del 40%, que la expresada letra a) con-
templa. 

Por eso, sintetizándole su caso, sobre la 
base de los datos que Ud- me ha proporcio-
nado en su carta, puedo decirle, para su 
tranquilidad, que con la ley en proyecto 
que regirá desde el l .o de enero ppdo., su 
actual sueldo de $ 23.400.— se aumentará 
a $ 32.400— anuales. En conscnencia, si a 
causa del estado de su salud, tuvieran que 
aplicársele las disposiciones del Art. 18 del 
proyecto, su pensión de retiro sería la si 
guíente .-
25% de $ 32.400.— anuales, 

por considerársele con 10 
años de servicios, de acuer-
do con el inciso final del 
Art. 18, son $ 8.100.'— 

40% de $ 32-400.— anuales, de 
acuerdo con el Art. 11 del 
decreto con fuerza de ley 
N.o 3,743, de 26 de diciem-
bre de 1927, y Art. 18, letra 
a) de la ley en proyecto, 
son . . . " 1 2 . 9 2 0 . -

Monto total de la pensión de 
retiro anual 

Para resolver las dudas que tengan su» 
compañeros de Sanatorio, me es muy grato 
acompañarle, en copia, unas Tablas que 
había preparado y que contienen los Per-
centajes de pensión que corresponderían 
al personal que se le apliquen las disposi-
ciones del A r t . 18 en ireferenic'a. 

Como comprendo que esta carta puede 
ser de utilidad para el caso de que se susj 
citen dudas para la correcta a p l i c a c i ó n d^ 
expresado Art- 18, en cuanto se refiere® 
personal con menos de 10 años de servic io 
pero que esa misma disposición se los oto 
ga, lo autorizo para que haga uso de ella 



v de las Tablas anexas, cuando lo estime 
conveniente.— Eleodoro E. Guzmán F.". 

El señor Alessandri Palma (Presidente) . 
— Tiene 1a. palabra el Honorable señor 
Allende. 

El señor Allende.— Señor Presidente, el 
Honorable señor Lafer t te me había solici-
tado unos minutos; igual solicitud me aca-
ba de hacer el Honorable señor Errázuriz , 
don Maximiano. 

El señor Lafer t te .— No tengo inconve-
niente en que haga uso de ' l a palabra, en 
primer lugar, el Honorable señor E r rázu -
riz, don Maximiano. . 

El señor Alessandri Palma (Pres iden te ) . 
Con la venia de los Honorables Senadores 

Allende y Lafer t te , tiene la palabra el Ho-
norable señor Errázuriz , don Maximiano. 

CONSTRUCCION D E CAMINOS E N T R E 
CHILE Y ARGENTINA F R E N T E A 

CURICO Y TALCA 

El señor Erráau^iz (don Maximiano) .— 
Agradezco a mis Honorables colegas la be-
nevolencia de haberme concedido esta in-
terrupción. Usaré de la palabra sólo por 
cinco minutos . 

Señor Presidente, una de las críticas que 
se formularon al Tra tado con Argent ina, 
que debía haberse discutido en el Congreso 
Nacional, era que, seguramente, los fondos 
que, en conformidad a ese Tratado, iban a 
sernos prestados para obras públicas por 
la República Argentina, se irían a ocupar 
en gran par te para habil i tar caminos en-
tre Chile y e.sa Repúbl ica . 

iSe es t imaba que esto era invert i r dine-
ro no en provecho de Chile, sino en el de 
Argentina, cosa que, en boca de los que 
criticaban el Tratado, era uno de los argu-
mentos de que hacían más caudal pára jus-
t if icar su oposición. 

§in embargo, señor Presidente, yo, que 
represento a las provincias de Curicó y Tal-
ca, sé perfectamente , como lo sabe tam 
bién Su Señoría, que el hecho de abrir ca-
minos a t ravés de la cordillera, entre Chile 
y Argent ina, no representa un beneficio úni-
camente pa ra aquel país, sino también otro 
equivalente, y muy considerable, para Chile. 

Tanto es así, que estas provincias que 
Su ¡Señoría y yo representamos en el Sena-
do, están continuamente insistiendo ante la 
representación par lamentar ia para que 
consiga que se terminen por el lado de 
Chile, los caminos que desde Curicó y Tal-
ca llegan hasta la cordillera, y que se ob-

tenga de Argent ina la ejecución del tramo 
de empalme necesario p a r a poder ba j a r a 
la llanura por el otro lado. 

Esto se just if ica porque hay una canti-
dad considerable de ganado que en la épo-
ca de verano necesita subir desde el valle, 
central de Chile a los altos valles argent i -
nos, en lo,s cuales hay pastos, y luego ese 
mismo ganado regresa a Chile cuando ter-
mina el verano y principia la época de las 
l luvias. 

Por otra parte, en el lado argentino exis-
ten innumerables propietarios de pequeños 
predios agrícolas que, sumados todo.s, po-
seen bastante ganado, el cual, de abrirse 
el camino de acceso a Chile, podría l legar 
a venderse en Curicó, Talca o Linares,, a 
un precio muchísimo más ba jo que el ac-
tua l . Produciría, en consecuencia, un im-
portante beneficio pa ra Chile que e.se ga-
nado y los productos agrícolas de esa re-
gión pudiesen venderse en nuestras pro-
vincias centrales, así como lo produciría 
también para esos pequeños propietarios, 
los cuales, entre la mural la que representa 
la cordillera, a un lado, y la inmensa dis-
tancia que los separa de los centros de 
consumo argentinos, se encuentran total-
mente aislados, bloqueados, imposibilitados 
para poner á disposición de los consumi-
dores lo que ésto,s más necesi tan: carne y 
verduras . Agréguese, como un estímulo 
para nuestro interés, que gran par te de 
esos pequeños propietarios son hijos o nie-
tos de chilenos. 

Se encuentra en Chile el Senador nacio-
nal por Mendoza don Alejandro Mathus 
Hoyos, una de las' f iguras más sobrecalien-
tes y uno de los políticos más influyentes 
de la República hermana, con quien he te-
nido largas conversaciones a este respecto, 
porque está animado del mismo propósito 
que yo persigo, de fomenta r un efectivo 
acercamiento y niayor intercambio entre 
su país y el nuestro . Le he hecho presente 
que ya por el lado chileno el camino de 
Curicó a El Planchón está práct icamente 
terminado, y que, f ren te a Talca, al cami-
no que sube hasta la Laguna del Maule 
sólo le fa l tan dieciocho kilómetros para 
l legar hasta la f r o n t e r a . E l más pobre de 
los dos países ya ha hecho, o casi, su part-c 
del t r a b a j o . Ahora-fa l ta que la nación más 
rica haga la suya . Lo que procede ahora 
es que la Dirección de Vialidad de la Re-
pública Argentina acometa la prolongación 
del camino que, viniendo desde San Ra-
fael y Malargüe y pasando por Bardas 
Blancas, llega hasta Mapycza. Allí convi«-



ne que el camino se b i furque: un tramo 
seguiría al Río Chico y entroncaría con el 
camino chileno que, por la Laguna de] Mau-
le, va a Talca, y otro tramo seguiría el Río 
Grande, para conectar, en el Planchón, con 
el camino chileno a Curicó. 

Estas vías de comunicación interesan in-
mensamente a las provincias de Curicó y 
Talca, porque está prevista la posibilidad 
de que en el futuro, al desarrollarse por 
ese conducto un mayor tráfico entre Ar-
gentina y Chile, los puertos de Llico y 
Constitución sirvan, respectivamente, de 
punto de embarque y desembarque de los 
productos del sur de la provincia de Men-
doza destinados a la exportación, o de las 
mercaderías que esa misma región importe. 

El Senador argentino señor Mathus Ho-
yos ha sido siempre un decidido partida-
rio y un propagandista del camino de ac-
ceso a Talca, y presentó recientemente al 
Congreso argentino un proyecto de ley, que 
ya lia sido aprobado, que otorga fondos pa-
ra la construcción de ese camino en terri-
torio argentino, o sea, entre Mapycza y la 
f rontera . Desgraciadamente, no ha ocurri-
do lo mismo en lo que respecta al camino 
de Mapycza al Planchón, porque nuestro 
Gobierno no lia demostrado por construirlo 
el mi mo interés que demostró por el otro. 
Y tanto es así que, cuando los representantes 
de la Dirección de Obras Públicas de Chile se 
reunieron, hace algún tiempo, con los jefes 
de la Dirección Argentina de Vialidad y 
establecieron, de común acuerdo, el plan de 
caminos que habrían de surcar la cordille-
ra entre ambo.s países, hicieron hincapié en 
la necesidad que habría de construir el ca-
mino de Talca a Malargüe, pero no mencio-
naron el de Curicó a Malargüe. De mane-
ra que las autoridades argentinas, con las 
cuales tuve oportunidad de conversar en 
Buenos Aires, me manifestaron que, aun 
cuando estaban de acuerdo co>n mi mane-
ra de pensar, no era raro que no hubieran 
hecho nada por adelantar e">ta obra, puesto 
que el Gobierno chileno no había insinua-
do siquiera su construcción. 

Las conversaciones que lie sostenido con 
el Senador Mathus Hoyos me hacen supo-
ner que él se lleva una impresión a justada 
de la necesidad que existe de emprender, 
a la vez que la del camino de Talca a Ma-
largüe, la construcción del camino de Cu-
ricó a Malargüe. Creo ,asimismo, que el se-
ñor Mathus Hoyos, movido por su probada 
simpatía por nuestro país y valiéndose de 
su decisiva influencia en los círculos de. Go-

bierno de la. vecina República, conseguirá 
por su parte, que su Gobierno lleve adelan-
te la construcción de ambas obras. Pien-
so, 110 obstante, que es necesario que esta 
petición emane de nuestro Gobierno, o sea 
que éste pida, oficialmente, por medio de 
sus organismos técnicos a los organismos 
técnicos de la República Argentina, que e n 
el plan de construcción de nuevos cami-
nos que, a la brevedad pasible, habrán de 
franquear el macizo cordillerano, quede in-
cluido aquel a que m e estoy refiriendo, o 
sea, el de Malargüe a El Planchón. 

Tuve la suerte de que, a una de mis con-
versaciones con el Senador Mathus Hoyos, 
asistiesen también el Ministro de Obras Pú-
blicas, don Ernesto Merino, y el Director 
General de Obras Públicas, don Oscar Ten-
hamm. Ambos, que son activos e inteligen-
tes funcionarios, oyeron nuestros argumen-
tos y parecieron estar de acuerdo con ellos. 
Pero temo que puedan olvidar llevar a la 
práctica lo que ahí se conversó 

Pediría, en consecuencia, que se oficia-
ra, en mi uo-mbre, al señor Ministro de 
Obras Públicas con el f in de renovarle mi 
petición de que las autoridades de la Di-
rección de Obras Públicas de Chile comu-
niquen a la Dirección Argentina de Via-
lidad, nuestro ferviente deseo de que se 
agregue al plan de caminos cordilleranos 
que se construirán en un fu turo próximo, el 
camino que, subiendo por el lado argenti-
no de Malargüe a El Planchón, empalme 
ahí con el camino que baja de El Planchón 
a Curicó. Y al mismo tiempo que se sirva 
pedir a las autoridades argentinas, en vis-
ta de que la ley de la cual es autor el Se-
nador «eñor Alejandro Mathus Hoyos ya 
quedó aprobada, que la construcción del 
camino de Malargüe hacia la Laguna del 
Maule, y por lo tanto, hacia Talca, se aco-
meta a la brevedad posible. 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
— Se enviará el oficio a nombre de Su Se-
ñoría . 

El - eñor A'dujiate,— ¡Me permite Su Se-
ñoría? , 

El señor Lafert te.— Con mucho gusto, 
siempre que el tiempo me alcance. 

El señor Aldunate.— Ocuparé sólo dos 
minutos. 

El señor Ortega.— Yo también le había 
solicitado unos minutos. 

FALTA DE CAMINOS EN LA PROVIN-
CIA DE ARAUCO. — NECESIDAD DE 

HABILITAR EL PUERTO DE LEBU 
El señor Aldunate. —r Hace poco, hice 



flUa visita a la prpvincia de Arauco, donde 
pude imponerme del gran esfuerzo que es-
tán realizando los mineros, agricultores e 
industriales de los departamentos de Lebu 
y Cañete, quienes iban hecho enormes es-
fuerzos para aumentar la producción de la 
región. Desgraciadamente, todos estos es-
fuerzos no pueden tener un resu'tado prác-
tico POT las dificultades de comunicación 
que hay en - esa provincia para sacar los 
productos, porque no existe un ferrocarril 
que una con Curanilahue por el lado de la 
costa; por el otro- Jado, el ferrocarril e1? 
sumamente largo y costoso para llevar los 
productos a la zona central . 

La solución de este problema está en 
arreglar el puerto de Lebu, y, por los, an-
tecedentes que me proporcionaron alli, creo 
que sería muy fácil enviar una draga de 
la Armada a f in de dragar el puerto y ba-
jar el nivel de la barra, o bien, realizar una 
pequeña obra, que no costaría má» de un 
mi'lón y medio, con la cual los vapores po-
drían entrar para embarcar sus productos. 

En esa región es posible hacer grandes 
embarques de madera para la exportación, 
y ha ocurrido que en varias oportunida-
des han ido vapore,? contratados para tai-
mar esta carga; pero, por las dificultades 
del tiempo y las malas condiciones del 
puerto, no han podido cumplir su cometi-
do, y, en esta forma, se está desacreditan-
do el puerto, y las compañías de vapores no 
quieren mandar sus barcos por esa razón. 

Esto produce un enorme perjuicio a los 
productores de la región, y, por eso, yo ro-
garía al señor Presidente que se enviara un 
oficio, en mi nombre, a! señor Ministro de 
Vías y Obras a f in de que se adopten las 
medidas necesarias para que se realice cual-
quiera de estas tíos ideas: o dragar el puer-
to o terminar un malecón, con lo que el 
puerto quedaría habilitado. 

El señor Aleasandri Palma (Presidente) . 
— Se enviará el oficio a nombre de Su Se-
ñoría 

El señor Láfert te.— Antes de hacer uso 
de mi tiempo-, voy a ser también consecuen-
te con el « ñ o r Ortega, que me ha pedido 
también unos minutos. 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
— Tanto va a dar que se va a quedar sin 
nada. 
•El señor Lafer t t e .— Deseo ser consc-

i e n t e con un Senador radical. 

SITUACION DEL PERSONAL A CON-
TRATA DE LA DIRECCION GENERAL 

DE OBRAS PUBLICAS 
El señor Ortega.— 'Señor Presidente, he 

apelado a la benevolencia del señor Sena-
dor para que me permita decir alguna? 
palabras con el objeto de hacer presente 
la gravedad de la situación que afecta al 
personal a contrata de los diferentes de 
partamentos de la Dirección General de 
Obras Públieas, tales como del Departa-
mento de Caminos, de Riego, de Hidráuli 
ca, de Puentes, de Arquitectura, de Puer~ 
tos, etc., que' hasta esta al tura del año n" 
obtienen que sean extendidos s .s nombre 
mientas. 

Este personal fué nombrado por decrem 
que llegó a conocimiento de la Con t rae -
ría el 16 de enero, y no obstante que y;, 
estamos a 2 de junio, la Contraloría no h;< 
dado curso a estos decretos. 

Como lo comprenderá el Honorable Se 
nado., es de extraordinaria gravedad el 
problema que se plantea tanto al p-ersc -
nal afectado por esta demora verdader: -
mente inaceptable como al servicio públi-
co mismo. Desde luego, es inconcebible e'¡ 
una Administración Pública organizad; 
cojno se precia de serlo la de nuestro paí 
q .e estos funcionarios que están presta,'.-
do servicios al Estado a cambio de UM 
remuneración que, en la generalidad de :< < 
casos, requieren para satisfacer sus nece-
sidades de subsistencia, hayan tenido qv.e 
a f rontar la serie de graves inconvenie. 
tes de todo orden, que les ha creado a ellt 
y sus familias el hecho de no recibir sin -
una parte escasa de los emol mentos qi 
el Estado ha debido pagarles mensualmei: 
te, y, todavía, que esta anómala situació 
se naya prolongado durante ya cinco lai -
gos meses, de enero a mayo inclusive. E 
aquí qu'e la Dirección General de Obre 
Públicas haya tenido que hacer f rente 
esta grave y ciertamente extraña anoma-
lía mediante un procedimiento tambiér 
irregular en alto grado.- ha debido 'esta" 
adelantando parte de eus sueldos en for-
ma de ''suples" a este personal, y ha teni-
do que sufragar este gasto con el dinero 
asignado en el Presupuesto a las obraí-
públicas mismas. Huelga agregar que este 
procedimiento ha traído como consecuen-
cia la postergación o la paralización de 
obras, con el consiguiente daño para los 
intereses de diversas zonas. Estos atraaos 
afectan especialmente a la zona sur, de-
bido a que las lluvias, que .ya han empe-



zado, constituyen un nuevo factor que, una 
vez subsanado el de carácter administra-
tivo a que me refiero, provocarían otro 
retardo en la iniciación o en el desarro-
llo de las obras. 

Hay que hacer notar todavía el hecho de 
que estos funcionarios están recibiendo só-
lo una parte mínima de su sueldo; no reci-
ben el pago correspondiente a asignacio-
nes; mucho menos a viáticos; menos toda-
vía a desahucios. 

Es necesario agregar que este estado de 
cosas, señor Presidente, afecta a un nú-
mero considerable de funcionarios. Tengo 
a la mano el dato de lo que ocurre en la 
Dirección de Caminos. La planta perma-
nente de estos servicios consta sólo de 144 
empleados; en cambu, el personal a con-
trata es de 800, y, por consiguiente, en este 
solo servicio, es apreciable el número de 
los funcionarios afectados por la situación 
a que me vengo refiriendo. 

El señor Grove.— ¿Sólo en Caminos? 
El señor Ortega.— Sí, señor Senador. 
El señor Grove.— Entonces, son 1,500. 
El señor Ortega.— Son 1,500, como me 

apunta el Honorable señor Grove, los fun-
cionarios afectados por la situación a que 
hago referencia. En el personal de Cami-
nos, .«de esos 800 empleados a contrata, 
hay 700 que tienen funciones permanen-
tes, circunstancia que de nada les vale, 
desgraciadamente, pues sufren en el mis-
mo grado los serios inconvenientes que s« 
derivan de] inconcebible retardo de sus 
nombramientos a que vengo aludiendo. 
En seguida, están, asimismo, afectados por 
esta situación los funcionarios que se aco-
gieron al beneficio de la ley que concedió 
recursos para financiar diversos gastos pú-
blicos y que estableció el pago de un desa-
hucio extraordinario a aquellos emplea-
dos públicos que renunciaran a sus car-
gos antes del mes de abril. Algunos funcio-
narios de la. Dirección de Obras Públicas 
— unos cincuenta o sesenta — tomaron en 
serio las disposiciones de esta ley, presen-
taron sus renuncias y se encuentran con 
que a esta al tura del año no han percibido 
siquiera el pago de sus sueldos durante el 
tiempo que prestaron sus servicios, ni me-
nos, el pago del desahucio que la ley ge-
neral acuerda, ni mucho menos el pago del 
desahocio extraordinario a que me refiero. 
Con ello se perjudica no sólo a estos em-
pleado* sino, además, a la economía del 
País, porque, si procedieron a presentar 
su renuncia no fué, como se comprende, 

por quedar cesantes, sino para emplear 
o invertir el monto de este desahucio ex-
traordinario en alguna actividad produc-
tora. Pues bien, todos estos no han p a e a 
¿o de ser buenos propósitos, malogrados 
por la increíble fa l ta de responsabilidad 
me atrevería a decir, de parte de la Con-
traloría General de la República. Y digo 
esto, porque el Estatuto Orgánico de ?sa 
entidad establece que en el plazo de veni-
rte días debe pronunciarse acerca de la 
legalidad o ilegalidad del decreto que lle-
ga a sa conocimiento para los fines de su 
tramitación legal. Pues bien, el ltí de ene-
ro, como dije, se extendieron estos decrtr 
tos y sólo el 9 de mayo, es decir no 20 
sino cerca de 100 días después, han sido 
devueltos al Ministerio de Obras Públicas 
y Vías de Comunicación, y !a situación se 
mantiene sin solución hasta esie momento. 
El Parlamento debe interesarse en que su 
tarea legislativa sea tomada en serio por 
Jos Poderes Públicos, consideración que me 
mueve a protestar da esta situación, que 
tan gravemente perjudica intereses respe-
tables y aún -al País mismo, y a pedir que 
se oficie al señor Ministro de Obras Pú-
blicas y Vías de Comunicación, a fin de 
obtener que el Ejecutivo ponga término in-
mediato a esta irregularidad y se proceda 
a dar curso a los decretos en los términos 
que, naturalmente, la Contraloría Gene-
ral de la República, estime ajustados a la 
ley. 

El Poder Ejecutivo, encargado de ve-
lar por la correcta Administración Pública, 
debe adoptar las medidas necesarias para 
obtener que es,ta importantísima reparti-
ción que es la Contraloría General de la Re-
ípúb!«ica, encargada mada menos que de 
fiscalizar el fiel cumplimiento de las leyes 
del País, empiece por respetar su propio 
estatuto orgánico. No es posible que ella 
misma dé el mal ejemplo de desobedecer 
los preceptos qme consulta su régimen or" 
gánico. 

Por estas razones he querido pedir a la 
Mesa se sirva oficiar en mi nombre al se-
ñor Ministro de Obras Públicas y Vías de 
Comunicación, a fin de representarle la 
gravedad que esta anómala situación im' 
porta y, a la vez, la urgencia que hay en 
resolver, este serio problema a la breve-
darl posible. 

El señor Grove.— Pido que se agregu« 
mi nombre al oficio. 

El señor Alassandri Palma (Presidente)-
— Se enviará el oficio solicitado por e1 



Honorable señor Ortega y se agregará el 
nombre del Honorable señor Grove. 

ALCANCE AL M E N S A J E PRESIDEN-
CIAL DEL 21 D E MAYO. SITUACION 
POLITICOSOCIAL D E L PAIS DURANTE 
EL ACTUAL R E G I M E N DE FACULTA-

DES EXTRAORDINARIAS DEL 
EJECUTIVO 

El señoi Alessandri Palma (Presidente) . 
__ Tiene la pa labra el Honorable señor 
Lafertte. 

El señor Lafer t te .— Honorable Senado: 
En la inauguración de la legislatura or-

dinaria de sesiones del Congreso Nacional, 
el Presidente de la República dió cuenta 
i)e la marcha política y administrat iva de 
la Nación en un Mensaje que los Parlamen-
tarios comunistas hemos leído en su publi-
cación oficial. 

La cuenta presidencial es notoriamente 
incompleta. F a l t a en ella algo que el País 
no p:.:.ede olvidar,* algo que constituye la 
preocupación diaria de todos los chilenos, 
algo que de día y de noche mantiene en 
estado de alarma y de inquietud a toda 
la población : la suerte del régimen demo-
crático, el destino de la libertad, los pa-
decimientos de millares y millares de ho-
nestos hijos de nuestro pueblo que se con-
sunen en los sitios de relegación o que, 
como los aguerr idos obreros del carbón, 
se hallan práct icamente sometidos a un 
trabajo forzado. El confinamiento de dos 
mil ciudadanos, la supresión de la l ibertad 
de prensa y demás derechos establecidos 
en la Constitución, la clausura de sindica-
tos, la detención de regidores, el infame 
proceso contra el Senador Pablo Neruda 
•— honra de Chile y de las letras caste-
llanas —, cuya patr iót ica voz no podrá es-
cucharse en esta Cámara hasta que el pue-
blo logre imponer el retorno a la normali-
dad democrática, la violenta y antilegal 
represión de la huelga del carbón, la exo-
neración de competentes empleados públi-
cos, maestros, y otros hechos delictuosos que 
>'a hemos denunciado en el Parlamento, 
^cedieron, Honorable Senado, dra-ante el 
año parlamentar io recién terminado. Tales 
hechos no f i gu ran en el Mensaje del Pre-
sidente, a pesar de que constituyen la 
obra" gubernat iva de casi los últimos do-

í e meses. Es, sin duda, una omisión que 
acaso se explica por la h umana tendencia 
de olvidar las pér f idas acciones en que 
Suelen incurr i r los gobernantes. 

En el período que comprende el Mensa-
je presidencial, han ocurrido en Chile he-
chos que han significado un completo tras-
torno institucional, qce han agravado los 
problemas nacionales y que han colocado a 
nuestro país en una posición internacional 
que dista mucho de corresponder a las tra-
diciones, los intereses y el prestigio de la 
República. 

Es cierto que, en su Mensaje al Con-
greso, el Presidente de la República sos-
tiene lo contrario. Por ejemplo, presenta 
S;Ü política de odio, atropellos y persecu-
ciones como la quinta esencia de la demo 
crae.ia. Pero la realidad indica algo mu.1 

dis t in to : señala esa política como destruc-
tora de la democracia. 

El Pr imer Mandatar io ha t ra ído al Par-
lamento una imagen falsa de la realidad 
nacional. Ha pintado un panorama idílico 
de la situación f inanciera, económica, so -
cial y política de la Nación. No podemos, 
sin de ja r de corresponder al mandato qu 
nos confirió el pueblo al darnos s„; r< 
presentación en este Alto Cuerpo, permí * 
necer en silencio frente- a t an ta deformn-
ción de la verdad. 

El Ejecut ivo se ha vanagloriado de qm-
" p o r pr imera vez, después de tantos años' 
el último ejercicio presupuestario eeri • 
con un superávit de 368 millones, 282 m i 
894 pesos y 39 centavos. No desconocemo 
la importancia del equilibrio presupuesU'.' 
rio. Más aún, lo consideramos .indispens; 
ble para llevar a cabo una sana política í 
nanciera y económica y, especialmente, pa-
ra contener el proceso inflacionista. Pei<-
hay "equil ibrios" y 'equil ibrios en los pre-
supuestos". El actual equilibrio presupuesta 
rio se ha obtenido por medios y métodc 
reaccionarios y antipopulares, que han id • 
a agravar las ya penosas condiciones d 
vida del pueblo y las precarias condicio 
nes económicas de la Nación, y carece, por 
tanto, de la significación que pudiera te-
ner en otras condiciones, si se hubiera lo~ 
grado, por procedimientos realmente pro 
gresistas, como los establecidos en el pro-
grama del 4 de septiembre, y si formar; 
par te de una política general f inancien; 
igualmente progresista y dest inada a dar 
soluciones de fondo a los graves problemas 
de la hora actual. El precio del financia-
miento de los Presupuestos es demasiado 
caro para el pueblo y el Pa í s . Se han sa-
cado de los obreros, de los campesinos, de 
los empleados, de los pequeños comercian-
tes e industriales nacionales, más de dos 



mil millones de pesos sólo para financiar 
el Presupuesto de 1947, en tanto que, co-
mo en el irr i tante caso de las compañías 
cupríferas norteamericanas, se las ha libe-
rado del recargo de impuestos y se han de-
jado sin tocar los grandes intereses y uti-
lidades de las empresas extranjeras y de 
las sociedades anónimas, a pesar de que es* 
tas últimas han declarado haber tenido una 
utilidad en conjunto de 1 mil 713 millones 
220 mil 560 pesos. Se ha desvalorizado la 
moneda nacional con emisiones inorgáni-
ca» y otras maniobras financieras de las 
que el pueblo es siempre la víctima. Se ha 
mantenido a los empleados del Estado, tan-
to civiles como militares, y a los emplea-
dos particulares, con bajísimas rentas, en-
treteniéndoselos con migajas y promesas 
de mejoramiento económico. Se ha ido prác-
ticamente a la congelación de sueldos v 
»alarios, lo que equivale a la reducción de 
ía capacidad consumidora del pueblo, en 
un mercado que todos los días registra al-
zas y más alzas en los precios de los ar-
tículos de consumo más indispensable. 

E n estas condiciones, el tan cacareado fi-
nanciamento presupuestario se t raduce en 
déf ic i t en las economías de la mayoría de 
los hogares más modestos. Tal es e;l conte-
nido reaccionario de la política financ'era 
y económica del Gobierno. 

Honorable Senado: en los últimos tiem-
pos hemos visto que los hombres de Go-
bierno y sus coriferos han perdido hasta el 
respeto por las cifras . Estas se bara jan a 
su antojo para demostrar lo más absurdo, 
para hacer creer al País que la producción 
aumenta cuando se persigue a los t rabaja-
dores y se los expulsa em masa de las in-
dustr ias ; cuando se lleva la desorganización 
a las faenas y se reemplaza el t raba jo libre 
por el t raba jo esclavizado al estilo nazi; o 
que el costo de la vida ba ja o disminuye en 
su ritmo ascendente cuando se decreta un 
alza de un 30 o|o, por ejemplo, en los pasa-
jes y tar i fas de fletes de los ferrocarri les; 
cuando se elevan los fletes navieros; cuan-
do se aumenta, como en el caso nuestro, la 
cotización del dólar ; cuando se alzan los 
precios de los productos agrícolas, en bene-
f ció de un puñado de monopolistas y gran-
des hacendados, lo que no beneficia en ab-
soluto, sino todo lo contrario, a los peque-
ñs y medianos agricultores, y aun a hacen-
dados de fortuna, pero que tienen que ha 
eer f rente a urgentes compromisos de cré-
di to; cuando se clausura a unos cuantos 
negocios pequeños mientras los grandes ti 
buronee de la especulación quedan con la» 

manos libres para continuar hambreando a 
las masas. 

Pero el pueblo se ríe de esas cuentas del 
Gran Capitán, así como de otras historietas 
cficiales — los sabotajes comunistas, p 0 r 
ejemplo —, con que la prensa oficialista 
quiere que todos los días el País se des-
pyune, en reemplazo de los alimentos q,Ue 
fa l tan. El pueblo sabe por experiencia pro-
pia, por dolorosa experiencia, que todo e s 
tá más caro, que los artículos de subsiste*»-
cias y otros suben cada día de precio, qiut; 
ya se ha apretado el cinturón hasta el úl 
timo ojetillo, que ya no puede soportar más 
la carestía de la vida, que fuera de las es-
cuetas cifras significa hambre, sufrimientos, 
enfermedades y muerte eu los hogares del 
pueblo. 

Para este año de 1948, sólo se ha autori-
zado la importación de 900 mil kilos de té, 
en circunstancias que el consumo normal es 
de 2 y medio millones de kilos anuales. Se 
ha autorizado 'la importación de 5 a 6 mil 
toneladas de café, lo que equivale al 50% 
de las necesidades del consumo. Se dice que 
hay que suprimir estos artíaulos del consu 
mo popular, porque son "artículos suntua-
rios"; pero como el pueblo no puede con-
sumir alimentos como el jamón, los huevos, 
la mantequilla, 'la leche, habrá que conve-
nir en que todo es para el püeblo "articulo 
suntuario", mientras todos eisos artículos 
apenas están al alcance de los ricos. 

Estos hechos, Honorable Senado, pintan 
mejor que nada la orientación de la políti-
ca económica y social del Gobierno: sacri-
ficar al pueb'lo, someterlo a las más duras 
privaciones, mientras las empresas extran-
jeras y un puñado de explotadores naciona-
les amontonan riquezas mal adquiridas en 
cantidades fabulosas. 

Tal es el camino por donde, el Gobierno 
piensa salir adelante, marchando en contra 
de los intereses populares. Ni qué decir aue 
esta política no tiene nada que ver con el 
programa del 4 de septiembre, ni que ja-
más dará ningún resultado positivo para el 
País. En contra de los intereses del pue-
blo, no tienen solución los problemas na-
cionales: al contrario, se agravan. Esto es 
lo que está sucediendo y sucederá cada día 
en mayor escala, mientras continúe esta po-
lítica catastrófica. 

Con esta política se están acumulando .v 

creando nuevos elementos de la profunda 
crisis económica, que amenaza llevar a la 
ruina al País . Las víctimas son no sólo w* 
obreros, campéanos. empleados; son tam-
bién los industriales, la mayoría de quiene» 



sufren las consecuencias de la fal ta de di-
visas y su derroche, como el pago de ia 
deuda externa, de los abusos de la mal lla-
mada Cía. Chilena de Electricidad, abusos 
que los obligan a paralizar 15 ó más días 
(iji el mes, como as mismo, a disminuir el 
ritmo de las actividades productoras y a no 
poder cumplir sus compromisos económicos 

La actual política económica y social del 
r;<)bier<no cuenta con el apoyo y el aplauso 
de las empresas extranjeras, de los mono 
polistas y especuladores al por mayor, d<> 
nn grupo de terratenientes criollos y de 
muchos coimeros que tienen "santos en la 
eort?". Pero 'los intereses de tales elemen-
tos no son los de Chile. El bolsillo partieu 
lar de ciertos grandes duques y señores no 
puede confundirse con la economía y la» 
finanzas de la República. 

En sus discursos, de los que el País h^ 
perdido la cuenta, y en su Mensaje al Con-
greso .Pleno, el Presidente se ha empeñado 
en convencer a la Nación de que su Gobier-
no está realizando e impulsando obras sal-
vadoras y de vastas proyecciones para la 
liberación económica de Chile., como la plan 
ta siderúrgica de Huaclhipato, los planes de 
electrificación y 'las exploraciones y explo-
tación petrolífera. A fa l ta de realizaciones-, 
propias, el actual Gobierno t ra ta (le vestirse 
con ropa a jena . Tales obras son producto 
de los esfuerzos realizados por todos los sec-
tores progresistas de Chi'le y, en primer lu 
gar, por la clase obrera, y recogidos por loa 
Gobiernos de don Pedro Aguirrc Cerda j 
de don Juan Antonio Ríos. Bajo el actúa 
Gobierno, esas obras corren el riesgo di 
perderse para el control y los intereses na 
eionales. Por ejemplo, como lo acaba de de 
nunciar en la Cámara el Secretario General 
de nuestro partido, Diputado Ricardo Fon-
seca. ya se han establecido principios de 
convenios para la entrega, a la Compañía 
Norteamericana de Electricidad, de la ener 
gía eléctrica de Sauzal, cuya planta se ha 
construido con el esfuerzo y los dineros d<: 
los chilenos. Huachipato lia sido1 puesto ba-
jo condiciones técnicas que nos colocan ba-
jo la dependencia directa de los monopo-
lios norteamericanos. El petróleo de Maga 
Uanes está a punto de venderse en crudo, 
como un primer paso para la completa ena-
jenación de esta riqueza. El presidente del 
Juaneo Internacional (defendido por la de-
j a c i ó n chilena del descontento de todos 

países hermanos de América Latina, en 
J» reciente Conferencia de Bogotá), Mr. 
J°an Me. Cloy, a su paso por el País, decla-

ró a ia Revista "Vea", número del 21 del 
mes pasado, que esa entidad financiera no 
concederá préstamos para empresas en las 
cuales haya capitales privados que tengan 
interés en hacer inversiones en ellas. Así 
habló refiriéndose concretamente al petró-
leo chileno y a la voraz empresa monopolis-
ta norteamericana Standard Oil. 

No se puede, pues, engañar al País con 
perspectivas halagüeñas que no existen «n 
la realidad. No hay nada más perjudicial 
para los intereses de la Nación que t ratar 
de adormecerla con falsas ilusiones, con en-
gaños, o desviando la atención del pueblo 
hacia objetivos extraños a la realidad na-
cional. y a los peligros que lo acechan. 

Eu el orden internacional, la política gu-
bernativa no es menos contraria y ajena a 
los intereses nacionales. En su Mensaje, el 
Presidente trató de presentarla como ins-
pirada en propósitos de paz y de defensa 
de la democracia. Para ello, según la fór-
mula yanqui de control económico del mun-
do, presentó a la Unión Soviética y a los 
países de democracia popular, como ene-
migos de la civilización, la paz y la demo-
cracia, y a las potencias imperialistas, co-
mo defensoras de la libertad, la indepen-
dencia y el progreso de los pueblos. Mala 
suerte para el Presidente haber leído su 
Mensaje en el momento en que las posicio-
nes internacionales están más claras que 
nunca, sobre todo después de los cambios 
de notas entre el Embajador norteameri-
cano en Moscú, Mr. Bedel Smith, y el 
Canciller Molotov, y entre el demócrata 
norteamericano y amigo de los pueblos la-
tinoamericanos, Wallace, y el Mariscal 
Stalin, las que han tenido la virtud de de-
mostrar quiénes están realmente a favor de 
una paz efectiva y quiénes en contra del 
afianzamiento de la paz y de la libre deter-
minación de los pueblos, sea en China, Gre-
cia, Corea o en cualquiera otra parte del 
mundo. 

La política exterior del Gobierno actual 
no se conforma con los sentimientos, la9 
tradiciones y los intereses nacionales. Co 
mo quedó en claro en la Conferencia de 
Bogotá, aisla a Chile de las demás nacio-
nes hermanas de América La t ina ; coloca a 
nuestro país, en el continente americano, 
al lado del Paraguay de Moríñigo, o de la 
República Dominicana de Truj í l lo; le con-
fiere el triste honor de f igurar como el* 
campeón de la política hitleriana del anti-
comunismo, y nos hace aparecer en ridícu-
lo, como en el caso de las acusaciones a 



Checoeslovaquia, cuando habría razones 
sobradas para que alguien pidiera inves-
tigar lo que ocurre dentro de Chile en ma-
teria de atentados a los derechos ciudada-
nos. 

Felizmente, los pueblos y hombres pro-
gresistas del mundo saben que esta políti-
ca no corresponde a los deseos de nuestro 
pueblo, y hacen tina justa diferencia entre 
el pueblo de Chil; y el Gobierno del señor 
González Videla. 

Al referirme a la política exterior del 
actual Gobierno, no puedo dejar de llamar 
la atención acerca del hecho, cada vez más 
notorio, de que ha sido edificada, así como 
la política externa, sobre la perspectiva 

torpe y delictuosa, preparada para los in-
cautos por otras potencias, de la inminen-
cia de una tercera guerra mundial . Según 
el Presidente de la República, ésta iba a 
estallar en septiembre del año pasado. Su-
cede, sin embargo, que el conflicto se ale-
ja más y más, y los profetas por cuenta 
ajena sólo logran hacer el ridículo. Las 
fuerzas de la paz, como lo demuestran los 
acontecimientos internacionales, son más 
poderosas que las de los reducidos grupos 
de monopolistas y militaristas ambiciosos, 
qne se benefician con el sangriento nego-
cio de la matanza humana. En vir tud de 
este hecho, el propio Gobierno de los Es-
tados Unidos hace, día t ras día, declara-
ciones de paz, en evidente contradicción 
con sus propios hechos, busca arreglos en 
medio de su política dominadora on el 
mundo, con la roca inquebrantable que es 
la Unión Soviética, el país del socialismo 
victorioso, mientras que el Gobierno de la 
Moneda, de un país antiimperialista, como 
el nuestro, que no es ni puede ser imperia-
lista, si es que quiere subsistir como nación 
independiente, que no tiene ni puede tener 
intereses en Europa, Asia, ni en ningún otro 
continente, aparece "más papista que el Pa-
pa". según el dicho popular, rompiendo lan-
zas por intereses ajenos y haciendo el ri-
dículo en el campo internacional. Así, fi-
gura más a^á que Truman, inclusive, en el 
caso cheeo; más lejos que Inglaterra, en 
el caso palestino, y más allá que todos jun 
tos. en la política interna de estrangula 
miento de la democracia. Es probable que 
muy pronto, una vez vencida por el pueblo 
norteamericano y las circunstancias exter-

' ñas la resistencia de la camarilla reaecio 
naria de cartelistas norteamericanos, la 

Unión Soviética y E E . UU. lleguen a un 
acuerdo sobre los problemas en que ahora 

hay divergencias agudas. 4En qué sitúa 
ción quedará nuestro flamante Gobierno? 

En la comunicación que los Parlamenta 
ríos comunistas dirigimos al Presidente del 
Honorable Senado, señor Arturo Alessan 
dri Palma, para explicar los motivos d e 
nuestra ausencia a la ses'.ón inaugural de 1 
actual legislatura ordinaria, e x p r e s a n ^ 
que nos reservábamos el derecho de res-
ponder, en las primeras sesiones de las Cá-
maras, a las alusiones descomedidas o ase-
veraciones falsas que hiciera el Presiden-
te en su Mensaje. Estas no ha.i sido po-
cas. No descenderé, sin embargo, a hacer-
nie cargo de todas ellas, porque el País las 
conoce a fuerza de ser repetidas a lo lar»o 
de todo el territorio nacional, y las ha des-
estimado por procaces y falsas. No obstan-
te, debo de jar sentada mi más enérgica pro-
testa por la repetición de la torpe calumnia 
de que "los partidos comunistas están diri-
gidos por los jefes del imperialismo i-uso", 
al decir de los provocadores internaciona-
les, y de que, en los acontecimientos ocu-
rridos en nuestro País y provocados por el 
propio Gobierno y a petición de las empre-
sas norteamericanas, como en el caso del 
Memorándum St tanard y Hobbins, hayan 
tenido nada que ver la Unión Soviética, 
Checoeslovaquia, Yugoeslavia y otros paí 
ses preocupados de resolver sus propios 
problemas en beneficio de sus pueblos y de 
la democracia y la paz, en lugar de andar 
buscando riñas en cada esquina. Esos paí-
ses tienen la costumbre invariable de no 
inmiscuirse en los asuntos internos de las 
demás naciones. En otra oportunidad, 
cuando a través de los Ministros Yergara 
y Ilolger, se t r a jo al Parlamento esta mis 
ma especie, nuestro Part ido propuso la de-
signación de una comisión de personalida-
des de todas las colectividades políticas, 
que analizara imparcialmente la autentici-
dad de esos cargos. El Gobierno, haciendo 
caso omiso de esta proposición, insiste so-
bre tales infundios. No puedo, repito, de-
ja r de expresar mi protesta por esta falta 
de escrúpulos y de honradez para ventilar 
estos problemas, y contra la fal ta de res-
peto demostrada por el Ejecutivo hacia el 
Parlamento, al fundamenta r su proyecto 
con antecedentes absolutamente falsos y 
calumniosos, que, como en el caso del do-
cumento traído por el Ministro Holger, 
cuando solicitó por segunda vez facultades 
extraordinarias, creó un grave conflic-
to con el Gobierno del Perú, por haber in-
miscuido en él al Presidente Bustamante 



v Rivero y a' importantes part idos politi-
¡'os del país he rmano . La respuesta ve r 
ponzante de la Cancillería chilena es la 
mejor demostración del desprestigio que 
nos acarrea tal polí t ica. 

Para perseverar en esa posición desqui-
eiadora, el Ejecut ivo no insiste y a en una 
petición de nuevas facul tades extraordina-
rias; pero t r ae al Par lamento un proyecto 
¡úín más monstruoso: el cínicamente deno-
minado de "Defensa de la Democracia", en 
realidad destinado a destruir y l iquidar la 
democracia chilena, orgullo de nuestro pue-
blo y que daba autor idad y prestigio a 
nuestro país en el exter ior . 

Ya hemos denunciado, en rei teradas oca 
sionev en este Honorable Senado, los inca-
lificables atropellos a la l ibertad de pren-
sa, a ios derechos y garant ías de los ciuda-
danos, a los derechos de organización, de 
reunión, de huelga, a las conquistas socia-
les aJeanzadas por el pueblo y la clase obre-
ra y establecidas y garant izadas en el Có-
digo del Trabajo , etc. 

De qué valen las majaderas declaracio-
nes en el sentido de que no se retrocede-
rá un paso en las conquistas sociales, cuan-
do el Presidente González Yidela, volviendo 
¡a espalda al progrfi ma que juró solemne-
mente cumplir y a los sectores del pueblo 
y de la clase obrera que lo eligieron, está, 
en la práctica, destruyendo esas conquis-
tas y entregando a los obreros, maniatados 
e indefensos, a la voracidad insaciable de 
las empresas imperialistas norteamerica-
nas, a , l o s grandes y poderosos hacendados 
feudales y a a lgunas empresas criollas, ce-
gados por el a f á n de lucro y la explotación 
inhumana y despiadada de nuestros traba-
jadores . 

Si nuestra democracia fuera lo suficien-
temente respetuosa del llamado "pueblo so-
berano", tales gobernantes deberían de jar 
su puesto por haber perdido la confianza 
de quienes los eligieron y por haber trai-
cionado la confianza y la fe que en ellos 
se depositó. 

En iugar de derogar las disposiciones 
atentatorias contra les derechos ciudadanos, 
romo se prometió en el p rograma del 4 de 
septiembre, este nuevo y monstruoso pro-
yecto del Ejecut ivo se orienta a legalizar el 
estado de t e r ro r y de dic tadura imperante 
y a estabilizar la existencia de numerosí-
simas regiones y localidades del terri torio 
Dacional convert idas en siniestros campos 
de concentración, donde se mantienen pri-

sioneros y se to r tura con ensañamiento y 
brutal idad despiadada a millares y millares 
de ios mejores hijos del pueblo t raba jador , 
donde se hallan dir igentes sindicales elegi-
dos democráticamente en sus industrias, y 
alcaldes y regidores designados por la vo-
luntad libre y limpia de la c iudadanía . ¡Y 
a esta vergüenza llaman defensa de la de-
mocracia y de las conquistas sociales! 

Con razón, muchos connotados demócra-
ta« de todo el mundo declaran que, en nom-
bre de la democracia, se están insti tuyendo 
regímenes fascistas destinados a l iquidar la 
democracia. Este es el caso patente y ver-
gonzoso de nuestro pa í í . 

Esta es la f inalidad que persigue el pro-
yecto infamante del Ejecutivo, que, con el 
pretexto 'de perseguir al Pa r t ido Comunista, 
destruye los fundamentos de nuestro régi-
men republicano y democrático representa-
tivo, atrepella la Constitución, líquida los 
fundamento^ doctrinarios de la Ley de 
Elecciones, del Código del T raba jo y del 
Código Penal, poniendo f u e r a de la ley n 
un importante sector de la ciudadanía, per-
sigue las ideas y convierte a nuestra P a 
tria en un indigno y despreciable estado 
•policial, cuyos símbolos t endrán que ser ol 
"campo de concentración", el garrote y la 
bayoneta calada. 

Este proyecto no sólo está destinado a 
perseguir al Part ido Comunista . Con oca 
pión del reciente Congreso de la Falange 
Nacional, 'El Diario I lus t rado" ha califi-
cado de sediciosas las ideas expuestas por 
*l Honorable Diputado señor Radomiro Tó 
mic en la Cámara de que forma p^cte, para 
oponerse a la aprobación df;l proyecto en 
referencia . Por su narte, "El Mercurio", 
con motivo de la división perpe t rada con-
tra el Pa r t ido Socialista, ha llamado edit.o-
rialmente a abandonar las ideas disolven 
tes del socialismo y a seguir, en cambio, el 
cómodo y buen camino del liberalismo. 
Fuera de estos diario« oficiales, otro alto 
personaje de la hora actual, don Alfredo 
Iiosende Verdugo, expresó en un discurso 
del 25 del mes parado, en Osorno, que 
'"existe grave peligro para la democracia 
nacional: las desmedidas ambiciones de al-
gunos dirigentes .que aspiran a llegar al po-
der por todos los medios, aun los más ilí-
citos y delictuosos, que no se conforman 
con las prácticas democráticas, han movido 
a esos elementos a fo rmar agrupaciones 
que no representan nada ni a nadie . As-
piraciones sin nexos ideológicos,, sin idea-



les colectivos, como agrario laboristas, por 
ejemplo". 

Y luego, al referirse al Part ido Radical 
Democrático, lo hizo en lo^ siguientes tér-
minos: "Considero, no obstante, quQ no hay 
que cerrar las puertas hermética e indiscri-
minadamente a esos elementos. No todos 
tienen el mismo grado de culpabilidad en 
la traición hecha al Partido, pues muchos 
fueron designados para favorecer determi-
nada candidatura presidencial y 110 puede 
desconocerse el hecho de que a veces, cuan-
do actúa el oportunismo, el mantenimien-
to de la seguridad familiar o doméstica que 
branta la .entereza de ciertos hombres, des-
graciadamente. Sohcito serenidad y com-

ruñAr, rvira e.-mtemrdar este problema y 
discriminar justicieramente aquel1 os casos 
que merezcan nuestra consideración, pues 
esthno que la traición debe ser sanciona-
da" . 

Si elementos como estos son los dispen-
sadores de derecho« en nuestra democracia, 
váyanse también, preparando, todos los par-
tidos y ciudadanos que no estén de acuer-
do con el Faraón, para recibir sus iras. 

Esto sería una comedia ridicula, señor 
Presidente, una mascarada de democracia, 
feria una opere+a grotesca, si acaso debajo 
de ella no estuviera la miseria atroz y des-
garradora del pueblo, el sufrimiento, el 
hambre y la muerte de millares de nues-
tros conciudadanos, burlados en sus legíti-
mas aspiraciones de mejoramiento econó-
co y social, si no hubiera millares y milla-
reR de hogares humildes destrozados, con 
hombres, mujeres y niños del pueblo, que 
tienen 'que imnlorar la caridad pública pa-
ra poder subsistir, si no (hubiera millares 
de nuestros conciudadanos encarcelados no 
va por defender valerosamente su« ideas 
nomo las defendemos los comunistas, sino 
víctima« de indignas venganza« personales, 
de atronellos y de ambiciones de par te de 
e'ementns nue esperan que sus víctimas 
coot, Telearadas o encarceladas para escalar 
piW nn nnesto oue no se merecían. 

¿Qué idea salvadora para el País, qué plan 
de Gobierno eficaz, patriótico, chileno, con-
tiene el Mensaje presidencial? ¿Qué me-
cí idas creadoras propicia para poner tér-
rrr'no a la escasez, la miseria, el hambre y 
la cesantía? Ninguna, señor Pres idente . 

Al contrario, toda esa intromisión en las 
máis distantes cuestiones internacionales, 

como por ejemplo, la aplicación de las fa-
cultades extraordinarias al pueblo checo-

eslovaco, a la Unión Soviética y otros, aa¡ 
como toda la campaña anticomunista, n 0 
significan otra cosa que la cortina de hu-
mo destinada a ocultar una política de rui-
na, persecución, miseria y bancarrota del 
pueblo chileno en beneficio de los grande« 
consorcios imperialistas norteamericanos y 
la incapacidad total, por tal razón, para 
dar soluciones chilenas a log problemas na-
cionales. Si todo esto no es dictadura te-
irorista, desgobierno y "entreguismo", no 
sé como podría l lamarse. 

Mientras se tiende, con cifras falsas, un 
manto de vanidoso optimismo, tratando do 
ocultar la marcha del País a la catástrofe, 
mientras se t ra ta de engañar el estómago 
del pueblo, con supuestos sabotajes y leyes 
anticomunistas, la industria se paraliza, el 
comercio languidece, la agricultura se ea-
tagna y retrocede, y Chile entero marchi 
hacia la m i n a . Esto es lo más grave de to-
do señor Presidente. 

Por eso, los comunistas", fieles y leales 
hilos del pueblo, surgidos de la entraña 
sufriente de las masas laboriosas, carne y 
sangre de ellos, no nos preocupamos tanto 
de defendernos a nosotros mismos. Nada 
ni nad:e ha podido destruirnos, nada ni 
nadie podrá nunca matar la idea emancypa-
dgra y combatiente del proletariado en 
marcha hacia .•?u des+ino revolucionario. 
«CMOS TAN INMORTALES COMO EL 
PUEBLO. 

Pero nos preocupa la suerte de los chi-
lenos y el camino acelerado de la Patria 
hacia el despeñadero. 

Es con el objeto de evitar la catástrofe 
que se cierne sobre Chile, que los comunis-
tas llamamos, insistentemente, a la clasa 
obrera a la unidad, y que la inducimos a 
no dejarse dividir por los •que t ratan de 
crear un movimiento obrero incondicional 
mente oficial al servic :o de los gobernan-
tes, sino a unirse por encima de todas las 
divergencias ideológicas, para defender en 
forma independiente sus propios intereses, 
porque "la emancipación de los trabajado 
res, sólo será la obra de los trabajadores 
mismos". 

Llamamos n la unidad a todos los patrio* 
tas, de eua'quier tendencia que sean, para 
asegurar la salvación de nuestra Patria, pa-
ra imnedir que sea convertida en colonia 
de poderosos consorcios extranjeros, para 
liberarla de las camarillas corrompidas de 
gestores y coimeros, para evitar que sea i11®" 
truniento i7 motivo de escarnio y de mota 



p n el extranjero, y, asf, afianzar en ella la 
democracia pura y limpia que ha de devol-
verle prestigio y autoridad en el concierto 
je las naciones libres, a f in de que pueda 
contribuir a asegurar los lazos de solidari 
jad entre los pueblos y una paz jus ta y 
permanente en todo el mundo. 

Honorable Senado: al iniciarse las labo-
r e s de esta legislatura ordinaria de sesio-
nes del Congreso Nacional, los Senadores 
comunistas expresamos nuestra decisión in-
quebrantable de continuar, desde estas ban-
cas —mientras mañosa y fraudulentamente 
n 0 seamos despojados de la limpia, demo-
crática y libre representación que nos dió 
el pueblo—, t rabajando por el bienestar de 
los trabajadores y por el progreso de (flii-
le. Y, como dijo el Secretario General de 
nuestro Partido, al impugnar en la Hono-
rable Cámara de Diputados el proyecto que 
usesina a nuestra democracia: "Mientras 
vivamos, lucharemos por el honor y la vida 
de nuestra Patria, por la liberación de sus 
obreros, de sus campesinos, de sus intelec-
tuales honestos; por aue este país sea libre, 
dueño de su rcropio destino político y eco-
nómico, y celoso de su dignidad de nación 
libre y democrática. 

Por eso v tiara, eso vivirá siempre el Par-
tid« OtnrV"'«^". 

El señor Alessandri Palma (Presidente) . 
— Tiene la palabra el Honorable señor 
Allende. 

El señor Rodríguez de la Sot ta .— ¿Me 
permite, señor Presidente? 

En vista de que sólo fal tan diez minutos 
para el término de la Primera Hora, me pa-
rece mejor suspender 1.a sesión y que los 
Honorables Senadores que están inscritos 
para usar de la palabra hagan uso de su 
deredho en la Sesrunda B o r a . 

El señor Allende.— No tengo inconve-
ni»nte. 

El señor Rodríguez de la Sotta.— Entien-
do que estamos en Incidentes. 

El señor Grove.— Rogaría al señor Pre-
sidente me permitiera usar de la palabra 
durante cinco minutos, porque deseo formu-
lar algunas breves observaciones. 

El señor A'essandri Palma (Presidente). 
Inc'uiré a Su Señoría entre los Honora-

bles Senadores oue van a u r a r de la pala-
b r " durante 1.a Segunda Hora . 

El Gfu'íTnán.— Sempre que se res-
i d e mi dereeho. 

El íipfor Alessandri Palm?. (Presidente). 
HonoraVe Senador. Podrán hablar 

todos aquellos que están inscritos, que son 
los Honorables señores Allende, Guzmán y 
Grove. 

Si al Honorable Senado le parece, así se 
hará . 

Acordado. 
—Se suspendió la sesión a las 17 hora«. 

52 minutos. 

SEGUNDA HORA 

—Continuó la sesión a las 18 horas. 19 
minutos. 

ALIMENTACION D E LAS CLASES PO-
PULARES.— D E F I C r r DE LECHE: LA-
BOR DE LA CENTRAL DE LECHE "CHI-
LE"; NECESIDAD D E MANTENER LA 

FISCALIZACION ESTATAL DE LA 
PASTEURIZACION 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
—Continúa la sesión. 

Tiene la palabra el Honorable señor 
Allende. 

El señor Allende.— Honorable Senado, 
hubiera deseado disponer del tiempo nece-
sario para profundizar con cifras y antece-
dentes sobre un problema de enorme im-
portancia nacional. Me refiero a la alimen-
tación y, por cierto, especialmente, a la ali-
mentación de las c^ses populares chilenas. 

Numerosos médicos, tanto nacionales co-
mo extranjeros, han publicado extensos tra-
bajos que demuestran, por desgracia, que un 
gran porcentaje de nuestros ciudadanos se 
aumentan mal, tiene déficit de alimenta-
ción, especialmente de los llamados alimen-
tos protectores, es decir, de leche, de car-
ne y de huevo. 

La dieta media del t raba jador chileno, 
comparada con la de otros países, es muy 
infer ior . A este respecto, Dragoni y Bur-
net hicieron un estudio muy detallado, que 
(ha sido divu'gado ampliamente desde hace 
ya algunos años. Posteriormente, varios 
médicos, en distintos años, han coincidido 
en apreciar la gravedad de este problema. 
Ent re ellos cabe citar, especialmente, a los 
señores Mardones, Robles y Santa María. 

Hace algunos años, en una publicación, 
resumí este problema en la siguiente for-
ma, después de dar antecedentes y cifras 
Ique no creo del caso repetir en esta opor-
tunidad, por ser de todos conocidas: 

" l . o — Ent re nosotros, existen proble-
mas df salubridad en cuyo origen intervie-
nen deficiencias, do r^n'ents'MÓTi: 

a) Elevada morta'ii.acl iufant i ' . 



b) Deficiencia de estatura, peso y for-
ma del esqueleto. 

c) Frecuencia de la tuberculosis y de 
otras enfermedades infecto-contagiosas. 

2.o— El bajo rendimiento del t raba jador 
manual, en general, reconoce un origen se-
mejante, lo que aparece confirmado por el 
hecího de no presentarse en obreros de algu-
nas industrias, cuyos salarios les permiten 
una alimentación mejor . 

3.o— Estos trastornos tienen su origen 
en la fal ta de alimentos protectores, espe-
cialmente de leche y sus derivados, huevos 
y carnes. 

Dado que el rubro de alimentación repre-
senta más del 80 o]o de los gastos familiares 
de los trabajadores, el monto del salario 
repercute de una manera directa en las con-
diciones de nutrición. Así, en los individuos 
cuyos salarios son bajos, ya sea porque su 
monto de suyo es bajo, o porque tengan 
muchas cargas de familia, estos defectos de 
alimentación y los trastornos consecutivos 
aparecen con mayor intensidad y frecuen-
c i a . " • t , 

Hubiera deseado enfocar en sus distin-
tos aspectos este importante problema, que 
dice relación tan directamente con el ren-
dimiento del t rabajador y con ¡a defensa 
de la raza, pero debo concretar mis obser-
vaciones especialmente a un problema que 
ha inquietado intensamente a vastos secto-
res de Santiago. Me refiero al problema de 
la leche. Y, si tengo tiempo, diré también 
algunas palabras en relación con el pro-
blema del azúcar, sobre el cual ya he da-
do a conocer algunos antecedentes, espe-
cialmente en la provincia de Magal'anes. 

Expongo este problema de la leche ante 
el Honorable Senado, en mi doble condi-
ción de médico y de Senador que represen-
ta a esta Honorable Corporación en la Ca-
ja de Seguro Obligatorio. 

Soy Con ejeí-o de la Caja de Seguro 
Obligatorio por mandato del Honorable Se-
nado, y como el problema del abastecimiento 
y distribución de la leche radica funda-
mentalmente en un organismo denominado 
la Central de Leche "Chi'e", cuyos capita-
les, íntegramente, han sido aportados por 
la Caja de Seguro Obligatorio, estimo indis-
pensable dar a conocer algunos anteceden-
tes que permitan a los Honorables Senado-
res formarse conciencia sobre lo que real-
mente allí ocurre. 

No «or -Consejero de la Central de Le-
che "Chile", sino de la Caja de Seguro 

Obligatorio, pero he estimado indispensable 
solicitar los mayores antecedentes posibles 
a fin de formarme un criterio exacto e¡' 
torno a este problema. 

El 31 de ju io de 1930, en virtud de la 
ley N.o 4,869, se dispuso la obligatoriedad 
de la pasteurización de la leche en nuestro 
país. Ei to constituyó, a mi juicio, un avan-
ce en el aspecto higiénico y social. 

Esta ley, dictada en 1930, se coi-virtió 
en una realidad en e! año 1933, cuando ocu-
paba la Presidencia de la República el Ho-
norable señor Alessandri. La Caja de Se-
guro Obligatorio fué requerida para apor-
tar los capitales necesarios a fin de ha-
cer posible esta pasteurización, ya que los 
pa r t i c^a re s o no querían o no disponían 
en ese entonces de los fondos suficientes pa-
ra a f rontar esta empresa, que, lógicamente, 
representaba un avance social indiscutible. 

En estas condiciones, digo, la Caja de. 
Seguro Obligatorio financió la Central de 
Leche "Chile". 

En esa oportunidad, se calculó el consu-
mo medio que podría pasteurizar esa em-
presa desde e! punto de vista comercial, y 
í-.e llegó a apreciar este consumo en 150 
mil litros diarios, lo que indujo a traer ií> 
maquinaria necesaria para pasteurizar es.i 
cantidad de leche. 

Por desgracia, no se otorgó la exclusi-
vidad para pasteurizar la lecbe a esta err¡-
prer-a, y tampoco se le dió un capital de 
explotación. De allí que, deede el punto d« 
vista comercia], se iniciara en sus activida-
des con dos fallas esenciales. Tenía oue lu-
char con la competencia que, por desgra-
cia, siempre ha sido evidente y se ha he-
cho palpable en el expendio y venta de 
este artículo alimenticio: me refiero a 'os 
comerciantes inescrupulosos, a los indus-
triales poco correctos, e t c . . . 

Desde un comienzo, entonces, por falta 
de capital de explotación, por no entregár-
sele diariamente el volumen de litros nece-
sarios [para reba ja r su costo general de ex' 
p'otaeión, por la competencia que hacían 
otras industrias comerciales sobre las cua-
les no pesaban las exigencias que pesaban 
sobre la Central de Leche "Chile". com<> 
era la de vender este producto a menot 
precio a la Beneficencia, Citártele«, alg» 
no^ sectores esco'ares. etc., desde el co-
mienzo — rervto — la marcha de esta em-
presa tuvo dificultades económicas v 
nancieras. 

Por lo demás, hay que safcer que la d¡" 



ferencia que se estableció entre el precio 
(Je compra a los p r o d i t o r e s y el precio d° 
venta al público, permitió dejar un 47 ojo 
en favor de esta empresa, porcentaje que. 
posteriormente, fué rebajado a un 28 d o 
en circunstancias que el costo del proceso 
de la pasteurización ha subido en un 30 oto. 

Es interesante conocer parte del informe 
de la comisión que estudió este problema. 
Me refiero a la comisión integradn por 
consejeros de lá Caja de Seguro Obligato-
Mo, para que los Honorables Senadores se 
formen una opinión exacta de este pro-
blema . 

En el párrafo pertinente, el informe en 
referencia dice así: 

"Frente a esta alza continua y perma-
nente de los factores que intervienen en la 
elaboración y distribución del producto v 
en la administración de la empresa, y que 
no está, naturalmente, en sus manos evitar 
o detener, existe, en cambio, para ésta, la 
sujeción a un determinado iprecio de ven-
ta. que debiera cubrir dichos rubros y con-
siderar, inc'uso, el interés de la inversión, 
precio oue PR f i jado por decreto de Go-
bierno. E n efecto, por decreto N.o 670. del 
Ministerio de Agricultura, de fecha 8 de 
julio de 1947, se estableció el precio medio 
de comnra al productor en $ 3.80 por litro, 
y en $ .1.10 por el litro el margen o valor 
correspondiente a !a Central. Un análisis 
detenido de cada uno de los rubros que 
deben suponerse cubiertos con dicho mar-
gen o valor f i jado por el Supremo Gobier-
no nos ha llevado a la conclusión de que 
él, no f=ólo no cubre el natural interés a 
que tiene derecho toda inversión, sino nue 
ni s 'auiera cubre e1 costo de elaboración, 
distribución y adminstración, circunstan-
cia que determina, calculado en $ 1.42 por 
li+m el valor o margen real y efectivo, una 
pérdida de $ 0 3'2 por litro o. lo que es !o 
nrRmo. estimado en 100000 litros el ."nro-
me^ío diar 'o de elaboración, una pérdida de 
$ 3O500 d 'ar 'os". 

Ahora, cómo re distribuye este $ 1.42. oue 
<>« lo oue realmente cuesta 'a pasteurización. 
En la sicuíente' fo rma: Gastos de explota-
ción. $ 045 per ü t r o ; distribución, $ 0,47; 
administración, $ 0.27; pérdida por venta de 
leche. $ 0.08; comisión de los puestos. $ 0.03; 
interés del eanita1. $ 0,05; amortización y 
castigo, $ 0.06; riesgos por var ios $ 0,01. 
Todo e^to suma en total $ 1,42 por litro, en 
circunstancias que lo que, en realidad, que-
da a Ja Central de Leche, es $ 1,10. 

El señor Lafert te.— ¿Cuesta más distri-

buir este elemento que hacer la pasteuri-
zación? 

El señor Allende.— Cuesta más la ex-
plotación y la administración. 

Este proceso, a través del tiempo, tuvo 
una demostración elocuente de su realidad 
pues el balance del año pasado revela que 
la Empresa, en unió de 1947, tuvo una pér-
dida de $ 17.770.000, en el proceso de pas-
teurización . 

El señor Alessandri Palma (Presidente) . 
— ¿Diecisiete mirones de pesos? 

El señor Allende.— Sí, señor Presidente. 
Esta pérdida fué neutralizada con la ga-
nancia que se obtuvo por la venta de man-
tequilla argentina, cuyo monopo'io de in-
ternación estaba entregado únicamente a 
esta empresa, pues dió una utilidad de 
$ 19.000.000. Luego, en el ejercicio f inan-
ciero, la Central de Leche obtuvo una uti-
lidad de mái de dos mil'ones de pesos. Pe-
ro -^-recalco— ella se debió al monopolio 
que tuvo de la internación de mantequilla 
argentina, ya que recargó, según me pare-
ce, en cinco peso^ el kilo de este artículo. 

El señor Larraín.— ¿ Su Señoría dice que 
hubo una pérdida de $ 17.000.000 en el 
proceso de pasteurización? 

El señor Allende.— Sí, señor Senador. 
El señor Larraín.— Entonces, como se 

pa teurizaron 34 miPones de litros, hubo 
una pérdida de $ 0,50 por litro. Paree* 
imposible. 

El señor Allende.— Me refiero a] ejer-
cicio del año pasado. 

El señor Larraín.— ¡No puede haber un» 
pérdida de $ 0,50 por litro i 

El señor Allende.— Puedo decirle al se-
ñor Senador que en este fenómeno han in-
fluido otros factores. 

He dicho que hay empresas particulares 
que pueden sobreHevar, desde el punto de 
vista comercial, el procedo de pasteuriza-
ción. Recalco este hecho, porque este dé-
ficit 110 se debe tanto a los gastos de tipo 
administrativo —aunque corrientemente se 
supo-ne que las empresas manejada? por or» 
ganismos estatales o semiestatales son mal 
administrados—, sino a que ¡sobre esta 
empresa, que es comercial, han pesado exi-
gencias que no tienen las empresas particu-
lares, como ha sido la venta de leche da 
tipo popular a los hospitales, a Iw regi-
mientos, a las escue^s, a un precio infe-
rior a $ 1,40 por l i tro. Por este concepto, 
la Central de Ivcbe pierde más de cinco 
mirones de pesos al año. 

El señor Larraín.— Aú se explica !a pér-
dida de $ 0,50 por litro. 



El señor Aüenae.— Por esta razón, la 
pregunta del Honorable señor Larraín se 
justifica plenamente. Con estos anteceden-
tes se convencerá de que las cifras que lie 
dado son exactas. Hay que considerar es-
tos otros factores que he señalado. 

El señor Larraín.— No es propiamente 
la pasteurización la que determina este 
déficit, sino los otros factores que señala 
Su Señoría. 

El señor Allende.— He dicho que la pér-
dida está en el ejercicio financiero, toman-
do en consideración todo el volumen co-
mercial de la Empresa. 

Pues bien, de los antecedentes que he 
expuesto se deduce que, lógicamente, la la-
bor de esta entidad ha tenido que desarro-
llarse en forma deficiente, desde el punto 
de vista económico, lo que, como. tod& el 
mundo sabe, pesa sobre la población con-
sumidora. Además, existen dos factores 
que es preciso enunciar : de un lado un 
grupo de interesados en obtener que esta 
empresa pase a manos particu'ares, y, por 
otro, los que quieren suprimir la pasteuri-
zación y establecer el libre expendio de la 
leche para el comercio, como hace 50 ó 60 
años, en forma inescrupulosa e incorrecta, 
sin impor ta res la «alud pública. A este 
propósito, sostengo, desde esta alta tribu-
na. que lo-s esfuerzos de la 'Caja de Seguro 
Obligatorio, en defensa de la vida de los 
obreros, constituyen, indudablemente, un 
enorme progreso, que debe ser mirado con 
respeto por todos los ciudadanos. No pue-
len considerarse estos problemas con cri-
terio superficial, cuando está de por me-
dio la salud pública. Hay que preocupar-
se del capital puesto en juego, pero hay 
que tomar también en consideración el ca-
pital humano, las vidas salvadas con el pro-
ceso de la pasteurización,, pues éste ha 
terminado con el clandestinaje, con el co-
mercio ilícito y con la corrupción que exis-
tía en la venta de este elemento vital, que 
es la leche. 

Sin embargo, i;> población de Santiago 
se ha sentido extraordinariamente molesta, 
en los últimos dias, porque no se ha efec-
tuado. en forma oportuna, la distribución 
de este producto, y ello se ha debido a la 
pugna entre un sector que lucha por que la 
Central de Leche llegue a sus manos y, por 
otra parte, el justo reclamo que hacen al-
gunos productores para que les sean cance-
ladas las entregas que periódicamente ha-
cen a la Central . Por desgracia, no hemos 
visto, de parte del Gobierno, una actitud 

definida, una política clara en relación 
este problema. 

Hemos esperado durante un mes y tan-
to, en el Consejo de la Caja de Seguro 
Obligatorio, que el Gobierno difiniera su 
actitud y dijera que la Central debía ser 
intervenida, si estimaba que había en ella 
una mala administración, por cualquier 
otro organismo estatal ; o bien, como se s u . 
s¡ere en ese informe, que el Instituto de 
Economía Agrícola o cualquiera Caja de 
Previsión, aporten capitales para aumentar 
las disponibilidades de la Empresa, para 
que pueda cumplir sus obligaciones y adop 
tur una política destinada a remozar o a 
cambiar sus máquinas. Pero ni lo uno ni 
lo otro se ha hecho. Y hoy día lie visto, 
después de un mes, que se ha fijado, se 
guramente por el señor Ministro de Agri-
cultura, el precio de la leche que regira 
para el presente año. Si esto se hubiera 
hecho en el momento oportuno, un raes, 
atrás, las pérdidas de esta empresa habrían 
nido menores. Seguramente ^después de fi-
jado este mayor precio y después de adop-
tar algunas de las medidas que la Comisión 
propuso, el Gobierno buscará algún camino 
para tomar el control de esta empresa. 

Como representante del Honorable Sena-
do ante el Consejo de la Ca ja de Seguro 
Obligatorio, declaro que me he interesado 
por cautelar los intereses invertidos en la 
Central de Leche por el organismo central 
de previsión de los t rabajadores de Chile, 
y que me opusa tenazmente en el Consejo' 
a que esa empresa fuera entregada, en es-
ta« circunstancias difíciles y penosas por 
que atraviesa, a manos de particulares quo 
quieren adueñarse de ella. Además, dije al 
señor Ministro de Salubridad, que asistió 
a esa sesión del Consejo, que era obliga-
ción del Gobierno adoptar una política de-
finida sobre la, materia y que si acaso exis-
tía un plan lechero organizado nacional-
mente, debería ser controlado por el Ins-
tituto de Economía Agrícola). ¡Pero que 
era previo devolver a la Caja de Seguro 
Obligatorio las inversiones que había he-
cho y los capitales que Shahía aportado en 
esa empresa. Hasta hoy desconozco, en de-
finitiva, las medidas que haya adoptado el 
Gobierno sobre esta materia, pero declaro 
y sostengo que es justo el clamor que hay 
en Santiago f rente a la mala distribución 
de la leche v f ren te a la fal ta de este ali-
mento indispensable, sobre todo para 1» 
infancia de nuestro país. 



También sostengo que las medidas que 
hay , (lue tomar están más allá de la« posi-
bilidades de la Caja de Seguro Obligatorio 
v- de la propia Administración de la Cen-
tral de Leche, porque, por un lado, ésta tíe-
ue q" e pagar un precio determinado a los 
productores, y, por el otro, se le ha f i jado 
a n precio de venta al público, en circuns-
tancias que en ei período comercial del año 
último se ha. visto privada, por determi-
nación del Gobierno, de poder importar 
mantequilla argentina, que era la única 
fuente de ingresos que le permitía financiar 
el déficit de explotación propiamente tal 
y de distribución de la leche. 

La Comisión aludida sugirió al Gobierno 
las siguientes medidas e hizo algunas con-
sideraciones generales, muy graves, que 
voy a leer: 

"La insuficiencia de la producción leche-
ra de la zona central para abastecer las 
necesidades del consumo de Santiago; la so 
breproducción de la zona sur en relación 
con el consumo de esa misma región; la 
incapacidad del País para producir toda la 
mantequilla que necesita para el consumo; 
la necesidad de aprovechar para la indus-
trialización los sobrantes de leche de la 
zona sur, a base de f i j a r precio racional 
a la leche que se deba industrializar y a la 
mantequilla que se produzca, y de fomentar 
la instalación de plantas industrializadoras 
en la zona sur y carros frigoríficos en los 
ferrocarriles; la posibilidad de abastecer 
de leche fresca a Santiago, organizando 
nuevas cuencas lecheras en las zonas de 
Talca, Chillán y Los Angeles; la educación 
7 el control para el perfeccionamiento de 
las condiciones higiénicas de la producción, 
recepción y distribuión; l a fijación de pre-
cios remunerativos razonables para las 
plantas p a s t e r i z a d o r a s e industrializado-
ras; el incremento de la producción gene-
ral a través del aumento del ganado vacu-
no y la concesión de divisfis para importar 
inantequilla argentina mientras la produe 
ción nacional no sea suficiente, son otros 
tantos problemas que deben ser correlativa-
mente solucionados por el S. Gobierno y 
que tendrán que seguir repercutiendo fuer-
temente en los negocios de la Central de 
beahe mientras no sean abordados con un 
criterio técnico único y se mantengan en 
í8tado latente. 

Noe limitamos a enumerar las causas que, 
* nuestro juicio, determinan la actual si-
°&eión, puesto que no es de responsabili-

dad de la Caja de Seguro Obligatorio en-
trar a su estudio profundo y resolución. 
Consideramos que nuestro cometido queda 
cumplido con la proposición de las solu-
ciones transitorias y de emergencia que 
a continuación se indicarán, y partiendo de 
la base, según las iniormaciones que obran 
en nuestro poder, de que el S . Gobierno 
ha resuelto no elevar el actual precio de 
venta al público de la íeche para el con-
sumo" . 

Se proponían, además, las siguientes 
medidas inmediatas, de emergencia: 

"a) F i j a r en $ 5, el precio de venta del 
litro de leche al consumidor, lo que prác-
ticamente no representa alza, en vir tud de 
la ausencia de moneda divisionaria de 
$ 0.10. 

b) Fijación del precio de compra al pro-
ductor a base de 31,914 gramos y 33,02 
gramos de materia grasa en verano e in-
vierno, respectivamente, en vez de 32,50 7 
33,50 gramos, que rige actualmente. 

c) F i j a r igual margen en el precio d* 
venta para las plantas en Santiago y en 
provincias; 

d ) F i j a r igual precio de venta de la le-
ene en puestos distribuidores y a domici-
lio; 

e) Aumentar el precio de venta de la 
mantequilla pasteurizada, de acuerdo con 
sus costos reales; 

f ) F i j a r un precio de compra al produc-
tor más bajo para la leche que se desitine 
a la industrialización; y 

g) Qüe el Gobierno otorgue a la Cen-
tral de Leche una bonificación para com-
pensar la pérdida que deja la venta de le-
che popular, y que en este ejercicio ascen-
derá aproximadamente a $ 5.212.930". 

Estas eran las medidas transitorias, de 
emergencia, qu.e se proponían. Además de 
ellas, se proponía, como solución definitiva, 
que el Gobierno encarara con criterio na-
cional y racional el problema de la leche 
y la posibilidad de entregar a otro orga-
nismo estatal la Central de Leche, o bien, 
aumentar sus capitales con el aporte do 
otra institución semifiscal. 

He querido exponer ante el Senado la 
posición que como Consejero de la Caja de 
Seguro Obrero he tenido que sustentar an-
te el Consejo de esa institución, porque 
creo que, indiscutiblemente, todos los Ho-
norable Senadores estarán en antecedente» 
del clamor y de la protesta pública qvtfi 
existe en Santiago en torno al problema 
de la leche 



Estimo que sólo una política definida 
de par te del Gobierno, que mire este pro-
blema con criterio nacional, podrá, en su-
ma, hacer que esta empresa sea dirigida 
con buen éxito, por quienquiera que sea. 
Sostengo, eso sí, que es una obligación in-
eludible del Gobierno mantener el control 
sobre la higiene de la leche y el proceso 
de pasteurización, ya que ambos aspectos 
están en íntima relación con la salubridad 
pública. 

Deseo, finalmente^ — y ya que mi Ho-
norable colega el señor Guzinán, que de-
bía usar de la palabra, no se encuentra 
en la Sala, y el Honorable señor Grove 
ocupará sólo cinco minutos en sus obser-
vacinoes — ocupar algunos instantes más 
la atención del Honorable Senado para re-
ferirme a otro punto que tiene relación, 
también, con ei problema de la alimenta-
ción. 

Desde hace más o menos dos meses, en 
varias oportunidades, he venido solicitan-
do que se envíen oficios a los señores Minis-
tros de Hacienda y de Economía y Co-
mercio, y al Banco Central, en relación 
con el problema del abastecimiento de 
azúcar en nuestro país, especialmente en la 
provincia de Magallanes. 

En esta oportunidad 110 podré analizar 
detenidamente el problema del azúcar en 
nuestro país y las grandes utilidades obte-
nidas por las refinerías nacionales, de mo-
do que concretaré mis observaciones ex-
clusivamente a la provincia de Magalla-
nes, que me interesa 110 sólo porque soy 
Senador por la Circunscripción correspon-
diente, sino porque me he impuesto de las 
dificultades que existen en esa zona para 
obtener azúcar. Quiero plantear este pro-
blema, señor Presidente, porque yo he si-
do el que ha impulsado a un importador 
para que solicite permiso para internar 
azúcar refinada en Magallanes. Deseo que 
esto quede claramente establecido en el Se 
nado, porque en esta materia no tengo te-
jado de vidrio, como la mayoría de mis Ho-
norables colegas, y porque creo que es mi 
obligación buscar un camino para evitar 
que este monopolio de la venta de azúcar 
en Magallanes siga pesando sobre los con 
sumidores, como ocurre hasta la fecha. 

He preguntado, hace más de veinte días, 
por qué en la provincia de Magallanes y 
en Aysén se vende el azúcar a mayor pre 
ció que en Santiago, en circunstancias que 
la materia prima que se introduce para el 
consumo cu esa región está exenta de de-

rechos de aduana. Hasta el momento no 
he hecibido contestación del Ministerio res-
pectivo y por eso no puedo pronunciarme 
en definitiva, mientras no tenga los ante-
cedentes que he solicitado. 

Pero quiero dar a conocer al Honorable 
Senado que, requerido por un telegrama 
y por cartas, tanto de particulares como 
de dirigentes políticos y sindicales de Ma-
gallanes, busqué a un importador que años 
atrás internó azúcar en esa provincia, y, 
junto con el Honorable Diputado señor 
Ojeda, le planteamos la necesidad de que 
solicitara permiso para hacer una nueva 
importación. Junto con el Diputado señor 
Ojeda, consulté al Ministro de Economía 
y Comercio señor Baltra si consideraba 
posible y conveniente que se hiciera nue-
vamente esta importación de azúcar en 
Magallanes. El señor Baltra manifestó que 
estimaba q; .e, en principio, era conve-
niente y sugirió que se solicitara por el 
cauce normal el derecho para internar azú-
car refinada en esa provincia. 

Se hizo la presentación respectiva al 
Consejo Nacional de Comercio Exterior. 
Este organismo se pronunció favorable-
mente y, antes de darle curso, el Ministro 
de Economía y Comercio solicitó que se le 
enviaran los antecedentes de esta solicitud 
de internación. Después de un largo pro-
ceso que duró 15 ó 20 días, envió oficio al 
Consejo Nacional de ¡Comercio Exterior, 
>.uya copia tengo en mi poder. 

Pero antes de continuar, señor Presi-
dente, deseo saber si mi Honorable colega 
señor Guzmán desea usar de la palabra, 
porque en tal caso procuraría abreviar, a 
ñn de no quitarle mucho .tiempo. 

El señor Guzmán.— No sé hasta qú^ 
hora durará la sesión. 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
— Has;ta las 7, señor Senador, y debo ma-
nifestar a <Su Señoría que me han solici-
tado no la prorrogue, porque hay miembros 
¿e Comisiones que están presentes y que 
a esa hora deben asistir a sesión. 

El señor Torres.— La Comisión está ci-
tada para las siete horas quince minutos. 

El señor Allende.— Entonces suspendo 
mis observaciones y solicito quedar inscri-
to para seguir ocupándome del problema 
del azúcar en la próxima sesión. 

El señor Alessandri Pafjna (Presidente). 
- Quedará inscrito Su Señoría para I a 

próxima sesión. 
Tiene la palabra el Honorable señor 

Guzmán. 



SITUACION D E L PERSONAL DE LAS 
FUERZAS ARMADAS, ELIMINADO 

POR TUBERCULOSIS 

El señor Guzmán.— Voy a decir muy 
poaas palabras, y solicitaré más bien q&e 
se inserten en el Diario de Sesiones algu-
nas de las mater ias que iba a t ra ta r , y que 
se envíen los oficios correspondientes. 

He solicitado el envío de un memorán* 
dum que be redactado, al señor Ministro 
de Defensa Nacional, que se refiere a la 
situación creada al personal con más di» 
20 años de servicios, eliminado por tuber 
culosis, en las Fuerzas Armadas, de acuer-
do con el art ículo 18 de la ley 8,762. 

Como recordarán mis Honorables colé" 
gas, este art ículo concede algunos benefi-
cios más favorables para acogerse a re-
tiro, que los que obtiene ordinariamente 
el personal de las Fuerzas Armadas. Estos 
beneficios, que fueron — como lo recorda-
rán los Honorables colegas — materia de 
discusión en el Senado, fueron aprobados 
finalmente con la aquiescencia de los Mi-
nistros de Defensa Nacional y de Hacienda 
Pero ocurre que hasta ahora se ha burla-
do en gran pa r t e el espíritu de esta ley, 
y este personal, que es el más necesitado 
de todos y que cuen;ta con más de 20 años 
de servicios, sigue percibiendo una pen-
sión inferior a la que d is f ru ta el perso-
nal que tiene 15 años de servicios. 

No deseo extenderme dando a conocer 
los oficios y demás antecedentes, porque 
los Honorables colegas podrán leerlos en 
el Diario de la presente sesión. 

El señor Alessandri Palma (Presidente) . 
— ¿Su Señoría solicita que se envíen aque-
llos oficios? 

El señor Guzmán.— Ya lo había pedido y 
así se acordó. Sólo quería dar una expli-
cación sobre esta materia a mis Honorables 
colegas. 

GUARDALMACENES D E LA ARMADA 
NACIONAL.—INCUMPLIMIENTO D E LA 

LEY 7,256 

El señor Guzmán.— También deseo que 
se proceda en igual fo rma con respecto a 
otras mater ias que importan el incumpli-
*aiento de diversas leyes. Me refiero a otro 
memorándum que he redactado, relativo al 
incumplimiento de la ley N.o 7,256, de 26 
de agosto de 1942, en lo que respecta al 
Personal de Guardalmacenes de la Armada 
Nacional. E n uno de los artículos de esta 

ley se ordena que estos empleados debeu 
ser civiles y se dan una serie de anteceden-
tes y detalles para demostrar que eso es lo 
más conveniente. Pues bien, no obstante 
esto y que en la Armada hay un escalafón 
civil de empleados pa ra que sirvan cargos 
como el de guardalmacén, esa ley no se 
ha cumplido, y, aun más, se ha llegado al 
exceso de haber nombrado a suboficiales y 
a personal que no tiene condiciones para 
adminis t rar estos almacenes. 

PERSONAL DE I M P R E N T A D E LA AR-
M A D A . — INCUMPLIMIENTO D E LA 

L E Y 8,055 

El señor Guzmán- — Debo refer i rme a 
otro caso de incumplimiento de otra ley, la 
N . o 8,055, en par te relacionada también 
con empleados civiles de la Armada Nacio-
na l . Es ta ley reconoció al Personal de Im-
prenta de la Armada este carácter y no 
cumplida, con el consiguiente per juicio pe-
cuniario para los interesados. Me parece 
más conveniente insertar el memorándum 
en que se contienen observaciones acerca 
de esta mater ia en el Diario de Sesiones. 
J u n t o con él va una serie de recortes de 
prensa qüe no es necesario inse r ta r . E n esos 
recortes de la prensa de todo el País se 
plantea la si tuación de este personal, que 
está reclamando por que se cumplan las 
disposiciones de la ley en cuestión. 

Como mi Honorable colega señor Torres 
me ha concedido par te de su tiempo, y a f in 
de abreviar, pido que se inserten los docu-
mentos aludidos en el Diario de Sesiones, 
jun tamente con un dictamen de la Contra-
loria General de la Repúbl ica . 

E l señor Alessandri Pa lma (Presidente) . 
—Se atenderá a la petición de Su Señoría, 
se inser tarán los documentos a que se re-
f iere en el Diario de Sesiones y se t rans-
cr ibirán sus observaciones al Gobierno. 

—Los documentos cuya inserción se acor-
dó, a pedido del señor Guzmán, son los si-
gruientes : 

"Memorándum p a r a e l señor Ministro de 
Defensa Nacional 

(Se refiere al incumplimiento de la ley 
número 7,256, de 26 de agosto de 1942, en 
lo que respecta al personal de Guardaalma-
cenes de la Armada) . 



1.— El 26 de agosto de 1942 fué promul-
gada la ley N.o 7,256, que introdujo modi-
ficaciones en la planta de empleados civi 
les de la Armada. 

2.—En el artículo 4.o de esa ley se dis-
puso la agrupación en un escalafón inde-
pendiente del personal civil de Guardaalma-
ceuea de la Armada, fi jándose su planta, 
denominaciones y sueldos. 

3.—El inciso final de este artículo 4.0 
—que se encuentra en plena vigencia— dis-
pone en forma imperativa, lo siguiente: 

"Los cargos de Guard-aalmacenes sel'án 
desempeñados por personal de este escala-
fón . Las vacantés de cargos de Ayudante 
de Guardaalmaeén sólo podrán ser llenadas 
con empleados de la rama del Servicio Ad-
nistrativo, del grado de Oficial 2.0, y los 
ascensos en este Escalafón de Guardaalma-
cenes deberán recaer únicamente en emplea-
dos que pertenezcan a él". 

4.—A pesar de lo clara y terminante un? 
es la disposición legal citada, en el sentido 
de que los puestos de Guardaalmaceens de-
ben ser desempeñados por personal civil de 
la Armada, no se ha dado, hasta la fecha, 
cumplimiento a la ley. 

ü.—Oreo oportuno y conveniente recordar 
que, tanto el Gobierno como el Congreso, al 
aprobar en la ley N.o 7,256 la idea de que 
los puestos de Guardaalmacenes sean desem-
peñados por personal de empleados civiles, 
especializados por la experiencia que la 
práctica permanente y continua del cargo les 
ha dado con el curso de los años, lo hicie-
ron con el propósito no sólo de hacer más 
fácil y expedito el servicio, por la razón ya 
anotada, sino —muy especialmente— para 
evitar irregularidades y hacer más efectiva 
la fiscalización del aprovisionamiento de 
pertrechos a las reparticiones y buques de 
la Armada. Sin embargo, los sanos propó-
sitos tenidos en vista por el legislador, pa-
rece que no han sido debidamente aprecia 
dos por las reparticiones de la Armada en-
cargadas de velar por el cumplimiento de 
esta ley. Y en la práctica se ha visto que, 
desde su dictación, no han hecho otra cosa 
que atrepellarla, con sus resoluciones. En 
«fecto, Ja Dirección de Contabilidad y la 
Dirección del Personal de la Armada, que 
les corresponde resolver las destinaciones 
del personal, han destinado para que se des-
empeñen como guardaalmacenes, cada vez 
que se ha producido una vacante de perso-
nal civil en esos servicios, a elementos aje-
nos al Escalafón de Guardalmacenes, y así 
tenemos, que hoy mismo,-en el Almacén de 

Electricidad del Arsenal de Valparaíso, hay 
destinado a cargo de él a un suboficial-
en los Almacenes de Ropa y Víveres del 
mismo Arsenal, a Oficiales Contadores, y e u 
el Almacén de la Dirección del Litoral y 
del Servicio de Faros, se ha destinado re-
cientemente, pa ra reemplazar al guardaal-
maeén civil que se ha acogido a la jubila-
ción, a un Oficial Piloto. 

6.—Debo dejar constancia que hace algu-
nos años se propuso un proyecto do ley pa . 
ra modificar la ley 7,256, a f in de eliminar 
al personal civil de los Almacenes de la Ar-
mada. El Ministro de Defensa Nacional de 
¡a época reconoció la justeza del propósito 
unánime de rechazo del proyecto que encon-
tró en el Congreso, y convencido de que pa-
ra la mejor fiscalización del servicio y un 
mayor rendimiento en la expedición de tan 
delicadas funciones no se podía improvisar 
a los funcionarios, procedió a ret i rar del 
Congreso el Mensaje que había enviado. 

7.—Pido, en consecuencia, al señor Mi-
nistro de Defensa Nacional, quiera tener a 
bien disponer el inmediato cumplimiento de 
la ley N.o 7,256, en lo que respecta a los 
Almacenes de la Armada, exigiendo de par-
te de los funcionarios que resulten re*pon 
sables de la trasgreslón de la ley un infor-
me en que expliquen las razones que hayan 
tenido para atropellar un precepto tan cla-
ro y terminante de nuestra legislación vi-
gente, jirocederes que no se compadecen con 
el concepto de obediencia y acatamiento a 
la ley, que debe ser la norma del soldado 
de una democracia. 

Santiago, 2 de junio de 1948.— Eleodoro 
E . Guzmán F . " 

"Memorándum pa ra el señor Ministro de 
Defensa Nacional 

(Se refiere al inciimplimiento de la ley 
número 8,055, en la parte relacionada con la 
calidad de empleado civil de la Armada, 
que le reconoció al Personal de Imprenta 
de la Armada, y el perjuicio pecuniario que 
asta situación acarrea a los interesados). 

1.—Por dictamen N.o 12,924, de 28 de 
marzo de 1947, de la Contraloría General de 
la República, publicado en el Boletín Oficial 
de la Armada, N.o 17, de 29 de abril de 
1.947, se ha resuelto que la calidad legal que 
corresponde al personal de filiación azul que 
formaba el Escalafón de Imprenta, es l a 

de empleados civiles, de conformidad a lo 
dispuesto en el inciso 2.o del Art. l .o de la 
ley N.o 8,055, de 6 de enero de 1945, y e»8 



calidad legal debe reconocérsele al aludido 
personal, desde el l.o de junio d^ 1943, fe-
cha de la vigencia de la referida ;ev núme-
ro 8,055. 

2.—La ley N.o 7,452, de 24 de julio de 
1943, que entró a regir desde el l.o de ju-
nio de dicho año, estableció en su artículo 
transitorio que el personal que f iguraba en 
]a Part ida 10|01jl2 del Presupuesto de 1943, 
de la Subsecretaría de Marina, que gozaba 
de un sueldo inferior al cargo de Oficial 4.o 
Civil de la Defensa Nacional, d isfrutará del 
mismo sueldo, derechos y prerrogativas (pe-
las leyes vigentes asignan al referido gra-
do. 

3.—A dicho artículo transitorio de la ley 
7,452, la ley 8,055 le agregó el siguiente in-
ciso (Acápite VII del Art. l . o ) : 

"De estos mismos beneficios gozará el per-
sonal civil de planta o a contrata que fi-
gure en ,1a ley de presupuestos del Ministe-
rio de Defensa Nacional y que esté en po-
sesión de un sueldo inferior al Oficial 4.o 
Civil de la Armada". 

4 .—El artículo 2.o de la ley 7,452, con-
cedió el derecho a gozar del sueldo, sobre-
sueldo, gratificaciones, asignaciones y viá-
ticos asignados a los grados, empleos o pla-
zas superiores, al personal civil que cum-
pliera un mínimum de cuatro años de servi-
cios en el empleo. 

5.—De acuerdo con las disposiciones le-
gales citadas, que ,se encuentran en plena 
vigencia, se t iene: 

a) Los linógrafos y el personal de filia-
ción azul que formaba el Escalafón de Im-
prenta, tienen la calidad legal de emplea-
dos civiles de la Armada, desde el l .o de 
junio de 1943-, 

b) Desde el l .o de junio de 1943, el alu-
dido personal no puede haber disfrutado 
de un sueldo inferior al asignado por las 
leyes vigentes, al cargo de Oficial 4.o Civil 
de la Armada; 

c) Los que acrediten cuatro años en el 
mismo empleo, contados desde el l .o de ju-
nio de 1943, tienen derecho a gozar del suel-
do del empleo superior, y 

d) A este personal le corresponde perci-
bir los aumentos de sueldos acordados por 
la ley N.o 8,762, de 14 de marzo de 1947, en 
la forma prevista en la letra c) del artículo 
l-o de dicha ley, y no los aumentos señala-
dos en la letra b) , por cuanto no son per-
sonal de tripulación, sino empleados civiles-

6.—No obstante existir, hasta la fecha, el 
vacío de que no se haya fi jado por ley la 
Planta de empleados civiles para la Impren-
ta de la Armada, es indudable que, siendo 

legalmente los aludidos funcioniarios em-
pleados civiles, tienen derecho a que se les 
ajusten sus emolumentos como a tales y, 
en consecuencia, ninguno de ellos puede per-
cibir un sueldo inferior al asignado por la 
ley al grado de Oficial 4.o. 

7.—'Como consecuencia de todo lo ante-
riormente expuesto, me permite solicitar del 
señor Ministro, quiera tener la bondad de 
disponer lo conveniente a f in de que se dé 
cumplimiento a la ley 8,055, en lo que res-
pecta al Personal de Imprenta de la Ar-
mada y, al efecto, ordene : 

l .o) Que se haga una liquidación de las 
sumas que se le adeudan a este personal 
por concepto de diferencias de sueldos, des-
de la fecha de la vigencia de la ley 8,055; 

2.o) Que en la ley de traspaso de fondos 
del Presupuesto, o en la ley de suplemen-
ria, se consulta la cantidad necesaria en el 
ítem de ' 'Haberes Insolutos", a fin de pagar 
a estos funcionarios las sumas que se le es-
tán adeudando-

3.o) Que los valores que «e le adeuden 
por el presente año 1948, se le cancelen de 
inmediato, con cargo al ítem general de 
Sueldos Fijos, que arroja, en la actualidad, 
un sobrante superior a sesenta millones de 
pesos ; 

4.o) Que, de acuerdo con las declaracio-
nes reiteradas recientemente por S. E. el 
Presidente de la República de que no per-
mitirá que durante su gobierno se menos-
caben las conquistas de orden económico-
social alcanzadas por los trabajadores, S Í 
respete lo dispuesto por la ley N.o 8,055, 
que al Personal de Imprenta de la Arma-
da les dio la calidad de empleados civiles, 
y no se innove sobre el particular, y 

5.o) Que se subsane el vacío existente en 
esta legislación, proponiendo al Congreso 
una planta de Empleados Civiles de Im-
prenta. 

Santiago. 2 de junio cte 1948.— Eleodoro 
E . Guzmán E . " 

"Anexo al memorándum anterior 
1.—Con el objeto de facil i tar la solución 

que corresponde dar a este problema, ex-
pongo la situación actual relacionada con 
este personal y cómo debiera quedar desig-
nado, para dar cumplimiento a la ley nú-
mero 8,055, en su Art . l.o, inciso 2.0: 

El actual Escalafón de Imprenta fué 
aprobado por el D. S. (M.) N.o 1431, de 3 
de agoito de 1946, y se compone de 112 
funcionarios, distribuidos en la siguiente 
forma, en los grados de Gente de Mar de 
filiación azul : 



4 Maestros Mayores, 
6 Maestros l .o; 
8 Maestros 2.o ¡ 

10 Operarios l.o ¡ 
.16 Operarios 2.o; 
20 Operarios 3.0, y 
48 Ayudantes l.o. 
Además, con mayor grado y jerarquía que 

los anteriores, existe en el Escalafón de Im-
prenta, los siguientes empleados civiles, cu-
yos cargos se consultan nominativamente en 
la Ley de Presupuestos: 

2 Linógrafos l.o, y 
3 Linógrafos 2.0. 
2.—Teniendo presente los datos consig-

nados en el N.o 1 anterior, la planta vi-
gente de Empleados Civiles de Imprenta, es 
la siguiente, con los sueldos bases anuales 
que se indican: 

2 Linógrafos l.o, con $ 32.280 anuales ca-
da uno i 

3 Linógrafos 2.o, con $ 28.200 anuales ca-
da uno ; 

4 Maestros Mayores, con $ 27.600 anuales 
cada uno; 

6 Maestros l.o, con $ 23.400 anuales ca-
da uno, y 

112 Empleados con sueldo mínimo de Ofi-
cial 4.0, de acuerdo con el Art . l.o, inc. 2.o, 
del pár rafo VII de la ley N.o 8,055, con 
$ 21.150 anuales cada uno. 

3.—Sin embargo, creo que la solución 
completa es la de proponer, dentro de la si-
tuación anterior, al Congreso Nacional, la 
planta de Empleados Civiles de Imprenta, 
designándolos como corresponda, según sus 
sueldos y agregándoles a esta designación 
la especialidad que posea. Así, por ejemplo, 
podría denominarse: "Oficial 4.o Cajista", 
"Oficial 4.o Prensista", etc. 

Santiago, 2 de junio de 1948.— Eleodoro 
E . Guzmán F . " 

"Dictamen de la Contra! orí a General de la 
República relacionado oon <el Personal de 

Imprenta 

(Publicado en el Boletín Oficial N.o 17, pá-
rrafo 309, de 29-abril-1947). 

N.o 12,924.— Santiago, 28 de marzo de 
1947. 

Transcribe reconsideración del Decreto 
Supremo que concedió retiro de la Armada, 
por edad, al Maestro Mayor Tipógrafo, Ben-
jamín Benítez. 

Se ha servido US. enviar en informe a la 
Contraloría Geenral estos antecedentes re-

lativos a la solicitud del Maestro Mayor Ti-
pógrafo de la Armada (R.), don Benjamín 
Benítez Meza, en la que pide se deje sin 
efecto el Decreto Supremo N.o 68, de 12 de 
enero de 1946, que le concedió erróneamen-
te su retiro por edad, y se le mantenga en 
el servicio. Funda su petición en la circuns-
tancia de que él pertenecía a la categoría 
de empleado civil dentro del Escalafón In-
dependiente creado con el personal que ha-
bía formado el Escalafón de Imprenta, en 
virtud de la modificación introducida por 
la ley N.o 8,055, Art . l.o, acápite I I I le-
t ra c), y en que para los empleados civiles 
no rige como causal de retiro la edad de 55 
años, aplicada en su caso. 

Oído al respecto el señor Auditor Gene-
ral de la Armada, opinó este funcionario 
en su informe N.o 3, de fecha 14 de enero 
del presente año, que la solicitud era im-
procedente porque el solicitante no tenía la 
calidad de empleado civil y no le era aplica-
ble la d sposición citada de la ley N.o 8,055. 
Pero en informe posterior, de fecha l.o de 
febrero último, admite como posible una di-
ferente interpretación de la disposición re-
ferida que conduciría a reconocer al recu-
rrente la calidad de empleado civil, y su-
giere la conveniencia de oír sobre el par-
ticular a la Contraloría General, a fin de fi-
jar en definitiva el alcance que debe darse 
a la disposición discutida y determinar tam-
bién en forma definitiva la verdadera con-
dición que corresponde al personal de que 
se t ra ta . 

El precepto legal aludido dispone tex-
tualmente : "También se agrupará en un Es-
calafón Civil independiente y se le aplica-
rán las mismas normas anteriores, al perso-
nal civil de Linógrafos y el asimilado a Fi-
liación Azul de la Armada, que actualmen-
te forma el Escalafón de Imprenta". De los 
antecedentes aparece, no obstante, que a la 
fecha de la dictación de la ley, y hasta 
ahora, el Escalafón de Imprenta ha estado 
exclusivamente formado por Gente de Mar 
de f liación azul y no ha existido en él per-
sonal alguno con carácter de asimilado a 
dicha filiación. Ha incurrido, así, el legisla-
dor, en un error de hecho, que hace obscu-
ro el sentido de la disposición y necesario 
acudir, para aclararle, a las reglas de inter-
pretación legal. Al Contralor General in-
frascrito parece evidente que el propósito 
de la ley n 0 fué otro que el de referirse, 
precisamente, al personal de Filiación Azul 
que formaba el Escalafón de Imprenta, y 
no a un personal inexistente, ya que ello 
habría significado dictar una disposición 



inútil, que no podría producir ningún efec-
to, como lo reconoce el señor Auditor Ge-
neral en su segundo informe. El espíritu 
de la disposición fué, pues, el de dar ca-
rácter de Empleados Civiles a la Gente de 
Mar (Faz), que formaba el referido Escala-
fón, y ésta es, en consecuencia, la calidad 
legal que corresponde a dicho personal. 

Es cuanto puedo informar a US. en cum-
plimiento de su providencia N.o 646, de 7 
de febrero del presente año. 

Dios Gue. a US.— (Fdo.) : Humberto E. 
Mewes, Contralor General". 

AGUA POTABLE DE FREIRINA 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
—Tiene ,1a palabra el Honorable señor To-
rres. 

El señor Torres.— Señor Presidente, he 
recibido un telegrama del Alcalde de Frei-
rina, en que me solicita que haga presen-
te al Gobierno que es indispensable proveer 
las medidas necesarias para la obtención 
de mayor cantidad de agua potable para 
esa comuna, porque la situación de la po-
blación se está tornando angustiosa, debido a 
la gran escasez de ese elemento. Agrega 
que la única solución inmediata es dotar de 
mayor número de aljibes, y que se autoricen 
los fondos necesarios para fletes de ferro-
carril . 

Para el abastecimiento de la población 
hay que llevar el agua en aljibes desde 
Vallenar, y, por lo que dice este telegra-
ma, se ve que se ha disminuido aún el nú-
mero de estos aljibes. 

Pido que se oficie al Ministerio respecti-
vo, para transmitirle esta petición y hacer-
le presente que es necesario que se proce-
da al estudio completo de la dotación de 
agua para este departamento, porque, se-
gún hie tenido noticias, se estaría t ratando 
de resolver el problema mediante la cons-
trucción de pozos, que no remedian, en rea-
lidad, el problema, pues estudios técnicos 
realizados demuestran que el agua que 

esos pozos se obtiene es dura. 

IRREGULARIDADES EN EL HOSPITAL 
DE OVALLE 

El Señor Torres.— Ya que estoy usan-
0 de la palabra, quiero hacer presente 

^mbién, una situación de que me he im-
puesto anteayer, en el Hospital de Ovalle, 

que es uno de los más importantes de la 
zona norte,, porque sirve a un extenso de-
partamento y porque está atendido, ade-
más, por médicos de gran prestigio. 

Desgraciadamente, se ha producido allí 
algo inconcebib.e. El cirujano jefe fué tras-
ladado hace dos años, por mecadas discipli-
narias, a Santiago, donde se le ha manteni-
do durante todo este tiempo. Ocurre, en 
consecuencia, que se está pagando a un 
funcionario que p Tuiauece aquí en San-
tiago. con fondos del Hosp'tal de Ovalle, 
con los con-Jgirenfes perjuicios para esto 
establecimiento. 

Para . c u p l e t a r e-lo* antecedentes, diré 
(jue hace poco se envió a este hospital a 
un farmacéutico, qu" se dedicó a la bebi-
da y que hubo de ser separado del Servi-
cio por razones de moralidad. Finalmente, 
hace poco se envió aliá a una matrona mor-
finómana, que agotó t o l a la morfina cfel 
establecimiento. 

Pido, pues, que se envíe, en mi nombre, 
un oficio al Ministro le Salubridad y Asis-
tencia Social, para ponerlo en conocimien-
to de todos estos antecedentes, y a fin de 
que les dé una pronta solución, porque no 
es posible que ocurran estos hechos en un 
establecimiento de tanta importancia co-
mo el Hospital de Ovalle. 

El señor Alessandri Palma (Presidente) 
—Se enviarán los oficios solicitados en nom-
bre de Su Señoría. 

Tiene 1a, palabra el Honorable señor 
Grove. 

DESCENTRALIZACION ADMINISTRATI-
VA DEL P A I S — SEGUNDA CONVEN-

CION DE LAS PROVINCIAS 

El señor Grove.— De,do el escaso tiempo 
de que dispongo, no voy a dar toda la 
extensión que hubbra deseado a la expo-
sición de una materia que es muy impor-
tante que el Honorable Senado tenga pre-
sente. Me refiero a la llamada Convención 
de las Provincias de Chile, celebrada en 
Concepción durante los días 15, 16 y 17 de 
enero, en que se trató, entre otros asuntos 
de vital importancia nara las provincias, de 
la descentralización administrativa del 
País, problema de que tanto se ha habla-
do, y en cuya solución el País entero se 
encuentra interesado. 

El 11 de diciembre recibí una invitación 
de la Mesa Directiva de este torneo, que, 
seguramente, fué enviada también a todos 



mis Honorables colegas, y que en una de 
sus par tes dice: 

"Sería muy honroso para los organiza-
dores de la Convención por realizarse, que 
la presencia de Ud. prestigiara este torneo, 
cuyo fin es adelantar prácticamente en el 
camino de la descentrafzación administra-
tiva del País, para que las provincias lo-
gren sus justificados anhelos de realizar 
BU progreso, cuanto sea posible por sí mis-
mas, con el máximo de atribuciones y de 
recursos, dentro de los preceptos de la 
Constitución y de las leyes". 

El 12 de enero del presente año, contes-
tando esta amable invitación, entre otras 
cosas, manifesté lo siguiente.-

"Pondré todo empeño para asistir a este 
importante torneo y en caso de no poder 
hacerlo, me impondré de sus conclusiones 
y, desde luego, ofrezco mi concurso en el 
Senado, a fin de llevarlas cuanto antes a 
la realización de ellas en los proyectos de 
ley correspondientes". 

Consecuente con e?te ofrecimiento, deseo 
dar a conocer nada más que el temario de 
este importante torneo. 

El capítulo I, "Acciór. de las provincias 
para su propio progreso", como tema úni-
co. contiene el siguiente: "Organización de-
finit iva de los Centros para el Progreso 
de las Provincias: atribuciones, deberes, re-
cursos y su coordinación nacional". 

El capítulo II, "Descentralización Admi-
nistrativa", contiene: 

"Tema 1.— Leyes complementarias para 
llevar a la práctica la reforma constitucio-
nal, aprobada en la Primera Convención de 
las Provincias, que ha enviado al Senado 
S. E. el Presidente de la República. 

Principalmente: 
Tema 2.—A) Organización de las Asam-

bleas Regionales. 1) Provincias que cons-
t i tuirán la región o zona jurisdiccional de 
cada Asamblea; 2) Atribuciones y Debe-
res. y 3) Recursos. 

B) Descentralización territorial y de com-
petencia de los Tribunales de Just ic ia ; 

C) Descentralización sobre base regional 
de todos los servicios públicos, fiscales, se-
mifiscales y autónomos; 

D) Desconcentración administrativa de 
los servicios de la Administración Central, 
transfiriendo facultades a los jefes regio-
nales". 

El capítulo ITI t ra ta de la administra-
ción comunal, y el tema 1 es sobre un es-
tudio c r t i co del régimen municipal vi-
gente en QhSle. 

Eo la realización de los asuntos de 
t ra ta este temario, señor Presidente tendí-* 
que intervenir el Parlamento, puesto que 
el tema 1 del capítulo II se refiere a m 
proyecto enviado al Senado por el Presiden" 
te de la República, sobre la reforma cons 
titucional, aprobada en la Primera Con 
vención de las Provincias. De tal manera 
que, al t raer a conocimiento del Honorable 
Senado los espléndidos resultados de esta 
Convención, celebrada en la ciudad de Con-
cepción en el mes de enero del presente 
año, me hago un deber en solicitar al ge-
ñor Presidente que tenga la bondad de ro-
gar a la Comisión correspondiente que ela-
bore los proyectos respectivos, a fin de 
que, si fuera posible, se puedan despachar 
en la actual legislatura las leyes a que se 
refieren estas materias. 

Nadie discute la importancia que tiene 
la descentralización administrativa en 
Chile. 

El año pasado tuve oportunidad de dar 
a conocer en este Honorable Senado un ex-
tenso programa sobre la forma como po-
drían dividirse y establecerse las zonas de 
producción en el País . El programa comple-
to da para más o menos 15 ó 20 años; de 
manera que no se t r a ta de algo superficial 
o que no tenga una realidad efectiva. 

Todos esos antecedentes, agregados a es-
tos de Concepción, que complementan, a 
su vez, lo acordado en la Primera Conven-
eión de Valparaíso, ponen de actualidad 
un tema de gran importancia, que espero 
logre interesar al Senado, especialmente a 
su Presidente, ya que durante su Admi-
nistración fué uno de los precursores de 
la idea de resolver este asunto. 

E r a todo lo que quería decir, lamentan-
do que el tiempo no me haya permitido 
extenderme más, y que otros colegas hu-
bieran podido manifestar su opinión también 
en este asunto. 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 
—'Con especial agrado atenderé la petición 
de Su Señoría, sobre todo, pensando que 
existe un proyecto a este respecto, patro-
cinado por mi modesta firma, y que, pare-
ce, está siguiendo la suerte del proyecto ae 
los radiólogos. . 

Atenderé con mucho .gusto a la petición 
insinuada por el señor Senador. 

El señor Jirón.— ¿Me permite la Pa la" 
bra, señor Presidente* 

Ruego aV señor Presidente se sirva disp» 
ner que mi nombre sea agregado al mem -



rándum que el Honorable señor tíuzmán so-
licitó sea enviado al Ministro de Defensa 
Racional. 

El señor Alessandri Palma (Presidente). 

—Con muciho gusto 6e accederá a lo soli-
citado por Su Señoría. 

Por haber llegado la hora, se levanta la 
sesión. 

—Se levantó la sesión a las 19 horas. 

Orlando Oyarzun G. 
Jefe de la Redacción. 


